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«ОФШОРНЫЙ КРИЗИС» 
ВЛАДИМИРА ПУТИНА 

Как Президент РФ 
должен ответить  

на обвинения 
Весна — это время любви. Время обновле‑

ния. Время цветения. А еще весна — это период, 
когда после схода снежного покрова на еще голой 
земле можно наблюдать разнообразный мусор 
«предшествующих исторических эпох»: старый 
ненужный башмак, дохлый грызун, картофель‑
ные очистки, грязные, засаленные тряпки. Так 
происходит каждый год. Но год 2016‑й оказал‑
ся в этом плане особенным. Одновременно с 
сезонным физическим потоком отбросов поток 
дурно пахнущей субстанции в почти ежедневном 
режиме обрушивается на нас еще и в фигураль‑
ном смысле. 

Показанный по федеральному телеканалу 
«фильм для взрослых» с участием бывшего пре‑
мьера РФ и его дамы‑помощницы. «Сенсационное 
расследование» международной «следственной 
группы» журналистов про сказочные «офшорные 
богатства» Владимира Путина. Наблюдая с от‑
крытым ртом за тем, как одна «мегасенсация» 
сменяет другую, я обнаружил появление у себя 
«спортивного интереса». 

Мне вдруг стало очень любопытно: кого же 
разоблачат и выведут на чистую воду завтра? 
Папу Римского Франциска? Покойного Нельсона 
Манделу? А может, «неудавшегося собеседни‑
ка» Владимира Путина — Махатму Ганди? Пока 
все эти личности по‑прежнему пребывают на 
пьедестале всеобщего общественного уваже‑
ния, скажу о том, что меня 
смущает и отталкивает в уже 
состоявшихся «сенсацион‑
ных расследованиях». 
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МЕСТА НАПОЛЕОНОВ В БОЛЬНИЦАХ ЗАНЯЛИ ЮЛИИ САВИЧЕВЫ И ДИМЫ БИЛАНЫ
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 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

«Мы здесь с вами как на подво-
дной лодке: закрылись — и в путь! 
— говорит старший инспектор по 
особым поручениям ФСИН России. 
— Вагон для перевозки арестантов 
полностью изолирован. Есть даже 
дизель-генератор, который по-
зволяет автономно жить какое-то 
время. Несанкционированно по-
пасть сюда или выбраться отсюда 
не-воз-мож-но. Ни одного случая 
побега не было за последние 20 
лет! Я же говорю вам: подводная 
лодка на рельсах!»

МВД и ФСИН впервые по-
казали вагоны для перевозки 

заключенных. Те самые «столы-
пинские», в которых ежегодно от-
правляют на этап полмиллиона 
арестантов. Что чувствуют пас-
сажиры тюремного рейса? Как 
они коротают дни и ночи под стук 
колес? И почему для некоторых 
путешествие становится невыно-
симым испытанием? 

Обозреватель «МК» стала 
единственным журналистом, 
которому позволили прокатить-
ся в таком вагонзаке «без суда и 
следствия».
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Репортер «МК» первым проехал  
в новом вагоне для заключенных

СОСТАВ С ПРЕСТУПЛЕНИЯМИ Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

СВОБОДНАЯ ТЕМА

ЛЕГЕНДЫ И МИФЫ 
«ЕДИНОЙ РОССИИ»
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Николай МИРОНОВ, 
политолог

ЕВГЕНИЯ МЕДВЕДЕВА:  
ДЕВЯТЫЙ КЛАСС, ТРЕТЬЯ ЧЕТВЕРТЬ

Россиянка завоевала титул чемпионки мира  
по фигурному катанию,  

установив мировой рекорд
Старшеклассница по 

возрасту и статусу, Женя 
Медведева решительно 
открыла дверь во взрос-
лое фигурное катание. 
«Золото» чемпионата 
мира в женском одиноч-
ном уезжает из Бостона 
в Россию. «Это нужно на 
самом деле пережить и 
понять, что это такое», — 
говорит фигуристка. Но 
мы-то уже осознали, до 
нас все быстро дошло: 
это та победа, которая 
сегодня безумно нуж-
на всему российскому 
спорту. 
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Вот так выглядит 
коридор с камерами. 

«Столыпинские 
вагоны»: 
современный, 
выпущен в 2016 году, 
и тот, что развозил 
заключенных  
в середине 
прошлого века. 
Разница налицо.

После жуткого преступления няни Бобокуловой экспер-
ты предположили: в Москве действует некое религиозно-
террористическое подполье. Цель организаторов — на-
ладить регулярную «поставку» одурманенных радикалами 
людей в зону боевых действий в Сирии и подстрекать 
потенциальных экстремистов. Дальнейшие события по-
казали, что мы не ошиблись. На днях на северо-востоке 
Москвы была проведена операция по ликвидации такого 
подполья. Кое о чем мы уже рассказывали («Вербовщик 
экстремистов выбрал участь смертника» в номере «МК» за 
24 марта). Сегодня же стали известны новые подробности. 
Сотрудники МВД перекрыли целый канал переброски му-
сульман из Москвы на Ближний Восток.
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ТЕРРОРИСТОВ ИСКАЛИ  
ВО ВРЕМЯ МОЛИТВ
«МК» стали известны подробности 

задержания в Москве вербовщиков 
для участия в сирийской войне
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Перейдет ли очередное локальное 
противостояние Азербайджана и На-
горного Карабаха в полномасштабную 
войну? 

Мой собеседник — действующий 
офицер российских спецслужб, кото-
рый все прошлое десятилетие занимал-
ся Южным Кавказом. Мы и познакоми-
лись с ним в Нагорном Карабахе, в один 
из тех периодов затишья, когда туда на 

вертолетах прилетали многочисленные 
армянские туристы со всего мира и жур-
налисты, а сам Степанакерт напоминал 
маленькую Швейцарию с его уютными 
домами и мощеными улицами. 

Но все же и тогда было очевидно, 
что конфликт заморожен, но не решен. 
И рано или поздно в этом краю снова 
заговорят «Грады». 

Читайте 6-ю стр.

ВИКТОР 
СУХОРУКОВ — 
«БРАТ», 
АРТИСТ  
И ПАМЯТНИК
У популярного 
актера появится 
прижизненный 
памятник
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Офицер спецслужб откровенно раскрыл «МК» 
подноготную противостояния на Кавказе

ПОЛИТИЧЕСКИЕ ТАЙНЫ 
КАРАБАХСКОГО КОНФЛИКТА
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АКТЕР НИКОЛАЕВ БУДЕТ ХОДИТЬ ПО СУДАМ ПЕШКОМ
Суд запретил актеру театра 

и кино Валерию Николаеву 
садиться за руль в ближай-
шие полгода. В понедельник, 
4 апреля, мировой судебный 
участок номер 370 Тверско-
го района вынес решение 
о лишении прав Николаева 
за движение по встречной 
полосе. Как отметила пред-
седательствующая, за по-
следние шесть месяцев у 
артиста было более 20 на-
рушений Правил дорожного 
движения. 

Ни сам виновник ПДД, ни 
его представитель в суд не 
явились. Поэтому заседание 
прошло без их участия. Как 
установил суд, 25 февраля 
около 11.45 на улице Боль-
шая Ордынка, 8, сотрудни-
ки полиции заметили синюю 

«Субару» Николаева. 
Он двигался по улице 
Варварка в сторону 
Большого Москво-
рецкого моста и 
выехал на полосу, 
предназначенную 
д ля встречного 
движения. На тре-
бования патрульных 
остановиться артист не 
отреагировал — он ехал по 
выделенной полосе, пред-
назначенной для обще-
ственного транспорта. Когда 
Николаева задержали, ока-
залось, что у него не было 
при себе ни водительского 
удостоверения, ни полиса 
ОСАГО. Общаясь с сотруд-
ником правоохранительных 
органов, он также позволил 
себе нецензурную лексику. 

Стражи порядка со-
ставили в отношении 

артиста сразу три 
административ-
ных протокола и 
сопроводили его 
до отделения. Он 

заявил, что не со-
гласен с формули-

ровкой протокола. К 
тому моменту артист 

уже был объявлен в розыск 
за то, что сбил женщину. А ве-
чером 25 февраля Николаева 
вновь остановили в центре 
Москвы, когда он выехал на 
тротуар и протаранил не-
сколько машин. 

18 апреля Николаева ждет 
еще один судебный процесс, 
также за нарушение ПДД. Так 
что судьи еще не скоро за-
будут артиста.

ЮНЫЙ БАЙКЕР ПОГИБ ЗА РУЛЕМ 
ВСЛЕД ЗА ОТЦОМ

Первым в этом 
сезоне байке-
ром, погибшим 
на дороге в ДТП, 
ста л москов-
ский одиннад-
цатиклассник 
— в воскресенье 
17-летний юноша 
врезался в «Ка-
мАЗ» и скончал-
ся на месте от 
многочисленных 
травм.

Как стало из-
ве с т но «МК», 
транспортное средство 
ученик выпускного класса 
купил несколько месяцев 
назад. Деньгами помогли 
дедушка, который души не 
чаял во внуке, и мама. На 
мопеде тинейджер катался 
даже в феврале. Парень с не-
терпением ждал открытия 
мотосезона. Большую часть 
выходных юный москвич 
провел на дороге, колеся 
по городу. В воскресенье 
около 16.00 школьник ехал 
по улице. По данным ГИБДД, 
он врезался во впереди иду-
щую грузовую машину, ко-
торая резко затормозила. 
Возможно, юноша не смог 
вовремя среагировать, так 
как не соблюдал дистанцию. 
Мальчик скончался до при-
езда «скорой помощи». 

Смерть сына 
оказалась для 
матери второй 
семейной траге-
дией за послед-
ние полгода. В 
октябре 2015 года 
скончался супруг 
дамы. Му жчи-
на почувство-
вал себя плохо 
за рулем, успел 
припарковаться, 
и тут с ним слу-
чился сердечный 
приступ. 

Лишь благодаря детям 
(кроме 17-летнего сына 
в семье воспитывалась 
25-летняя старшая дочь, 
которая вышла замуж и 
живет отдельно) женщина 
стала возвращаться к жиз-
ни. Ее, конечно, тревожило 
опасное увлечение сына. 
На родительском собрании 
пару недель назад она сето-
вала, что ничего не может с 
этим поделать, так как сын 
с пеленок увлекается техни-
кой. Парень, кстати, учился 
в техническом лицее, был 
победителем олимпиад, 
планировал поступление в 
серьезный вуз. В классе кро-
ме него еще один подросток 
ездил на мотоцикле. После 
трагедии родители решили 
отобрать ключи.

СЕРИЙНЫЕ УБИЙЦЫ ОТРАБАТЫВАЛИ 
УДАРЫ НА МАКЕТЕ ГОЛОВЫ

Приговор 
братьям-убийцам, 
которые неофи-
циально получили 
кличку «уличные 
маньяки» и утверж-
дали, что на их сче-
ту 36 загубленных 
жизней, вынес в по-
недельник Мосгор-
суд. Главаря банды 
и идейного вдохновителя, 
59-летнего Геннадия Слав-
нова, служители Фемиды 
еще раньше отправили в 
психбольницу.

Как в свое время сообщал 
«МК», со своими подручными 
Геннадий Славнов познако-
мился около 20 лет назад, 
когда они были еще подрост-
ками, на одном из митингов. 
Сам Славнов ранее был зна-
менит своей политической 
активностью — еще при Ель-
цине он выступал на митин-
гах с критикой власти. В свое 
время он даже подавал иск к 
Госдуме с требованием вне-
сти изменения в Уголовный 
кодекс. Но дружба Славнова 
с Сидоровыми не имела ни-
какой политической подо-
плеки. Более того, с годами 
она приобрела сугубо интим-
ный оттенок. Мужчина даже 
переехал в квартиру братьев 
в Орехове–Борисове. И вско-
ре старший друг придумал 
дикое развлечение. По за-
мыслу, он должен был наугад 
выбирать жертву из толпы, 
а братья — убивать этих 
людей. Позже на допросе 
мужчина сказал, что жертв 
ему помогал отбирать голос, 
звучавший в голове. 

Список преступлений, со-
вершенных Сидоровыми, 
ужасает. 8 марта 2013 года 
в подземном переходе бра-
тья зарезали двух бродяг. 31 
марта того же года на улице 
Михайлова они напали на 
двоих друзей. Мужчины по-
лучили ранения, но выжили. 
2 мая преступники зарезали 
32-летнего жителя Можай-
ска Антона Полина. 14 мая на 
охраняемой водонапорной 
станции в Братееве бандиты 
убили сторожа. 13 июля в по-
селке Ильинский Раменско-
го района 16 ударов ножом 
от банды получил местный 
житель, вышедший на водо-
ем купаться. В тот же день 
преступники убили на улице 
Маршала Захарова своего 

соседа — москвича Эльми-
ра Мамедова. При обыске в 
квартире братьев Сидоро-
вых был обнаружен целый 
арсенал оружия — около 
сорока огромных ножей с 
обмотанными скотчем руч-
ками, столько же топоров и 
молотков, банки с различны-
ми кислотами и даже... макет 
головы человека, сделанный 
из бумаги и целлофана. На 
ней изуверы отрабатывали 
удары, чтобы потом можно 
было убить прохожего за 15 
секунд. 

Садисты делились своей 
философией: они убивали 
мужчин, чтобы заставить 
страдать их женщин (по 
мнению братьев, женщины 
являются грязными суще-
ствами, которые не должны 
жить на земле). 

Старший из братьев, Дми-
трий, при задержании 14 
июля 2013 года сумел сбе-
жать из ОМВД «Орехово–
Борисово Южное», выпрыг-
нув прямо в наручниках из 
открытого окна. Через пять 
дней его задержали. Сидоров 
снова попытался сбежать. 
Он умудрился протиснуться 
в чуть приоткрытое окно, но в 
этот раз при падении сломал 
обе ноги. Кстати, попытки 
побега негодяй не оставил 
даже в следственном изо-
ляторе. По дороге в больницу 
он сумел костылем отогнуть 
решетку. К счастью, этот по-
бег не увенчался успехом. 

В ходе расследования 
две экспертизы признали 
лидера банды Славнова не-
вменяемым. Братья Сидо-
ровы вели себя агрессивно 
и цинично, при этом стараясь 
произвести впечатление ду-
шевнобольных. Например, 
они заявили, что весь судеб-
ный процесс — актерская по-
становка, а преследуют их 
за политическую деятель-
ность. 

Мосгорсуд приговорил 
обоих к пожизненному за-
ключению. 

К ПОДМОСКОВНЫМ КАБАНАМ 
ЗАГЛЯНУЛА ЧУМА

«Зоной отчуждения» ста-
нет на 30 дней одно из угодий 
Луховицкого района Подмо-
сковья для всех видов живот-
ных. Губернатор Московской 
области Андрей Воробьев 
установил карантин по афри-
канской чуме на территории 
Белоомутского охотничье-
рыболовного хозяйства.

Как стало известно «МК», 
в эпизоотическом очаге 
зарегистрирована вспыш-
ка этого опасного заболе-
вания. Мор напал на пого-
ловье кабанов и подкосил 
уже пять представителей 
отряда парнокопытных. 
Поскольку болезнь распро-
страняется очень быстро и 

имеет 100-процентную 
смертность, егерям при-
шлось начать отлов и забой 
всех имеющихся в хозяйстве 
диких свиней, дабы они не 
распространили заболева-
ние на другие территории. В 
период карантина в Бело-
омутском хозяйстве будет 
запрещена охота, а в так на-
зываемой угрожаемой зоне, 
которая устанавливается на 
расстоянии 50 километров 
от очага заболевания, в бли-
жайший месяц запрещена 
продажа свиней и продуктов 
свиноводства, а также тор-
говля на рынках мясными 
продуктами и проведение 
выставок животных.

ПИСЬМЕЦО В КОНВЕРТЕ  
ИЗ КРЕМЛЯ СТАНЕТ РЕЛИКВИЕЙ
Приглашения на офици-

альные приемы к первым 
лицам государства будут 
печатать на особых бланках 
и присылать в дизайнерских 
конвертах. 

Как сообщил «МК» ис-
точник в Кремле, Админи-
страция Президента РФ 
(служба протокола) наме-
рена по-новому подходить 
к такой важной процедуре, 
как рассылка приглашений 
на приемы. Для этого она 
намерена закупить все не-
обходимые атрибуты. На 
сайте госзакупок появился 
соответствующий тендер 
на сумму в 3,5 миллиона 
рублей. 

Большая часть средств 

(1,8 миллиона рублей) бу-
дет потрачена на конверты 
к приглашениям на офици-
альные приемы с конгревом 
из дизайнерской бумаги. 
На остальные деньги будут 
закуплены приглашения с 
тиснением, бланки с про-
граммами официального 
приема. В ближайшее время 
предстоит разработать ри-
сунки и подобрать шрифты 
для приглашений. По словам 
источника, предполагает-
ся, что в итоге гости будут 
хранить их как раритеты, 
как было в царские време-
на. Кроме того, УДП закупит 
фотографии в багетной рам-
ке, которые станут вручать 
на приемах. 

ВОДИТЕЛЯМ РАЗРЕШИЛИ БРОСАТЬ КАМНИ В ЧУЖОЙ 
ОГОРОД

Отвечать за вылетевшие 
из-под колес их машин кам-
ни не будут больше россий-
ские водители. Даже если 
булыжник станет причиной 
серьезного ДТП — это не по-
считают поводом для нака-
зания автолюбителя. 

Как сообщили «МК» в Вер-
ховном суде России, заду-
маться о неожиданной про-
блеме служителей Фемиды 
заставил иск жителя Курской 
области Андрея. Летом про-
шлого года мужчина ехал по 
трассе и в какой-то момент 
попал на участок с плохим 
покрытием. В итоге из-под 
его колес вылетели камни и 
повредили лобовое стекло 
машины, которая следовала 

за ним. Андрей даже вни-
мания не обратил на то, 
что произошло. Каково же 
было его удивление, когда 
сотрудники ГИБДД вменили 
ему оставление места ДТП, 
а районный суд лишил его 
водительских прав на год. 
Городской и даже област-
ной суды, куда он обратился 
с жалобой, встали на сто-
рону госавтоинспекторов: 
по их мнению, произошло 
самое настоящее дорожно-
транспортное происшествие 
— и покидать его место во-
дитель не имел права. 

Высшие судьи отмени-
ли решение нижестоящих 
инстанций. ВС четко по-
становил: произошедшее 

не является ДТП, посколь-
ку случилось без соверше-
ния каких-либо действий 
со стороны водителя и по 
причинам, которые от него 
не зависят (и предсказать, 
а значит, предупредить их 
он не мог). Верховный суд 
разъяснил всем служите-
лям Фемиды важную вещь: 
если бы камни вылетели в 
результате нарушения Пра-
вил дорожного движения 
(например, после опасного 
маневра, выезда на обо-
чину, по которой двигаться 
нельзя), то водитель был бы 
виноват. Но если он ничего 
не нарушил, то ответствен-
ность с него снимается це-
ликом и полностью. 

ИНВАЛИДЫ СМОГУТ ЕЗДИТЬ  
НА ТАКСИ НЕ ПО ТАЛОНАМ,  

А ПО КАРТОЧКАМ
Социальной картой мо-

сквича теперь можно опла-
тить поездку на такси для 
маломобильных граждан в 
Москве. 

Как пояснили «МК» в ГУП 
«Мосгортранс», на днях во 
всех машинах Службы соци-
альных перевозок установи-
ли специальные терминалы 
для оплаты проезда. Поэто-
му инвалиды теперь смогут 
расплачиваться в такси по 
социальной карте москвича. 
Вместе с этим до конца года 
пассажиры могут расплачи-
ваться и старым способом 
— талонами, которые до 30 
апреля еще можно приобре-
сти в московском отделении 
Всероссийского общества 
инвалидов. Напомним, до сих 

пор инвалидам приходилось 
получать талоны, чтобы про-
катиться на такси. Талоны вы-
давались на определенное 
количество времени — 15 
минут, 30 минут, 1 час и так 
далее. Из расчета 210 рублей 
за 1 час поездки.

По словам специалиста 
ВОС Василия Дрожжина, 
система с талонами была не 
очень удобна. Ведь человеку 
приходилось идти в общество 
инвалидов, регистрировать-
ся там и каждый раз брать 
определенное количество 
талонов. «Проблема может 
возникнуть только с тем, что-
бы положить заранее деньги 
на карту. Но мне кажется, это 
не так муторно, как возиться 
с талонами». 

ПЕНСИИ ПРИВЯЗАЛИ К МАЙСКИМ 
ПРАЗДНИКАМ

График доставки на дом 
пенсий и пособий изменится 
в Москве в апреле и мае.

Как рассказали «МК» в го-
родском Департаменте со-
циальной защиты населения, 
15 апреля почтальоны будут 
разносить пособия сразу за 
15 и 17 апреля, и 16 апреля 
— за 16-е и 18-е числа. На 
территории же Новой Мо-
сквы все пройдет по графи-
ку — деньги будут приносить 
на дом вплоть до 20 апреля. 
Изменится график доставки 
также и в майские праздники. 

Так, в столице доплаты к пен-
сиям, пособия и другие вы-
платы почтальоны принесут 
3 мая за 3-е число, 4 мая — 
за 4 и 6 мая, 5 мая — за 5 и 7 
мая, 6 мая — за 8 и 9 мая. На 
присоединенных к Москве 
территориях, обслуживае-
мых Домодедовским, Наро-
Фоминским и Подольским 
почтамтами, 3 мая выплаты 
принесут за 4 мая, 4 мая — за 
5 и 6 мая, 5 мая — за 7 и 8 мая, 
и 6 мая — за 9 мая. С 10-го 
числа — по установленному 
графику.

ДОМРАБОТНИЦЕ МОДЕЛЬЕРА СИМАЧЕВА ПРИШЛОСЬ 
ОКАЗЫВАТЬ УСЛУГИ НАСИЛЬНИКУ?

В сексуальный скандал с 
криминальным подтекстом 
оказался втянут известный 
дизайнер и модельер Денис 
Симачев. Домработница лау-
реата конкурсов моды заяви-
ла, что в квартире, которую 
снимал маэстро подиума, ее 
изнасиловали!

Как сообщили «МК» в 
правоохранительных орга-
нах, инцидент произошел в 
квартире на улице Алабяна, 
которую снимал дизайнер. 
Собственно, сам он к этой 
истории вообще не имеет 
отношения — Симачев нахо-
дится в Петербурге. Но в его 

отсутствие в квартиру 
пришла убираться 
домработница, 
гра ж данка Фи-
липпин. Модельер 
вообще питает 
слабость к выход-
цам из этой стра-
ны: персонал его 
дизайн-отелей — так-
же жительницы остров-
ного государства. По пред-
варительной информации, в 
квартире помимо уборщицы 
находился немолодой биз-
несмен из Эстонии. Именно 
он, если верить заявлению 
в полицию, надругался над 

иностранкой. Впро-
чем, возможно, что 

состава преступле-
ния в этой истории 
так и не найдут: 
нет достоверных 
сведений о том, 
что филиппинку 

именно изнасило-
вали. «Следственны-

ми органами Главного 
следственного управления 
Следственного комитета 
РФ по Москве проводится 
доследственная проверка», 
— сообщила «МК» старший 
помощник руководителя ГСУ  
Юлия Иванова.
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В КРЕМЛЕ НИЧЕГО 
РАССЛЕДОВАТЬ  
НЕ СОБИРАЮТСЯ
Песков обвинил Госдеп и ЦРУ  
в организации информационной 
атаки на Путина
В Кремле международное журналист-
ское расследование об офшорах счита-
ют атакой лично на Владимира Путина. 
Пресс-секретарь президента Дмитрий 
Песков уверен, что вброс организовали 
бывшие сотрудники Госдепартамента 
США, ЦРУ и других спецслужб. При этом 
Москву разочаровало качество рассле-
дования. «Мы ждали более квалифици-
рованных итогов работы. По сути, ниче-
го нового не озвучено», — сказал Песков. 

Публикацию расследования в Кремле объ‑
ясняют очередным выборным циклом (в 2016 году 
в России пройдут парламентские выборы, 
а в 2018‑м — президентские) и очевидными успе‑
хами российской армии и дипломатии в Сирии. 
Таким образом, созданный «информационный 
продукт», по словам Пескова, ориентирован как 
на внутреннюю, так и на внешнюю аудиторию. 
«Очевидно, что вовне градус путинофобии достиг 
такого уровня, что хорошо говорить про Россию 
нельзя априори. А плохо говорить нужно много, 
обильно. А когда говорить нечего, нужно что‑то 
спрятать», — заявил пресс‑секретарь президен‑
та. Он отметил, что позитивный информационный 
ряд, вызванный стратегическим переворотом 
ситуации в Сирии, надо чем‑то перебивать — от‑
сюда и новая информационная атака на Россию 
и ее руководство. 

При этом в Кремле сомневаются в авторстве 
расследования. Международный консорциум 
журналистских расследований (ICIJ) и Центр 
по исследованию коррупции и организованной 
преступности (OCCRP), по словам Пескова, не 
являются журналистским сообществом: «Там 
много представителей Госдепа и ЦРУ, других 
спецслужб». Пресс‑секретарь президента за‑
явил, что Кремлю известно, кто финансирует 
эти организации: «Это открытая информация, 
которая говорит сама за себя». Песков подчер‑
кнул, что ничего конкретного о самом Путине в 
расследовании не сказано. И в целом оно вы‑
зывает разочарование. «Традиции качественных 
журналистских расследований канули в Лету», — 
посетовал он, отметив, что массив информации 
об окружении Путина основан на спекуляциях и 
домыслах и вызывает большие сомнения в его 
достоверности. «Они не гнушаются, сами выду‑
мывают, подтасовывают», — рассказал он. 

В качестве примера пресс‑секретарь главы 
государства привел эпизод, в котором фигуриру‑
ет его жена Татьяна Навка. Авторы расследования 
утверждают, что она в 2014 году была бенефи‑
циаром зарегистрированного на Британских 
Виргинских островах офшора Carina Global Assets 
Ltd. В 2015 году компания закрылась, но непонят‑
но, случилось это до или после бракосочетания 
фигуристки с Дмитрием Песковым (по закону 
супруги высокопоставленных чиновников не мо‑
гут пользоваться иностранными финансовыми 
инструментами, на выход из таких активов им 
дается три месяца после бракосочетания). 

«У моей жены не было и нет офшорных ком‑
паний, она их никогда не открывала и, следова‑
тельно, не могла закрыть, поэтому я склонен 
подвергать сомнению и другую информацию», — 
прокомментировал пресс‑секретарь президента, 
отказавшись отвечать на уточняющий вопрос, 
когда именно он оформил брак с Татьяной На‑
вкой. (Напомним, что дочь Пескова от первого 
брака, Лиза, в одном из интервью заявила, что 
1 августа 2015 года никакой свадьбы не было.) 
«Это мое личное дело», — сказал он. Вместе с 
тем Песков подтвердил, что главный фигурант 
расследования об офшорной империи Сергей 
Ролдугин продолжает оставаться близким другом 
Путина: «Ролдугин и многие другие люди из самых 
разных сфер занятости и деятельности продол‑
жают оставаться друзьями Путина. У Путина очень 
много друзей и в России, и за рубежом». 

Пресс‑секретарь президента предупре‑
дил, что это только начало информационной 
атаки на Путина и его окружение. «Мы ждем про‑
должения», — сказал он. Со стороны Кремля, 
по его словам, никакой другой реакции, кроме 
сделанных комментариев, на уже выданную 
порцию «компромата» не последует — смысла 
готовить иски нет. Но если «какие‑то органы» 
захотят что‑то проверить, им никто не мешает. 
Что касается призывов к импичменту президенту, 
прозвучавших в соцсетях, то Песков попросил 
обратить внимание на разношерстность реак‑
ции пользователей: одни требуют импичмента, 
другие призывают вывести на чистую воду ав‑
торов «разоблачительных» материалов, третьи 
указывают на их невразумительность. В любом 
случае ориентироваться на соцсети Кремль не 
собирается. 

Елена ЕГОРОВА.

«ОФШОРНЫЙ 
КРИЗИС» 
ВЛАДИМИРА 
ПУТИНА 
c 1-й стр.

Борьба с коррупцией — это очень 
хорошо. Выведение на чистую 
воду зарвавшихся и лицемерных 
политиков — это тоже очень хо‑

рошо (конечно, при условии, если их на самом 
деле есть за что «выводить»). А вот манипули‑
рование данными, введение публики в заблуж‑
дение с помощью туманных намеков, бурное 
напускное возмущение вместо ответов по су‑
ществу — это уже не комильфо. Но, к глубокому 
сожалению, подобного поведения в ходе всех 
этих расследований было с избытком — иногда 
со стороны обвиняемых, иногда со стороны 
обвинителей, иногда со стороны и обвиняемых 
и обвинителей. 

Возьмем, например, секс‑пленку с бывшим 
руководителем нашего правительства, а ныне 
видным оппозиционным лидером. Я являюсь 
горячим сторонником принципа неприкосно‑
венности частной жизни. Мне категорически не 
нравится, когда скрытая видеозапись частной 
интимной встречи двух людей — пусть даже не 
состоящих в браке — показывается по ТВ на всю 
страну. И в этом плане я понимаю гневную реак‑
цию российского оппозиционного сообщества 
на поведение федерального телеканала.

Но в то же самое время я считаю: просто 
прокричать «вмешательство в частную жизнь — 
это уголовное преступление!» — это как мини‑
мум недостаточно. Мне, например, интересно: 
кто именно сделал эту злосчастную видео‑
запись? Сделали ли это «агенты режима» или 
люди из той же самой оппозиционной среды, 
в которой, как недавно выяснилось, в ходу некие 
шпионские видеоручки? 

Идем дальше. Фигуранты видеопленки в 
ходе своего рандеву допустили довольно ци‑
ничные высказывания по поводу нашей стра‑
ны и прочих деятелей оппозиции. Разумеется, 
это совсем не является преступлением. Это 
даже совсем необязательно является этиче‑
ским нарушением. Политики — это тоже люди 
со всеми присущими нашему биологическому 
виду слабостями и недостатками. А кто из нас 
не говорил плохо про ближнего своего в его 
отсутствие? 

Но вот как в случаях разоблачения инфор‑
мации о своей частной жизни, как правило, 
поступают политики и общественные деятели 
на Западе. Они не прячутся за обтекаемыми 
формулировками, которые можно интерпрети‑
ровать как угодно. Они прямо говорят: было или 
не было. Они либо извиняются, либо не извиня‑
ются и отстаивают свое право вести себя в своей 
личной жизни так, как им заблагорассудится. 
В России же нам предложено обо всем забыть. 
Мол, это нельзя было показывать. Поэтому счи‑
тайте, что ничего этого не было! 

Ситуация с выбросом «офшорного ком‑
промата» в адрес Владимира Путина, на мой 

взгляд, тоже носит подобный двойственный 
характер. Ничего конкретного лично на ВВП 
«международные следователи» не нарыли. Все, 
что у них есть в отношении его, это допущения 
и предположения. Поэтому то обстоятельство, 
что в ведущих западных СМИ материалы о ре‑
зультатах расследования были проиллюстри‑
рованы именно портретами Путина, выглядит 
довольно комично.

Но вот употреблять слово «комично» по 
отношению ко всей российской части этого 
расследования я бы не стал. Да, про Путина 
там де‑факто ничего нет. Зато там содержатся 
конкретные обвинения в адрес других, не самых 
последних в России людей. И это, как мне ка‑
жется, ставит перед российской властью вызов, 
который она не имеет права игнорировать. 

Несколько лет тому назад Кремль провоз‑
гласил курс на деофшоризацию российской 
политики и российской экономики. При этом 
Кремль не говорил, что это касается не всех. 
Кремль уверял нас в обратном: это касается 
всех, близких к власти и не близких к власти, 
друзей Путина и людей, о существовании кото‑
рых президент даже не догадывается. Сегодня 
искренность тех кремлевских заверений публич‑
но поставлена под сомнение. Кремль должен 
сделать все, чтобы эти сомнения развеять. 

Опровержения в стиле «да это все брехня, 
которая даже не заслуживает комментариев» 
позволительны только на самом первом этапе — 
этапе, когда «результаты расследования» про‑
читаны, но еще детально не изучены. Но за этим 
неизбежно должен последовать следующий 
этап — этап, когда на конкретные обвинения 
следует дать не менее конкретный ответ. 

Конечно, политическое выживание ны‑
нешнего российского режима этого совсем 
не требует. Для внутриполитических позиций 
ВВП все обвинения «международных следова‑
телей» — это не более чем булавочный укол. Но 
кроме политического выживания есть еще такие 
понятия, как уважение, самоуважение, престиж, 
моральное превосходство, убедительная побе‑
да. И здесь двух мнений быть не может. Чтобы 
одержать моральную победу, опровержений в 
описанном выше стиле точно недостаточно. 

Свой шанс одержать моральную победу и 
экс‑премьер России, и его гонители с телеэкра‑
на уже упустили. Все самое важное уже сделано. 

Все самое важное уже сказано — или, вернее, 
не сказано. А вот у российской власти этот шанс 
пока остался. Но если им не воспользоваться в 
самое ближайшее время, то он уйдет. И это будет 
очень печально — печально в первую очередь 
для нашей страны. Бог с ними, с международ‑
ными следователями и вообще с западниками. 
Боюсь, что в настоящий момент убедить их в 
чем‑либо — задача заведомо безнадежная. 
Они убеждены, что они и так про Россию все 
знают — знают гораздо лучше нас самих.

Если мы кого‑то и должны в чем‑то убедить, 
то главным образом самих себя. Внутреннее 
самоощущение страны — вещь великая, если не 
первостепенная. Страна, которая верит в себя, 
которая убеждена в фундаментальной справед‑
ливости своего государственного устройства, 
может очень многое. Страна, которая относится 
сама к себе с цинизмом и недоверием, не может 
ничего. Вот что, с моей точки зрения, сейчас 
реально поставлено в России на карту. 

Весна — «дама» очень непостоянная. Пери‑
од, в течение которого с улиц исчезает грязный 
снег, проходит. Наступает период, когда на ули‑
цах все убрано, когда вокруг тебя все чисто. Как 
же хочется, чтобы что‑то подобное случилось 
не только в нашей календарной, но и в нашей 
политической реальности! Но случится ли? 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

КАЖДОЙ СТРАНЕ — 
СВОЯ «ПАНАМА»

Массированная утечка «панамских доку‑
ментов» будет иметь различные последствия 
для действующих политиков из разных стран. 
Определяющим фактором будет соотноше‑
ние влияния государства и общества. Чем 
сильнее позиции государства, тем эффект 
будет меньшим.

Для России сейчас не будет никаких значи‑
мых последствий, хотя накопительный эффект 
будет действовать, но медленно. Можно про‑
вести аналогию с СССР, где лишь несколько 
процентов населения крупных городов слу‑
шали потихоньку «голоса» и разговаривали 
на кухнях, а остальные смотрели программу 
«Время». Однако ко многим гражданам ин‑
формация — истинная (про Галину Брежне‑
ву) или ложная (про романовскую свадьбу в 

Ленинграде) — поступала окольными тропами, 
но вызывала разную реакцию — от «ух ты!» до 
«лгут все империалисты». До полного обвала 
во второй половине 1980‑х реакция чаще всего 
была такая — «воруют, конечно, но свои же. 
А в мире ситуация трудная, Рейган войной 
угрожает, поэтому нагнетать не стоит». Сей‑
час в России эффект «осажденной крепости» 
также очень силен, что и определяет в значи‑
тельной степени общественную реакцию на 
любую внешнюю (или связанную хоть как‑то с 
Западом) критику.

Для Украины скандал — это еще один 
моральный удар по Петру Порошенко, причем 
для него несвоевременный, так как произо‑
шел он во время коалиционных переговоров и 
решения вопроса о назначении генпрокурора. 
Провести полностью своего прокурора станет 
сложнее. Но и своего поста президент не ли‑
шится — большинства в Раде для импичмента 
у его оппонентов нет.

Для Великобритании формально ничего 
не произойдет (отец Дэвида Кэмерона умер в 
2010 году), но с психологической точки зрения 
перед референдумом все это плохо. Тем более 
что значительная часть консерваторов идет 
против премьера и требует выхода из ЕС.

Для Китая разоблачения ничего не зна‑
чат. Экс‑премьеру Ли Пэну 87 лет, он давно 
ушел из большой политики, а коррупционные 
слухи в отношении его семьи были и раньше. 
Реальным конкурентом для нынешнего ли‑
дера это семейство не является, а создавать 
опасный прецедент использования внешних 

разоблачений для публичных действий ни‑
кто не будет (если сажают, то по материалам 
собственных органов).

Для Испании само присутствие в списке 
имени тети нынешнего короля — очередной 
удар по позициям королевской семьи. Тем 
более что летом ожидается приговор в от‑
ношении инфанты Кристины, обвиняемой в 
коррупции (и общественное обвинение — в 
Испании оно есть — требует для нее восьми 
лет лишения свободы).

В Исландии премьер на грани отставки; 
там с общественным мнением очень серьезно, 
чуть было одного из предыдущих премьеров 
за кризис не посадили (впрочем, отбился за 
недостатком улик).

В любом случае история с «панамскими 
документами» свидетельствует о том, что в 
условиях глобализации тихих гаваней в мире 
становится все меньше. Под тихими гаванями 
понимаются закрытые сообщества, где можно 
укрыть капиталы или договориться о каких‑
то иных преференциях. Можно вспомнить и 
некоторое ограничение банковской тайны в 
Швейцарии, и меры по повышению прозрач‑
ности Ватиканского банка, и различные спор‑
тивные скандалы, вплоть до «футбольного» и 
«легкоатлетического», и антиофшорную кам‑
панию, проходящую в мире уже много лет, и 
деятельность WikiLeaks. И этот процесс будет 
продолжаться, затрагивая все новые страны 
и сферы.

На депутата Курской областной думы 
заведено два уголовных дела после 
обращения к президенту 
На прошлой неделе в центре внимания федеральной 
прессы оказалась не раз критиковавшая власть де-
путат Курской областной думы (не состоит ни в одной 
партии и не входит ни в одну фракцию) Ольга Ли. Не 
то чтобы по своей воле: Следственный комитет завел 
на нее два уголовных дела, причем по статьям весьма 
экзотическим — за клевету на судью и за возбуждение 
ненависти либо вражды, а равно унижение челове-
ческого достоинства. К кому оппозиционный депутат 
(сама Ли себя оппозицией не считает, потому что «оп-
позиция — это власть, которая в меньшинстве», а она 
«на стороне народа, который в большинстве») «возбуж-
дала ненависть», разбирался «МК». 

Поводом для первого уголовного дела стала статья в сен‑
тябрьском номере местной газеты (Ольга Ли — ее главный редак‑
тор) «Заявление о привлечении прокурора области Филимонова 
к уголовной ответственности», в которой предполагается, что по 
инициативе прокурора в отношении внештатного корреспонден‑
та издания было сфальсифицировано административное дело. 
Статья вызвала возмущение, но не прокурора, а судьи Шуровой, 
которая приговорила сотрудницу к трем дням ареста. 

Второе уголовное дело, по сообщению СК, родилось после 
критического обращения Ольги Ли к президенту Владимиру Путину, 
в котором депутат заявляет, что игнорирование со стороны главы 
государства и генпрокурора требований отставки прокурора Кур‑
ской области «свидетельствует о наличии преступного заговора 
в верхних эшелонах власти против собственного народа» и что 
поддержка президента в Курской области — всего 25%. «Распро‑
страненная информация направлена на возбуждение ненависти 
и вражды к деятельности всех должностных лиц вышеуказанных 
институтов государственной власти», — говорится в сообщении 
Следственного комитета. 

В итоге два дела были объединены в одно производство. О 
подробностях «преступлений» мы расспросили саму Ольгу Ли. 

— Скажите, пожалуйста, чем именно вызвано ваше не-
довольство судьей Шуровой?

— Год назад неизвестные, которых не устраивает деятель‑
ность прокурора Курской области Александра Филимонова, 
привели к зданию прокуратуры корову, которая символизировала 
священную корову правосудия. Я рядом записывала репортаж, а 
Анна подошла к корове и просто ее погладила, как делали сотни 
других прохожих. После этого к ней подошли сотрудники полиции 
и, не представившись, потащили ее в машину, она спрашивала, на 
каком основании, но ей ничего не объяснили, а потом приговорили 
к трем суткам ареста. 

— Но можно понять и логику судьи, в статье написано, 
что на заседании она «вела себя как хабалка», вы обвиняете 
ее в том, что она признала вашу сотрудницу виновной еще 
до вынесения приговора, во время допроса. 

— Статья написана не от моего лица, а от лица сотрудников, 
которые были в суде. В Интернете есть запись (размещена на 
странице Ли ВКонтакте. — Авт.), где судья еще до вынесения ре‑
шения говорит, что Анна виновата, мы сочли это процессуальным 
нарушением. То, что судья вела себя, можно сказать, по‑хамски 
— это просто оценка поведения. 

— Вы и раньше говорили, что не имеете отношения к га-
зетному номеру, в котором вышли «слова, которые относятся 
к судье». Как такое возможно, если вы — главный редактор, 
к тому же статья начинается со слов: «Я, Ольга Ли»? 

— Статья только начинается с моего личного заявления о 
привлечении к уголовной ответственности прокурора, которое я 

направила в Генеральную прокуратуру и Следственный комитет 
за три дня до этого. Информация о судебном процессе идет от 
лица сотрудников, они просто приложили к статье мое заявление. 
Кроме того, на момент выхода газеты я была в отпуске. 

— А в чем состоят ваши претензии к прокурору?
— Я писала заявление о привлечении его к уголовной от‑

ветственности за превышение должностных полномочий в форме 
бездействия. 

— За несколько дней до того, как в отношении вас было 
возбуждено дело, у вас в соцсетях появилась запись, где вы 
говорите о «подробностях» дела, что кто-то из ваших «дру-
зей» нашел скрин записи, в которой вы якобы согласились с 
репрессиями Сталина и поставили лайк под антисемитским 
постом... Какое это имеет отношение к делу? 

— Да я думаю, что никакого. Я и до этого была уверена, что 
против меня будет возбуждено уголовное дело, поскольку про‑
куратура нацелена на то, чтобы не допустить меня до выборов. 

— Но ведь дело-то возбудили из-за обращения к пре-
зиденту, выходит, не оно стало причиной? 

— Причиной стала моя деятельность в целом, обращение к 
президенту — это «последняя капля». До этого я направляла за‑
явление в генпрокуратуру о деятельности прокурора, и, видимо, 
он решил сработать на опережение, выслужиться перед властью 
и отвести от себя огонь. 

— А как вы получили данные, что рейтинг президента в 
Курской области не превышает 25%? 

— Мы своими силами, без диктофонов, проводили опрос, 
опросили порядка 1000 человек, 500 в городе, 500 в области, 
получилось примерно такое соотношение. 

— То есть это не социологическое исследование, а 
эксперимент.

— Конечно, при проведении социологических исследований 
люди боятся говорить, что они не поддерживают президента. 
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ВАЖНОВАЖНО

Наказание за клевету в отношении судьи (ч. 1 ст. 298.1 
УК РФ) начинается со штрафа в размере до двух мил‑
лионов рублей и заканчивается обязательными ра‑
ботами на 360 часов. 
Возбуждение ненависти либо вражды (ч. 1 ст. 282 

УК РФ) наказывается штрафом в размере от ста тысяч до лишения 
свободы на 4 года. По этой статье трижды был осужден национал‑
социалист Максим Марцинкевич, известный как Тесак. 

P.S. Ольга Ли ведет переговоры с партией «Яблоко» о своем 
выдвижении в Госдуму. Председатель «Яблока» Эмилия Слабу‑
нова пояснила «МК», что решение о выдвижении Ли будет при‑
ниматься коллегиально на политическом комитете в ближайшие 
две недели. 

Валерия МАРКОВА. 

АВТОРИТЕТНОЕ 
МНЕНИЕ

Алексей Макаркин,  
первый вице-президент Центра 

политических технологий

ВИДЕО   
на сайте 

Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP
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СтеклопАкеты 
не дАли выбрАтьСя 
из горящего доМА 

Многодетной СеМье
Под Томском при пожаре 
погибла семья из вось-
ми человек, в том числе 
трое детей. Виной тому 
«глухие» пластиковые окна, 
с которыми долго не могли 
справиться даже спаса-
тели. 3 апреля около 22.00 
в селе Молчаново Томской 
области загорелся деревян‑
ный дом. В здании посто‑
янно проживала 78‑летняя 
женщина. В момент воз‑
горания у нее в гостях были 
ее сын и дочь, а также внуки 
и правнуки. Так как выход из 
здания отрезало пламя, люди 
предприняли попытку вы‑
браться через окна. Однако 
разбить «глухие» стеклопаке‑
ты не удалось даже стулом, а 

единственное открывающее‑
ся окно находилось слишком 
далеко. Приехавшим на 
место спасателям самим 
долго не удавалось справить‑
ся с окнами — «с большим 
трудом разбили их (окна) 
топорами». В результате по‑
жара погибла благополучная 
семья, включая детей 1999, 
2000 и 2006 годов рождения. 
Следователи предполагают, 
что причиной возгорания ста‑
ло короткое замыкание. Как 
часто происходят подобные 
ЧП со стеклопакетами, «МК» 

рассказал Александр 
СТАРОСТИН, испол-
нительный директор 
группы компаний 
«Пожарный центр», 
бывший спасатель 
МЧС: «С использо‑
ванием подручных 
средств разбить 
пластиковое окно 
несложно, если это 
не многокамерные 

стеклопакеты. Как правило, 
имеет смысл пользоваться 
подручными средствами 
либо иметь стеклобой, 
которых великое множество 
на стройрынках. За всю прак‑
тику я впервые слышу, что 
пожарные топором не могут 
разбить стекло в обычном 
бытовом окне. Возможно, 
рамы были недостаточно 
жестко закреплены и имели 
амортизацию. Если это так, 
то в момент попытки его раз‑
бить подвижность окна могла 
смягчить любой удар».

Известный в недавнем 
прошлом футболист, 
а ныне тренер клуба 
«Зенит-2» Владислав 
Радимов лишен права 
управлять транспортным 
средством на полтора 
года. В понедельник миро‑
вой суд Санкт‑Петербурга 
вынес такое решение, 
рассмотрев дело тренера, 
задержанного не так давно за 
езду в нетрезвом виде. Кроме 
того, ответчик оштрафован 
на 30 000 рублей. По словам 
самого Радимова, он наймет 
на все это время водителя. 

Российские и француз-
ские власти рассмотрят 
возможность взаимной 
либерализации визового 
режима в рамках пере-
крестного Года культуры 
и туризма в 2016–2017 
гг. Одним из нововведений 
станут «паспорта талантов», 
которые будет выдавать 
Париж талантливым людям 
из России. «Эти документы, 
возможно, помогут пре‑
бывать в стране несколько 
лет талантливым людям не 

только в области культуры, но 
также в области технологий, 
образования, гастрономии, 
промышленности, — заяви‑
ла, отвечая на вопрос «МК», 
директор управления МИД 
Франции по вопросам 
глобализации, развития 
и партнерства Анн-Мари 
ДЕКОТ. — Мы активно 
будем привлекать таланты из 
разных областей». «Сфера гу‑
манитарного сотрудничества 
— это та сфера, которая 
будет развиваться вне за‑

висимости от политической 
конъюнктуры, — заявил в 
свою очередь спецпредста‑
витель Президента РФ по 
международному культурно‑
му сотрудничеству Михаил 
Швыдкой, участвовавший 
в подписании декларации. 
— Такова позиция россий‑
ского руководства, и, судя 
по сегодняшней встрече, 
такова позиция руководства 
Франции».

в УФе ищУт 
МетАтеля ноЖА, 

рАнивШего ребенкА
Нож, выброшенный из 
окна дома в Уфе, воткнул-
ся в голову ребенку.
По словам жительницы 
Уфы Виктории, в воскре-
сенье, 3 апреля, ее муж 
Михаил вместе с сыном 
Андреем выходил из ма-
газина на улице Чудинова. 
Вдруг на голову ребенка упал 
неизвестно откуда взявшийся 
нож без рукоятки. Как позднее 
выяснилось, тяжелый нож кто‑
то выкинул из окна верхних 
этажей здания. «Нож воткнул‑
ся Андрею прямо в голову, — 
рассказала «МК» мама ребен‑
ка. Мальчик, которому всего 2 
года и 10 месяцев, заплакал. 
Отец успокоил его и привел 
домой. — Андрюша плакал 
и повторял: «Мама, полечи 
меня». Сняв шапку мальчика, 
Виктория увидела под ней 
кровь. Она вызвала «скорую», 
а супруг тем временем позво‑
нил в полицию. Приехавшие 
сотрудники правопорядка 
взяли показания, забрали нож 
и уехали. Больше, по словам 
Виктории, в воскресенье ни‑
кто никаких подробностей ни 
у нее, ни у мужа не выяснял. 
Обход квартир дома, из окна 
которого прилетел нож, по‑
лицейские также не делали. В 
понедельник мальчику сдела‑
ли томографию головы. Она 
выявила повреждение костей 
черепа. По словам врачей, 
скорее всего, это перелом. 
Сейчас мальчик находится в 
больнице вместе с бабушкой. 
Уполномоченный при Прези‑
денте РФ по правам ребенка 
Павел Астахов написал в 
своем Твиттере: «Вряд ли это 
случайность. Нормальные 
люди ножи из окон не броса‑
ют! Представитель Уполномо‑
ченного в регионе выясняет 
все обстоятельства ЧП».  

МУЖЧинА иСпортил 
пАСпорт ЦитАтой 

из УкУпникА
Курьезный случай прои-
зошел с заключенным из 
Новосибирской области. 
Нежелание связывать себя 
узами брака оказалось у си‑
дельца настолько сильным, 
что он намеренно решил ис‑
портить свой паспорт. В гра‑
фе «семейное положение» 
холостяк написал цитату из 
песни Аркадия Укупника: «Я 
на тебе никогда не женюсь, 
я лучше съем перед загсом 
свой паспорт». Сопрово‑
дил послание смайликом. 
Специалисты ГУФСИН одной 
из исправительных колоний 
вынуждены были обратиться 
к сотрудникам миграцион‑
ной службы для замены па‑
спорта гражданина России. 
Теперь шутника ждет штраф 
в размере 300 рублей за 
умышленную порчу докумен‑
та, удостоверяющего лич‑
ность, также ему предстоит 

выплатить и госпошлину, 
1500 рублей, за оформление 
нового паспорта. «МК» вы‑
яснил, что по этому поводу 
думает автор популярной 
песни Аркадий УКУПНИК: 
«Я на тебе никогда не же‑
нюсь» действительно в свое 
время наделала много шума. 
Но чтобы цитаты из хита 
писали в паспорте, с таким 
я сталкиваюсь впервые, — 
рассказал он. — Я замечал, 
что песня странно влияет 
на людей. Чаще всего она 
почему‑то разбивает пары. 

Так, ко мне подходили 
мужчины и выражали благо‑
дарность: «Спасибо вам 
огромное за хит, ваша песня 
спасла меня от необду‑
манного решения. Песня 
явилась мощным аргумен‑
том для отказа девушке». Не 
отставали и дамы. Помню, 
одна женщина мне как‑то 
призналась: «Из‑за этой 
песни распался наш союз 
с молодым человеком. Он 
напевал ее днями и ночами. 
В итоге я не выдержала и 
бросила его». 

Окраска линз должна быть равномерной. Затемнение только вверху 
может недостаточно поглощать лучи видимого спектра, глаза будут 
уставать.
При покупке очков подержите их в руках, несколько раз откройте 
дужки.
Хорошая оправа упруга и быстро восстанавливает форму. Проверьте 
винтики, которыми крепятся дужки.
70–90% UV вполне достаточно для нормальной защиты глаз.

КАК ВЫБРАТЬ СОЛНЦЕЗАЩИТНЫЕ ОЧКИ
Материалы для линз

Стекло
+

1

2

3

4

–

+

–

стопроцентная 
защита 
от ультрафиолета
бьется, 
травмоопасно

Пластик
не бьется, 
легкий

не обеспечивает 
полную 
защиту глаз 
от ультрафиолета

Подбираем очки

Советы

Тип линз Где носить Особенности
Серые или зеленые Везде Не искажают цвета
Золотисто-желтые В пасмурные дни Блокируют 
  синий цвет
Поляризованные В горах, на море Блокируют 
  очень яркий цвет
Зеркальные На большой высоте Отражают свет
Фотохромные (хамелеон) Везде Меняют цвет 
  в зависимости 
  от окружения
Градуированные (маска) Особенно  Наполовину 
 рекомендованы  затемнены
 автомобилистам

Американские полицейские поймали оказавшегося на автотрассе «бесхозного» чихуахуа 
после погони на мосту между Сан‑Франциско и Оклендом. Офицеру калифорнийской дорожно‑
патрульной службы пришлось долгое время гоняться за собакой, которая мешала дорожному 
движению. Животное отправили в один из приютов для животных в Сан‑Франциско.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

ФрАнЦия бУдет выдАвАть роССиянАМ «пАСпортА тАлАнтов»

оСтАвШиСь без прАв,  
рАдиМов нАйМет водителя
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ВЕК ЛИ НЕ ВИДАТЬ

Простым гражданам — 
это поможет в борьбе с 
коррупцией
Это сплетение 
интересов самых 
разных структур

35%

35%

Выгодно США — не зря 
никого из американских 
чиновников нет в списке

Конкурентам панамской 
компании Mossack 
Fonseca

27%

3%

Кому, на ваш взгляд, 
выгоден офшорный скандал 
мирового масштаба?

http://www.mk.ru Итоги опроса 
на сайте "МК"

ВОПРОС ДНЯВОПРОС ДНЯ

В опросе приняли участие 1700 человек.
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Хотя до выборов в Думу еще полгода, 
подготовка к ним уже идет полным ходом. И 
чем ближе к выдвижению кандидатов и началу 
кампании, тем сильнее накал страстей.

У каждого в этой игре свои ставки. Оп-
позиция мечтает нарастить свою поддержку 
за счет электората, недовольного ухудшени-
ем своей жизни. Власть, напротив, хочет как 
минимум не ухудшить свои позиции. Еди-
нороссы и иже с ними прекрасно понимают, 
что им крыть нечем — на дворе кризис, не 
решенные в стабильные годы проблемы разом 
обострились, антикризисные меры буксуют, 
ситуация из-за нефтяного упадка вышла из-
под контроля — но свалить не на кого. Партия 
власти в большинстве везде — и в Думе, и в 
региональных парламентах. Более того, у нее 
формально свой премьер-министр, так что не 
свалишь проблемы даже на правительство — 
что тогда помешает отправить его в отставку, 
дружно объявив всем депутатским корпусом 
вотум недоверия?

Ситуация сложилась явно не в пользу 
«Единой России», но ей все равно предстоит 
пройти выборы. Потому что другой партии у 
власти нет, если не считать формально неза-
висимых одномандатников, которых она вы-
двинет, но ими одними Думу не возьмешь.

Как вытянуть результат единороссов, не 
ударив в грязь лицом? Чисто на администра-
тивном ресурсе не проедешь, грубая работа 
будет сразу видна. Нет, конечно, он будет 
применяться, но все-таки надо, чтобы доверие 
к выборам было. Хотя бы затем, чтобы народ 
после оглашения результатов не вышел с воз-
мущением на улицы, как в 2011-м.

Итак, понравиться народу делами для 
партии власти задача трудная. Но есть другой 
вариант — можно дискредитировать конкурен-
тов и обработать общественное мнение так, 
чтобы люди повели себя нужным образом. 
Чтобы это реализовать, созданная властью 
агитпропмашина начала активно запускать и 
поддерживать разнообразные предвыборные 
мифы, которые все бьют в одну цель — сделать 
ситуацию управляемой и контролируемой.

Давайте посмотрим несколько таких 
мифов. Как мы увидим, все они логически 
взаимосвязаны и в целом формируют до-
вольно унылую, но благоприятную для власти 
картину, открывают для нее возможности 
для маневра.

Миф 1. Депутаты — дармоеды и бездель-
ники. Дума вообще бесполезный орган, только 
деньги на нее зря тратим.

Цель мифа — снизить интерес к выбо-
рам и к оппозиции, уменьшить активность 
электората.

Если разбирать этот миф, то он не лишен 
правды. Действительно — что Дума решает? 
Депутаты пропускают заседания, а зарплата 
у них немаленькая. Кипешат, вносят какие-то 
непонятные законы, а жизнь к лучшему не 
меняется.

Все это и правда так, не поспоришь. Но 
есть, как говорится, маленький нюанс: бес-
полезна не вообще Дума и не вообще депу-
таты, а нынешняя Дума с нынешним в ней 
раскладом. Именно он делает парламент 
малодееспособным.

Если посмотреть с этого ракурса, то все 
встает на свои места.

Вообще-то Дума должна представлять 
народ как источник власти в стране, устанав-
ливать налоги и принимать бюджет в интере-
сах всех социальных слоев, утверждать пре-
мьера, контролировать чиновников. Именно 
так работают парламенты во всех развитых 
странах (которые потому и развиты, что у 
них так работает парламент, и потому власть 
гораздо меньше коррумпирована). Но в нашей 
Думе вот уже больше 10 лет прочно заседает 
единороссовское большинство, задача кото-
рого как раз и состоит в том, чтобы не дать 
парламенту стать оппонентом исполнительной 
власти. «Единая Россия» сама не правит (она 
есть лишь инструмент в чужих руках) и заодно 
блокирует оппозицию. Именно доминирова-
ние «ЕдРа» выключило представительную 
власть из системы разделения властей, а 
заодно ликвидировало последнюю. Так, не 
меняя Конституцию, в стране был упразднен 
парламентаризм. Оппозиционные партии за-
ведомо находятся в меньшинстве и могут 
разве что без остановки вносить законы или 
писать гневные запросы. Те же, кто реша-
ется поднимать народ на борьбу, получают 
жестко по шапке — ведь у власти в руках весь 
административный ресурс, включая и его 
силовую часть.

Оставшись без контроля народных из-
бранников, исполнительная власть в стра-
не стремительно коррумпируется и теряет 
эффективность. В этом, круглым счетом, и 
состоит причина нынешнего кризиса и неспо-
собности из него выйти, поменяв «нефтяной 
курс» на курс развития.

Но доминирование «Единой России» 
— это одновременно и сила, и ахиллесова 
пята системы. В случае серьезного сдвига 
на выборах и изменения расклада в Думе 
сразу меняется все — чиновничество теря-
ет контроль бюджета, появляются возмож-
ности для реформ. Поэтому бесполезность 
нынешней Думы должна не снижать, а уве-
личивать интерес к выборам. В конце концов 
нам нужен представительный орган, способ-
ный стать противовесом коррумпированной 
элите. Есть шанс его сформировать уже на 
этих выборах.

Миф 2. Все уже заранее решено, мой 
голос ничего не решит, результат все равно 
«нарисуют».

Этот миф логически вытекает из перво-
го. А разве я что-то могу решить? Стена ведь, 
батенька, стена! Нет, не стена. Вернее, как 
некогда парировал Владимир Ильич, «стена-то 
стена, да гнилая».

Это именно миф, причем придуманный 
сознательно, что наш голос равен нулю. Нуж-
но это, чтобы мы не ходили на выборы, а это 
расширяет возможности для админресурса и 
фальсификаций, потому что чем ниже явка — 
тем они легче, и чем выше — тем труднее.

Так, чем больше избирателей придет на 
участки, тем меньше маневра у фальсифика-
торов — прежде всего для вброса бюллетеней 
и для манипуляций с протоколами — приписки 
делаются в основном за счет тех, кто включен 
в списки, но не явился: не пришел избира-
тель (или вообще умер), а за него «голосует» 
подкупленный член избиркома, ставя галоч-
ку: пришел и проголосовал (разумеется, за 
власть). Если же избиратель пришел — то его 
голос уже сложнее приписать, надо прямо 
подтасовывать результат, а это потом легко 
выявляется в случае пересчета голосов, и ко-
миссии этого боятся.

Поэтому если вы не идете на выборы, то 
действительно за вас все решено, и не в вашу 
пользу.

Ну и, конечно, о занимательной статисти-
ке. Каждый думает, что его голос не является 
решающим, а в итоге миллионы человек игно-
рируют выборы, и результат подчас зависит 
от случайных людей. На самом деле каждый 
голос — решающий.

Есть, однако, и «обратный» миф, тоже ак-
тивно продвигаемый в СМИ: власть намерена 
сделать выборы честнее, чем раньше. Вот даже 
Памфилову в избирком назначили, а она «не 
такая», как Чуров.

Звучит умиротворяюще — но, увы, это 
тоже миф. У власти ключевая цель — сохра-
ниться. Избиркомы будут действовать исходя 
из этой цели, и это их альфа и омега. Про-
сто приоритет будет отдан более легальным 
методам, от чего суть не меняется. Поэтому 
расслабляться не надо.

Миф 3. Голосовать не за кого. Все про-
дажные, все сговорились. Нет нормальной 
альтернативы.

Этот миф заставляет вместо выбора 
между партиями выбирать между «большим» 
и «меньшим» злом: «Вот есть у нас власть. Да, 
она не идеальна, но менять-то ее не на кого. 
Ее мы хотя бы знаем».

Это чисто мифическое обобщение яв-
ляется одной из любимых сказок, которые 
активно продвигаются через СМИ. Вот «партии 
договорились между собой и поделили округа», 
«оппозиция на самом деле не оппозиция — она 
все согласует с Администрацией Президента», 
«эта партия — клоуны, эта — выжившие из ума 
ретрограды, а та — пятая колонна».

Опять же, в этой мифологии есть доля 
правды. Действительно, определенная доля 
«оппозиции» и правда является декоративной, 
специально созданной властью под выборы. Ну 
а почему бы не насоздавать лояльных партий, 
если в твоих руках Минюст, Минфин, избирко-
мы, СМИ и т.д.?

Часть партий и политиков ориентируется 
на власть — из страха или из выгоды. Другая 
часть — действительно популисты и маргиналы 
(а как без этого, такое есть в каждой стране).

Но оппозиция в стране есть, как есть и 
честные, порядочные люди, и люди талант-
ливые, профессионалы. Здесь, в общем, все 
как в обычной жизни — проходимцев и дураков 
много, но есть люди, которым мы доверяем, 
которые способны качественно делать свою 
работу.

Потому вопрос не в том, участвовать или 
не участвовать в выборах, а как выбирать. Вы-
бор в жизни вообще никогда не бывает легким, 
и нужно голосовать не сердцем или ногами 
(или еще не дай бог чем), а головой. Смотреть, 
какая из партий лучше может реализовать 
общественные интересы. Кто из политиков 
честнее, профессиональнее, энергичнее, 
эффективнее. Все есть в открытом доступе 
— и биографии, и доходы, и кто какие законы 
вносил, и кто как голосовал. Надо только не 
полениться посмотреть.

Эти выборы станут первым этапом в 
формировании нового поколения полити-
ков, которое будет управлять нами следую-
щие десятилетия. Поколение, пришедшее в 
девяностые-нулевые, уже в возрасте, в течение 
примерно пяти-семи лет оно уйдет со сцены. 
Именно нам предстоит дать ход следующей 
политической формации, и мы можем сделать 
это так, как нужно нам, а не кому-то из элиты. 
Не надо, чтобы вновь и вновь за нас решали, 
кто нами будет править. Повторюсь, это не про-
стой, но очень нужный выбор. Выбор, который 
определит нашу жизнь. Давайте подходить к 
нему ответственно и серьезно.

Итак, определяющими на предстоящих 
выборах будут явка и осмысленное, ответ-
ственное голосование. Все как в жизни — когда 
берешь дело в свои руки и делаешь с умом, 
оно в конце концов получается. Нет в мире 
народов обреченных, есть народы, которые 
ленятся или боятся устроить свою судьбу. И 
история их обычно печальна.

ЛЕГЕНДЫ И МИФЫ  
«ЕДИНОЙ РОССИИ»

Предвыборная тактика партии власти —  
дискредитация конкурентов 
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ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

Национальное рейтинговое аттестационное 
агентство (Росрейтинг) и Московский 
финансово-юридический университет МФЮА 
приглашают молодых преподавателей, 
доцентов, профессоров высших учебных 
заведений и колледжей к участию в 5-м 
Всероссийском конкурсе «Лучший молодой 
преподаватель». Прием работ — до 15 
апреля 2016 г., церемония награждения 
победителей — 18 мая 2016 г. 

ЖЮРИ НАЗОВЕТ ЛУЧШЕГО 
ПРЕПОДАВАТЕЛЯ 18 МАЯ!
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Из года в год конкурс собирает талант-
ливых преподавателей, доцентов, профес-
соров, разрабатывающих и внедряющих ин-
новационные образовательные технологии в 
учебный процесс. С Положением о конкурсе 
можно ознакомиться на сайте Росрейтинга 
www.rosreiting.ru. Особенность нынешнего 
конкурса — расширение тем работ участников. 
Конкурсные работы включают в себя следующие 

направления: информационные технологии, 
журналистика, социально-экономическое, есте-
ственнонаучное, гуманитарное, творческое и 
спортивное. Конкурс состоит из 4 этапов. По-
бедители награждаются благодарственными 
письмами Комитета по образованию Госдумы 
РФ, Федерального института развития образо-
вания, грамотами Росрейтинга. 

Приглашаем к участию!

До сих пор рейтингованием высших 
учебных заведений занимались все 
кому не лень, за исключением тех, 
кто там учится. 4 апреля проекты 
«Социальный навигатор» и «Типич-
ный абитуриент» восполнили этот 
пробел. И вот итог. Ситуация глазами 
учащихся оказалась совсем не той, 
что рисуют ректоры и чиновники: 
иные лидеры, иные антилидеры и 
иные критерии оценки вуза. 

Свое мнение об альма-матер студенты 
высказали в виде «сливов» — эссе с аргумен-
тацией положительной или отрицательной 
характеристики, данной вузу. Информацию 
обобщили. Но «вбросы», искусственно воз-
вышающие свой университет либо топящие 
конкурентов, удалили. Вычислить их, по сло-
вам главы проекта «Типичный абитуриент» 
Владислава Белого, не составило труда: ну 
как еще расценить 20–30 эссе, полученных 
за один вечер и одними словами расхвали-
вающих один вуз, поливающих другой или по-
вествующих, как плохо было учиться в одном 
из самых сильных отечественных универси-
тетов и как «жизнь наладилась» сразу после 
перевода оттуда в весьма посредственное 
учебное заведение?

Полученная и выверенная таким образом 
информация позволила не только узнать, 
какие вузы студенты считают лидерами, а 
какие антилидерами, но и понять, что волнует 
их в вузе в первую очередь. 

Пятерка вузов-лидеров для студентов вы-
глядит так. 1-е место — Финансовый универ-
ситет при правительстве; 2-е — Московский 
государственный юридический университет 
им. Кутафина; 3-е — МИФИ; 4-е — Московский 
государственный лингвистический универси-
тет (бывший Иняз); 5-е — РАНХиГС. Вплотную 
к лидерам примыкают Бауманка и Физтех. 
А вот такие бренды, как МГУ им. Ломоносова, 
Высшая школа экономики или, скажем, МГИ-
МО, подотстали. Как считают исследователи, 
«из-за завышенных ожиданий, связанных с 
ними: золотые люстры в каждой аудитории 
вуза, а после окончания — огромные зарпла-
ты и начало трудовой деятельности сразу с 
гендиректорской должности». 

Больше всего, согласно положительным 
«сливам», студентам нравится в вузах: за-
интересованность преподавателей; сложная 
учеба; хороший ремонт и оснащение корпу-
сов; хороший ремонт общежития; отсутствие 
коррупции; атмосфера в вузе; именитые вы-
пускники; хорошая столовая; легкая учеба 
(последнее доказывает, что в отличие от тех, 
кто к плюсам вуза относит сложность обу-
чения, часть студентов по-прежнему ищет в 
вузе не столько знаний, сколько получение 
«корочки»); позиции вуза в рейтингах.

Примечательно, что главными фактора-
ми недовольства студентов, как явствует из 
«сливов» негативных, также являются препо-
давательские: «низкая заинтересованность 
преподавателей» и «пожилые преподавате-
ли». Кроме того, в топ-десятку главных сту-
денческих претензий входят также: неоправ-
давшиеся ожидания; легкая учеба (все-таки и 
работяг среди студентов у нас немало); отсут-
ствие студенческой жизни; сильный разброс 
корпусов; наличие коррупции; отсутствие 
свободного времени; отсутствие общежития; 
плохой ремонт и оснащение корпусов. На этом 
основании в пятерку вузов-антилидеров по-
пали: Уральский федеральный университет 
(УрФУ) им. Ельцина; МАИ; Казанский (При-
волжский) федеральный университет; Госуни-
верситет управления; Санкт-Петербургский 
госэкономуниверситет; Санкт-Петербургский 
госполитех Петра Великого.

Примечательно, что практически все 
вузы-лидеры, подчеркнула руководитель про-
екта «Социальный навигатор» Наталья Тюри-
на, входят в топ-20 национального рейтинга 
по востребованности выпускников вузов у 
работодателей. А антилидеры отличаются 
чрезвычайно высокими ценами на обучение 
для платников (к примеру, в УрФУ это удоволь-
ствие стоит 165 тыс. руб., в МАИ — 175 тыс. 
руб. и т.д.). Между тем условия, в которых 
ребята учатся и живут, смахивают на разруху, 
хотя «если семьи платят деньги, то студенты 
имеют право учиться в нормальных условиях: 
чтобы в стенах не было дыр, кровати не пада-
ли, а краны не текли», отметила она.

Марина ЛЕМУТКИНА.

СТУДЕНТЫ 
СОСТАВИЛИ 
АНТИРЕЙТИНГ 
ВУЗОВ
Какие университеты 
оправдали ожидания 
абитуриентов,  
а какие нет

Председатель правительства Дмитрий 
Медведев посвятил этот день решению 
проблем шахтеров. Он посетил добы-
вающие предприятия Кузбасса и провел 
в Новокузнецке большое выездное со-
вещание о состоянии угольной отрасли. 
На совещании от Медведева неожидан-
но досталось Украине, где, по словам 
премьера, отсутствуют и государство, и 
промышленность.
Взрывы на шахтах случаются с пу-
гающей регулярностью, и в обществе 
постоянно возникает вопрос: зачем 
вообще нужна опасная работа под зем-
лей? Не лучше ли все шахты закрыть и 
перейти исключительно на добычу угля 
открытым способом? Кстати, шахт в 
России, по словам премьера, осталось 
всего 99. Из них 19 признаны опасными, 
а 25 — сверхопасными.

У ШАХТЕРОВ 
БЕЗ РИСКА 
НЕ БЫВАЕТ
Премьер приурочил выездное 
совещание к сороковинам 
со дня воркутинской трагедии

Открытым способом сейчас в России до-
бывается 270 млн тонн угля, подземным — всего 
100 млн. Но полностью отказаться от шахт не-
возможно. Именно они позволяют добраться до 
тех сортов угля, которые необходимы для шихты 
при литье стали. А вот потребность в безопас-
ном для жизни шахтеров угле сокращается. Как 
сказал на совещании министр энергетики Алек-
сандр Новак, цена на уголь и объем междуна-
родной торговли углем постоянно сокращаются 
с 2011 года. Проблема угля в том, что он явля-
ется самым дорогим топливом с точки зрения 
транспортировки: стоимость доставки иногда 
превышает половину его итоговой цены. Чтобы 
помочь отрасли, Новак попросил заморозить 
рост тарифов на перевозку угля. И пообещал 
поэтапную ликвидацию наиболее опасных и 
убыточных шахт.

Дмитрий Медведев поставил перед прави-
тельством задачу — поддерживать внутренний 
спрос на уголь и наращивать экспорт. Сейчас Рос-
сия занимает третье место в мире по поставкам 
угля за рубеж. Если развивать логистику в стра-
ны Азиатско-Тихоокеанского региона, то можно 
стать и абсолютным лидером. При этом премьер 
призвал исключить риск для шахтеров и получил 
честный ответ от Новака, что это невозможно. Но 
динамика травматизма со смертельным исходом 
внушает министру оптимизм. Сейчас это всего 
0,53 человека на миллион тонн. Медведеву со-
общили, что на Украине смертность в три раза 
выше, но его такое сравнение возмутило: «При 
чем здесь Украина? У них никогда ни промышлен-
ности не было, ни государства».

По словам главы Ростехнадзора Алексея 
Алешина, с 2010 по 2015 год в России погибло 
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Адрес №1. Улица Хачатуряна. 
Мечеть «Ярдям». Центр мусуль-
манской культуры северо-
востока Москвы. Здесь ежеднев-

но собираются десятки выходцев из Средней 
Азии — не только молятся, но и обсуждают свои 
насущные проблемы. 

Попытки пройти внутрь для журналиста 
заканчиваются провалом. Вежливо, но жестко 
нам предлагают убраться восвояси. «После 
того, что случилось, мы не доверяем никому», 
— охранник категоричен.

Что же произошло в «Ярдяме»?
Как стало известно «МК» из источников в 

правоохранительных органах, именно здесь 
регулярно собирались приверженцы радикаль-
ного исламизма. Собственно, первые тревож-
ные звоночки поступили в МВД еще в июне 2015 
года. Тогда стражам порядка стало известно, 
что в молельном зале мечети регулярно про-
водятся лекции. Не о пользе здорового образа 
жизни — отнюдь. Молодых людей склоняли 
вступить в беспощадную борьбу с действующим 
в России режимом, а в перспективе — добиться 
установления халифата на территории страны. 
Активно шла здесь и вербовка добровольцев 
в ряды ИГИЛ (запрещенная в России террори-
стическая организация).

Одна такая отправка должна была состо-
яться в октябре прошлого года. Некто Хайдар 
(все имена изменены. — «МК»), 20-летний уро-
женец Кыргызстана, объявил сбор средств сре-
ди прихожан мечети для покупки билетов двум 
соотечественницам и их детям. Конечный пункт 
маршрута — Сирия, промежуточный — Турция. 
Деньги собирали опять же в молельном зале. 
Первая переброска в ноябре прошла неудачно: 
женщинам было невдомек, что на малышей тоже 
нужны загранпаспорта, но в феврале 2016 года 
киргизки все же добрались до Сирии. 

Адрес №2. Гостиничная улица. Обще-
житие «Владыкино». Процентов на 80 заселе-
но гастарбайтерами из Средней Азии. С россия-
нами они практически не контактируют. 

Внутри здания, куда мы попали, обманув 
бдительную охрану, — словно декорации к из-
вестной бытовой драме «Дурак». Помните кори-
доры тамошнего общежития? Вот и здесь то же 
самое, только с азиатским колоритом. На стене 
объявление — расписание работы прачечной 
на турецком языке. Кровати — в два этажа, 
готовили еду прямо на полу, между унитазом 
и душем — ни намека на перегородку.

На двери комнаты 1520 свежий след — как 
будто от приклада автомата. Выясняем, что 
здесь была штаб-квартира Хайдара и его дру-
зей — всего в комнате жили шесть человек. И в 
этой комнатушке активно шла вербовка будущих 

бойцов ИГИЛ. Уже известно как минимум об 
одном «клиенте» радикалов. Его регулярно 
принимали в общежитии, обучали арабскому 
языку, основам радикальных учений. Пере-
броска должна была состояться в конце марта 
— через одну из республик бывшего СССР. 
Паспорт обошелся в 22 тысячи рублей, 3600 
рублей стоило такси, но потом от идеи ехать 
на машине вербовщики отказались: боялись 
досмотров. Решили, что безопаснее будет 
перебросить «бойца» на автобусе. Однако эту 
операцию они провести не успели.

23 марта в комнату 1520 ворвались сотруд-
ники Центра по борьбе с экстремизмом. Взяли 
всю компанию — Хайдара и его единомышлен-
ников. Один из них... выбросился из окна здания 
УВД по Северо-Восточному округу.

В отношении остальных возбуждено уго-
ловное дело по статье 205-1 часть 1 («Вербовка 
лиц в террористическую организацию»).

И здесь снова нельзя не вспомнить Бобо-
кулову. Сын няни-убийцы посещал точно такой 
же «кружок» — только не в мечети, а на съем-
ной квартире гражданского мужа Гюльчехры 
в районе метро «Щукинская». Те же лекции, те 
же планы по переброске будущих смертников в 
ИГИЛ. Сколько еще таких квартир в Москве? И 
сколько понадобится времени, чтобы разорвать 
террористическую сеть? Эти вопросы — пока 
без ответа.

Станислав ЮРЬЕВ,  
Дмитрий ПОГОРЕЛОВ.

ТЕРРОРИСТОВ ИСКАЛИ 
ВО ВРЕМЯ МОЛИТВ

Первый блин, как ему и положено, вышел 
комом. Некоторые кандидаты вообще 
забыли про мероприятие. Другие пере-
путали федеральную повестку с регио-
нальной, бросившись обсуждать разби-
тые дороги и неблагоустроенные дворы. 
Третьи почувствовали себя участниками 
популярных ток-шоу. «Я не снималась го-
лой!» — пришлось оправдываться перед 
соперниками актрисе «Уральских пель-
меней» Юлии Михалковой, собравшейся 
в Госдуму от Свердловской области. 

По партийному регламенту каждому, кто 
желает принять участие в предварительном го-
лосовании, необходимо дважды поучаствовать 
в дебатах. В противном случае доступ на прай-
мериз, которые состоятся 22 мая, будет закрыт. 
«Кандидат должен иметь свою позицию и уметь ее 
отстаивать», — напутствовал соратников Дмитрий 
Медведев. Лидер партии — единственный из 
высокопоставленных единороссов освобожден 
от проверки на профпригодность. Все остальные, 
включая спикера ГД Сергея Нарышкина, объяви-
ли о намерении принять участие в дискуссиях, 
а некоторые уже от слов перешли к делу. Хотя 
регистрация кандидатов на праймериз продол-
жается до 15 апреля, партия решила с дебатами 
не затягивать. Площадки открылись в минувшие 
выходные и будут принимать самовыдвиженцев 
каждый уик-энд до 15 мая, кроме Пасхального 
воскресенья, совпадающего в этом году с Днем 
солидарности трудящихся. Региональные власти, 
естественно, в стороне не остались: под дебаты 
отдали студии местных телеканалов, а там, где 
их нет, — дома культуры и другие залы. (В Мо-
скве организатором выступила Объединенная 
редакция московских СМИ «Москва Медиа».) Все 
выступления обещают записывать и выкладывать 
на посвященных праймериз сайтах, в Ю-тубе и 
«Одноклассниках». 

Правила проведения дебатов были утверж-
дены на генсовете «Едра». Для дискуссии выдви-
женцам предложено пять направлений: борьба 
с коррупцией и расточительством, сбережение 
нации (образование, здравоохранение и социаль-
ная политика), экономическая и промышленная 
политика, развитие сельского хозяйства и качество 
повседневной жизни. Впрочем, если где-то что-то 
наболело, региональный оргкомитет может до-
бавлять свои темы. В отличие от классики жанра 
на дебатах «Едра» участники не должны спорить 
между собой и не могут задавать вопросы друг 
другу. Такая возможность есть только у их групп 
поддержки. В партии считают, что «ноу-хау» будет 
способствовать конструктивному и цивилизован-
ному характеру дискуссии. Кроме того, кандидатам 
предлагается подписать «этический меморандум», 
в котором они обязуются вести себя корректно и 
порядочно, не критиковать друг друга и не нано-
сить своими высказываниями ущерб репутации и 
имиджу «Единой России». В общем, не дебаты, а 
партийные собрания советских времен в чистом 
виде. Правда, чтобы не утомлять зрителей (а такие 
благодаря административному ресурсу точно 
найдутся), хронометраж решили ограничить 1,5–2 
часами, а на рассказ о себе каждому выдвиженцу 
выделить не более 2 минут. 

Хотя в партийном руководстве старались под-
робно расписать, что можно делать в ходе дебатов, 
а что нельзя, многие кандидаты, как и следовало 
ожидать, недопоняли инструкций. Одни не успели 
сколотить группы поддержки. Другие не объяснили 
сторонникам, что по регламенту вопросы можно 
задавать только оппонентам. Анекдотическая 
ситуация сложилась в подмосковном Клину, где из 
14 участников (включая действующего депутата ГД 
Мартина Шакуума) на дискуссионную площадку 
пришел только один — сопредседатель ОНФ по 
Московской области, президент Федерации боево-
го самбо Алексей Малый. В итоге из-за отсутствия 
кворума дискуссию пришлось отменять. В Ярос-
лавской области участники дебатов запамятовали, 
что собираются баллотироваться в федеральный 
парламент, и сосредоточились на обсуждении ям 
на местных дорогах, аварийного жилого фонда и 
плохого содержания дворов. 

А вот в Свердловской области случилось то, 
чего больше всего опасались единороссы. Ак-
трисе «Уральских пельменей» Юлии Михалковой 
пришлось оправдываться за сомнительные, с 
точки зрения соратников ее оппонентов, фото в 
Интернете. «Я не снималась голой — это была 
фотосессия в информационном журнале, — пояс-
нила выдвиженка, когда потенциальные политики, 
забыв про «этический меморандум», на котором 
еще не высохли чернила, начали рыться в «грязном 
белье». — Подобные фотосессии есть у многих 
спортсменок и актрис. Это пиар. Вы же не думаете, 
что актер, который играет Карлсона, летает в жиз-
ни?» По мнению Михалковой, ее внешние данные 
уже являются залогом успешной политической 
карьеры. «Если я могу следить за собой, я могу 
следить и за городом», — уверена актриса. 

Елена ЕГОРОВА.

В выходные состоялись 
пилотные дебаты в рамках 
подготовки к праймериз 
«Единой России»

СПОРИТЬ 
ЗАПРЕЩАЕТСЯ

150 шахтеров (статистику года текущего он не 
озвучил). За истекший год работа шахт после 
проверок приостанавливалась 699 раз. В основ-
ном из-за нарушения режима проветривания и 
угрозы взрыва. «Каждая такая приостановка — 
это предотвращенная трагедия», — полагает он. 
И предлагает повысить штрафы за нарушение 
техники безопасности.

А министр труда Максим Топилин предложил 
повысить компенсацию родственникам за по-
гибшего шахтера с одного до двух миллионов 
рублей. И дать налоговые льготы шахтам, которые 
занимаются инвестициями в безопасность.

Губернатор Кемеровской области Аман Туле-
ев напомнил, что массовые сокращения шахтеров 
происходят во всем мире, особенно в США. «А 
Кузбасс держится. Мы не допустили массовых 
увольнений, а за счет модернизации повысили 
производительность труда в 3,5 раза. И глав-
ное — мы постепенно выводим людей из самых 
опасных шахт. Если 20 лет назад под землей у нас 
работало 73 тысячи человек, то сейчас 33 тысячи. 
С каждым есть связь, используются чипы. Но при 
всей нашей продвинутости мы дрожим, понимая, 
что шахта — это опаснейшее производство. У 
нас погибло по два шахтера в 2013 и в 2015 году. 
Метан победить невозможно».

Тулеев рассказал о том, как непросто тру-
доустроить и переселить шахтеров после за-
крытия опасных штолен. «Сейчас у нас восемь 
сверхопасных шахт. Это просто пороховые бочки. 
Их нужно закрывать. Хотя бы до тех пор, пока 
оттуда не наладят откачку метана. Но они дают 
самые ценные сорта угля. И на них работают 7300 
человек, которых нужно будет куда-то девать». 

Можно добавить, что у нас нет государствен-
ных шахт — все частные. А частникам очень не 
хочется закрывать рентабельный бизнес, равно 
как и тратиться на дегазацию.

Дмитрий Медведев обещал дать поручение 
специалистам подумать, как мотивировать пред-
принимателей на безопасную работу.

Впрочем, не углем единым интересуется 
премьер. На носу выборы, поэтому практически 
каждый визит Медведева заканчивается его 
встречами с активом «Единой России».

Михаил ЗУБОВ.

Общежитие,  
где происходила  

вербовка.

Эту комнату 
штурмовали 
полицейские. 

В таких 
условиях 

вербовали 
будущих 

террористов.
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— Главным событием прошлой недели на 
мировых рынках стало выступление главы ФРС 
Джанет Йеллен. В ходе выступления она обо-
значила условия, при которых ФРС продолжит 

повышать ставки, — это стабилизация мировых 
экономик, стабилизация цен на сырьевые то-
вары, увеличение вклада рынка недвижимости 
в ВВП США и отсутствие тренда на укрепление 
доллара США. А повышение ставки сейчас как 
раз сделает некоторые из этих условий невы-
полнимыми. Рынок воспринял эти заявления как 
позитивный сигнал, что локально поддержало 
спрос на рисковые активы. Но «ложкой дегтя» 
стали пятничные заявления Саудовской Аравии 
о том, что заключить соглашение без участия 
Ирана не получится. Котировки «черного золо-
та» на этих новостях ушли вниз на 3,7%, потянув 
за собой большинство площадок. Вероятно, в 
ближайшие несколько торговых сессий «ап-
петит к риску» будет снижаться. И мы увидим 
переток средств в защитные активы. 

Исходя из текущей конъюнктуры, наиболее 
оптимальной стратегией остается консерва-
тивная. Из рублевых бумаг нам нравятся кор-
поративные облигации надежных эмитентов, 
где доходность держится на уровне 11–13%. Из 
долларовых бумаг мы предпочитаем длинные 
казначейские облигации США, спрос на которые 
растет в периоды коррекции.
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— Динамика нефтяных котировок пока не 
дает поводов для дальнейшего укрепления 
российской валюты. В частности, по сорту Brent 
«черное золото» вновь торгуется ниже $39 за 
баррель. Давление на нефть сейчас оказывают 

заявления со стороны Саудовской Аравии о 
готовности пойти на заморозку добычи нефти 
только при условии выполнения договорен-
ностей другими производителями, включая 
Иран. Учитывая твердую позицию Тегерана 
продолжать объемы добычи, участники рынка 
пессимистично оценивают грядущую встречу 
представителей ОПЕК и других нефтедобы-
вающих стран в Дохе 17 апреля.

Между тем основным позитивным фак-
тором остается умеренно жесткая денежно-
кредитная политика Банка России на фоне 
сильного стимулирования большинства раз-
витых экономик. С технической точки зрения 
пара доллар/рубль продолжает находиться в 
диапазоне 66,5–69,5, и поводов для выхода 
из него пока так и не появилось. Ключевым 
событием ближайших дней, вероятно, станет 
публикация протоколов с предыдущего засе-
дания ФРС. Итоги заседания и последующие 
выступления главы регулятора были очень 
мягкими. Поэтому по факту публикации про-
токолов вполне возможен локальный негатив. 
В случае если отметка 69,5 будет пробита вверх, 
следующая цель — 71,5.

Иван КОПЕЙКИН,  
эксперт  
«БКС-Экспресс»: 
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ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

Андрей ШЕНК,  
аналитик  
УК «Альфа-Капитал»:

ФОНДОВЫЙ РЫНОК  Подготовила Ольга КВАСОВА

  Ирина МУЧКАЕВА

Кадры решают все, уверены в ВТБ. 
Причем, как говорят в финансовом 
учреждении, высококвалифициро-
ванных специалистов необходимо 
взращивать самим. Особенно в 
области стремительно развиваю-
щихся банковских информацион-
ных технологий. Поделиться своим 
многолетним опытом банк готов 
в стенах Финансового универси-
тета при Правительстве РФ, где 
открылась собственная кафедра 
банка. Неслучайно первая ее дис-
циплина носит название «Карьер-
ныйАкселератор.БАЙТ». Здесь 
студенты получат необходимый 
багаж знаний. Причем лучшие из 
них могут попробовать свои силы и 
построить карьеру в одной из круп-
нейших кредитных организаций 
страны. Как прогнозируют экспер-
ты, выпускники «КарьерногоАксе-
лератора.БАЙТ» в будущем станут 
профессионалами своего дела и 
внесут инновационный вклад в раз-
витие всего банковского сектора.
В настоящее время купить товар, оплатить 

счет в ресторане, коммунальные платежи, штрафы 
ГИБДД не составляет ни малейшего труда. Все 
решается одним кликом компьютерной мыши или 
одним движением пальца на экране мобильного 
телефона. 

Впрочем, все кажется простым лишь на пер-
вый взгляд, и мало из тех, кто пользуется техно-
логическими благами, имеют представление, как 
работает эта система.

Однако лицезреть ее воочию смогли студен-
ты Финансового университета при Правитель-
стве РФ кафедры «Банковская автоматизация и 
информационные технологии». Ребята получили 
уникальную возможность попасть в сердце банка 
ВТБ и погрузиться в мир технологий. Так, будущие 
специалисты посетили дилинговый зал — поме-
щение банка, оснащенное средствами компью-
терной и коммуникационной техники, — а также 
Казначейство. Именно здесь они собственными 
глазами увидели, как конвертируется валюта, 
совершаются сделки, проходят как биржевые, так 
и внебиржевые торги акций банка между кредит-
ными организациями и другими компаниями.

Впрочем, одним знакомством с технологиями 
экскурсия не ограничилась. Студенты смогли 
также в неформальной обстановке пообщаться 
с сотрудниками банка и задать интересующие 
их вопросы. А вопросов было не мало. Юношам 
и девушкам не терпелось узнать о секрете ка-
рьерного роста в банке. 

Как отмечают в кредитной организации, их 
сотрудники прежде всего должны знать базовые 
процессы изнутри. Только тогда они смогут вник-
нуть в нюансы своей работы. Так, в частности, 
сейчас уделяется особое внимание банковским 
информационным технологиям. Неслучайно при 
поддержке банка в Финансовом университете 
открылась кафедра «Банковская автоматизация 
и информационные технологии». И уже весной 
была набрана группа из 24 человек, которые стали 
студентами первой инновационной дисциплины 
кафедры — «КарьерныйАкселератор.БАЙТ». 

Впрочем, чтобы оказаться в числе лучших, 
юношам и девушкам пришлось потрудиться — 
пройти тестирование, которое состояло из во-
просов по двум разделам: банковское дело и 
информационные технологии. При этом им нужно 
было продемонстрировать свою креативность. 
Студентов попросили предложить идею нового 
банковского продукта и информационной техно-
логии, которая на настоящий момент массово не 
применяется в банках. 

Как и ожидалось, ребята подошли к этому во-
просу с энтузиазмом и творческим подходом. Так, 
предлагалось внедрить услуги аутсорсинга бух-
галтерии в пакет банковских услуг для компаний 

малого и среднего бизнеса, создать банковские 
продукты, облегчающие ведение финансов внутри 
домохозяйств. 

Не оставили студенты без внимания и тради-
ционный банковский продукт— карты. Одним из 
претендентов была озвучена простая, но довольно 
перспективная идея выпускать двухсторонние 
карточки. По задумке автора, такой «пластик» 
должен заменить две обычные карты различных 
платежных систем. 

Но на этом испытания не закончились. После 
творческого задания студентов ожидал второй 
этап тестирования, который включал в себя набор 
тестовых вопросов по банковскому делу и инфор-
мационным технологиям. И уже по их результатам 
складывался общий проходной балл. 

Однако все эти труды не окажутся неоце-
ненными. Как отмечают в ВТБ, лучшие студенты 
смогут попробовать свои силы в банке и пройти 
стажировку на старших курсах. 

Столь тщательный отбор среди студентов 
вполне объясним. В связи с натиском мобильных 
и интернет-сервисов банки повышают требования 
к своим сотрудникам. Им требуются специалисты 
нового поколения, способные работать и мыслить 
на стыке предметных областей, быть гибкими и го-
товыми меняться вслед за рынком. «Современную 
экономику радикально меняет прямое взаимодей-
ствие между потребителем и провайдером услуг. 
Так, например, международная компания Uber, 
которая обеспечивает связь между пассажиром 
и таксистом, «взорвала» рынок такси и частных 
перевозок. При этом исчезает ниша таксопар-
ков и диспетчеров. Взаимодействие становится 
простым и доступным. Неизбежно вытеснение 
посредников из грузоперевозок, туризма, го-
стиничного бизнеса. Интернет-компании, спе-
циализирующиеся на агрегации услуг и товаров, 
зарабатывают огромные деньги, отбирая их у тра-
диционных посредников. Фактически они делают 
мир плоским. «Сейчас гораздо легче и проще зайти 
в Интернет и двумя кликами заказать необходимый 
товар или услугу в любую точку мира», — поясняет 
студентам руководитель департамента информа-
ционных технологий, старший вице-президент 
ВТБ и по совместительству заведующий ка-
федрой «Банковская автоматизация и инфор-

мационные технологии» Дмитрий Назипов.
И именно дисциплина «КарьерныйАкселе-

ратор.БАЙТ» в одном из ведущих университетов 
страны позволит банку влиять на процесс обуче-
ния и давать своим потенциальным сотрудникам 
необходимые для будущей работы знания. 

«На рынке всегда существует большой спрос 
на специалистов в области банковских инфор-
мационных технологий. Мы очень рады, что у 
нас появилась возможность поделиться нашим 
многолетним опытом в данной сфере. Уверен, что 
при нашей поддержке кафедра будет выпускать 
высококвалифицированных и востребованных 
специалистов, которые внесут инновационный 
вклад в развитие информационных технологий», 
— продолжает Дмитрий Назипов. 

По его словам, в настоящее время наблюда-
ется трансформация человеческой занятости. Че-
рез 20 лет половина профессий уйдет в прошлое. 
Впрочем, на смену им появятся столько же новых. 
«Мы видим, как сейчас вымирает такая профессия, 
как почтальоны. Под угрозой также находятся но-
тариусы — сейчас в цифровой форме заверяются 
практически все документы. Недолго осталось и 
до исчезновения переводчиков и водителей. Как 
известно, в США и Европе с ветерком по дорогам 
разъезжают тестовые автомобили различных 
производителей с автоматическим вождением», 
— продолжает заведующий кафедрой. 

Как отмечает Назипов, в будущем нам пред-
стоит познакомиться и освоить такие профессии, 
как генетический консультант, медиаполицейский, 
а также правозащитник виртуальных систем. 

По его словам, радикальные перемены 
ожидают и сферу образования. «Преподаватель 
как профессия останется еще надолго, если не 
навсегда, но самих преподавателей станет со 
временем гораздо меньше. Уже сейчас очевидно, 
что дистанционные сервисы позволяют сократить 
дистанцию между учебными заведениями и сту-
дентами. Они позволят получать качественное 
дистанционное образование школьникам и сту-
дентам, которым сейчас недоступно обычное. Это, 
в свою очередь, через 10—15 лет даст мощный 
импульс экономикам развивающихся стран и 
повысит в целом конкуренцию на мировом рынке 
труда», — уверен Дмитрий Назипов.

Время информационных технологий
Банк ВТБ открыл специальную кафедру 
в Финансовом университете при Правительстве РФ

  Леонид БЕРРЕС

В России начался эксперимент 
по внедрению новой формы 
госконтроля — таможенного 
аудита для компаний, 
занимающихся экспортом-
импортом. Если  компания 
добровольно соглашается на 
аудит, то она может получить 
преференции: зеленый коридор, 
приоритет при совершении 
таможенных операций и т.д. 

Министр финансов Антон Силуанов на кол-
легии Федеральной таможенной службы (ФТС) 
предложил к середине апреля подготовить де-
тальный план по снижению административной 
нагрузки на бизнес в сфере внешнеэкономиче-
ской деятельности (ВЭД). В частности, в качестве 
эксперимента предлагается ввести таможенный 
аудит, который может полностью заменить или 
дополнить существующий пост-контроль.

Вообще термины «таможенный аудит», 
«посттаможенный аудит», «аудит после очистки» 
получили в мире распространение совсем не-
давно — с 2012 года, после принятия Всемирной 
таможенной организацией соответствующего 
«Руководства...». Согласно европейской трак-
товке таможенный аудит — это деятельность, 
направленная на предотвращение и выявление 
нарушений таможенного законодательства с 
целью определения размера недоимки или из-
лишне уплаченной суммы.

Эта процедура до конца не унифицирована 
и применяется везде по-разному, с учетом на-
циональных особенностей. Например, в Японии 
и Финляндии таможенный аудит полностью за-
меняет проверку, не дает проверяемой компании 
возможности исправить свои ошибки и недоче-
ты. В Индии, напротив, главной задачей аудита 
является создание благоприятных условий для 
добровольного соблюдения требований и огра-
ничений. Данный инструмент применяется в том 
числе для формирования «белого списка» (наш 
аналог — перечень компаний из так называемой 
«группы низкого риска»).

Каким же должен быть таможенный аудит 
в России? И нужен ли он? Этими вопросами 
сейчас озабочены не только таможенники, но 
и бизнесмены.

Как считают в ФТС, аудит прежде всего дол-
жен быть направлен на стимулирование законо-
послушного бизнеса, дающего большой объем 
платежей. Кроме того, создание такого института 

упростит взаимоотношения с иностранными 
партнерами. Начальник отдела ВЭД крупного 
российского экспортера металлопродукции 
Сергей Черкашин отметил, что в принципе его 
компания поддерживает шаги по установлению 
партнерских отношений таможни с деловыми 
кругами. «Если мы добровольно согласимся 
присоединиться к системе, то хотели бы по-
лучить некоторые преференции, — уточняет 
эксперт. — Речь идет о «зеленом коридоре», 
или автовыпуске — первоочередном порядке 
совершения таможенных операций, переходе на 
стопроцентный электронный документооборот 
при представлении документов, отмене запросов 

на представление документов на идентичные 
товары в рамках одного договора, исключении 
контакта с сотрудником таможни при проведе-
нии внешнеторговых операций (кроме случаев 
осмотра и досмотра)».

Однако не все так просто. Сейчас в нашей 
стране понятие «аудит» означает лишь незави-
симую проверку бухгалтерской отчетности и не 
имеет никакого отношения к государственному 
контролю. Это всего лишь один из видов пред-
принимательской деятельности. Поэтому вне-
дрение таможенного аудита повлечет серьезное 
изменение действующего законодательства и 
нормативной базы.

В связи с этим в конце прошлого года в ФТС 
создана рабочая группа, куда вошли междуна-
родные аудиторские компании «большой четвер-
ки», профессиональные бизнес-объединения. 
Издан приказ №2053 «О проведении экспери-
мента по установлению возможности исполь-
зования таможенными органами России ауди-
торских заключений для целей таможенного 
контроля». Продлится эксперимент до конца 
текущего года.

«Пока подобные аудиторские услуги ока-
зываются достаточно редко. Решения, пред-
лагаемые аудиторами, являются типовыми и не-
эффективными, — полагает эксперт-консультант 
по таможенным вопросам одной из аудиторских 
компаний Олег Олигер. — Рынок аудита внеш-
неэкономической деятельности слаборазвит. 
Особенно это касается его методологического 
наполнения и нормативного регулирования, что 
влечет за собой серьезные ограничения».

Аудиторы считают, что в ходе эксперимен-
та работа должна идти в двух направлениях. 
Первое — общее, в нем подлежат изучению 
основные показатели, отражающие финансово-
хозяйственную и внешнеэкономическую дея-
тельность, платежеспособность и т.д. Второе 
направление — специализированное, свя-
занное сугубо с таможенными операциями. 
Кстати, для последнего у большинства отече-
ственных аудиторских компаний не хватает 
специалистов.

«Вопрос об обязательности аудита при 
включении участников ВЭД в перечень юрлиц, 
которым предоставляются упрощения на этапе 
декларирования и выпуска, в данный момент 
не рассматривается, — заявил «МК» начальник 
главного управления таможенного контроля по-
сле выпуска товаров ФТС Валерий Селезнев. — 
Вывод о нецелесообразности использования 
аудиторских заключений в ходе таможенного 
контроля можно будет сделать после анализа 
итогов эксперимента, полноты и достоверно-
сти сведений в аудиторских заключениях, их 
компетенции, оценки всех рисков».

  Анастасия РОМАНОВА

Несмотря на санкции Запада, 
Москва по-прежнему остается 
важным мировым деловым 
центром. Это еще раз подтвердил 
опубликованный рейтинг 
мегаполисов по стоимости 
аренды офисов. 
Элитный клуб
По оценке международной консалтинговой 

компании Jones Lang LaSalle, самым дорогим 
офисным рынком в мире является Гонконг (cм. 
таблицу), где совокупная стоимость аренды 
площадей класса премиум достигает $2,8 тыс. 
за 1 кв. м в год, а доля вакантных площадей в 
центральном деловом районе составляет всего 
1,2%. Острая нехватка высококачественных 
помещений вместе с растущим спросом со сто-
роны арендаторов, в первую очередь китайских 
компаний, приводят к росту ставок.

Второе место в рейтинге занимает Лондон 
($2,6 тыс. за 1 кв. м в год), где ставки аренды 
поддерживаются на высоком уровне благодаря 
стабильному спросу и низкой доле свободных 
офисов, — всего 2,6% помещений вакантны в 
лондонском районе West End. Первую тройку 
замыкает активно развивающийся рынок Пеки-
на ($2,1 тыс. за 1 кв. м в год). Шесть из десяти 
самых дорогих городов мира по максимальной 
стоимости аренды офисных площадей рас-
полагаются в Азии. По мнению экспертов, в этом 
году серьезно улучшат среди бизнесменов свой 
имидж Париж и Токио. Так, проект Grand Paris 
подразумевает развитие свыше 200 км новых 
линий метро, что изменит деловой ландшафт 
города. Драйвером девелопмента Токио вы-
ступают летние Олимпийские игры-2020.

Москва в данном рейтинге пока занимает 
восьмую строчку с арендными платежами на 
уровне $1,13 тыс. за 1 кв. м в год. «Премиаль-
ные офисы, расположенные в самом центре 
столицы РФ и отвечающие всем требованиям 
взыскательных арендаторов, по-прежнему ха-
рактеризуются достаточно низким объемом 
вакантных помещений и поддерживают запра-
шиваемые арендные ставки на высоком уровне. 
В совокупности с дополнительными затратами 
арендаторов, включающими операционные 
расходы, услуги управляющей компании и НДС, 
это позволяет Москве входить в список ми-
ровых лидеров, несмотря на экономическую 
ситуацию», — пояснила директор по России и 
СНГ JLL Елизавета Голышева. По ее мнению, 
зачастую фактические ставки аренды являют-
ся предметом переговоров и зависят от ряда 
факторов, в том числе от объема вакантных 
площадей в конкретном объекте.

Столичный акцент
Оценки другой крупной консалтинговой 

компании — CBRE, по Москве скромнее. По ее 
данным, офисы А-прайм можно арендовать за 
$800–900 за 1 кв. м в год. Как сообщили в Colliers 
International, из-за снижения спроса в прошлом 

году средние арендные ставки в долларах США 
упали в классе А на 36%, в классе В — на 40%. 
В рублях средневзвешенная запрашиваемая 
годовая ставка аренды офисных помещений 
класса А снизилась за прошлый год на 7% и 
составила 28 тыс. руб. за 1 кв. м, для класса В 
ставка аренды снизилась на 25% — до 14,5 тыс. 
руб. за 1 кв. м. В этом году тенденция падения 
ставок продолжится.

Многие арендодатели вместо традици-
онных скидок сегодня предлагают качествен-
ный ремонт, высокоскоростной Интернет, 
различные опции от управляющей компании. 
Ряд собственников бизнес-центров предо-
ставляют сразу «пакет по обеспечению жизне-
деятельности» бизнеса. В него помимо непо-
средственно комнат для работы входят услуги 
IT-специалистов, инженеров связи, клининга, 
охраны, дизайнеров, специалистов по отделке 
и даже маркетологов.

«В борьбе за клиентов владельцы ком-
мерческих помещений стремятся к созданию 
конкурентоспособного продукта, проводя ре-
новацию помещений и снижая арендные став-
ки», — подчеркнул директор департамента ком-
мерческой недвижимости компании Blackwood 
Роман Амелин. По его мнению, наибольшим 
спросом в этом году будут пользоваться про-
думанные концептуальные объекты, и особенно 
перспективными выглядят коворкинги (от англ. 
co-working, «совместная работа», организация 
труда людей с разной занятостью в коллек-
тивном офисе). Рост спроса на коворкинги со 
стороны небольших компаний численностью 
до 10 человек и индивидуальных предприни-
мателей в 2016 году составит порядка 25%, 
уверен эксперт.

Как считают специалисты, в этом году 
наиболее активно будут строиться новые 
бизнес-центры на юго-западном направлении, 
в ММДЦ «Москва-Сити», а также на бывших 
промышленных территориях, сосредоточенных 
преимущественно за пределами ТТК. Плата за 
аренду офисных помещений будет в основном 
осуществляться в рублях. 

ТOP-10 городов мира  
по стоимости аренды 
офисов класса premium
№ Название Цена за 1 кв. м 
  в год, $
1 Гонконг 2800
2 Лондон 2600
3 Пекин 2100
4 Нью-Йорк 1800
5 Шанхай 1500
6 Токио 1400
7 Сан-Франциско 1200
8 Москва 1130
9 Дели 1120
10 Сингапур 1000

По данным JLL.

Москва попала 
в десятку
по стоимости офисных 
арендных ставок класса А

   Николай МАКЕЕВ,
Константин СМИРНОВ

Счетная палата обрушилась 
с гневной критикой на 
Минэкономразвития и акционерное 
общество «Особые экономические 
зоны» (ОЭЗ). По мнению аудиторов, 
важнейший институт поддержки 
экономического развития страны 
является обузой для бюджета. 
Миллиарды рублей, выделенные 
государством на создание 
инфраструктуры и рабочих мест, 
размещались на депозитах,  
а полученная прибыль уходила на 
щедрые зарплаты и бонусы топ-
менеджерам.

Причиной расследования Счетной палаты стал 
скандал, произошедший в конце прошлого года. 
В его центре оказалось ОАО «Особые экономиче-
ские зоны», фактически управляющая компания 
всех созданных в России ОЭЗ. Общероссийский 

народный фронт (ОНФ) проверил работу 17 эко-
номических площадок от Хабаровска до Пскова 
и на встрече с Владимиром Путиным попросил 
прекратить деятельность этой организации ввиду 
ее неэффективности.

По мнению активистов ОНФ, вместо того 
чтобы вкладывать полученные из госбюджета 
деньги в прорывные региональные проекты, ру-
ководители ОЭЗ положили миллиарды рублей на 
банковские депозиты, а с полученной прибыли 
выплачивали себе щедрые зарплаты и бонусы. Как 
показала проверка Счетной палаты, в 2006–2015 
годы управляющие компании ОЭЗ получили сово-
купный процентный доход на банковских депозитах 
почти в 30 млрд рублей, а их операции носили 
рискованный характер.

Так, АО «Курорты Северного Кавказа» (КСК) в 
2012 году разместило средства под аккредитивы 
в Национальном банке развития бизнеса. Спустя 
два года НББ лишили лицензии. В тот момент на 
счетах КСК, открытых в НББ, находилось 2,6 млрд 
рублей. Деньги зависли. Но никто за это не понес 
наказание. 

«Освоение 51 млрд рублей на развитие 

туристических зон России можно считать прова-
ленным», — жаловались активисты ОНФ. Несмотря 
на то, что после потери пляжей Турции и Египта 
импортозамещение в сфере туризма приобрело 
особое социальное значение.

Аналогичное мнение и у Счетной палаты. 
«Десятилетний опыт существования ОЭЗ показы-
вает, что они не стали действенным инструмен-
том поддержки экономики. Процесс создания и 
управления ОЭЗ характеризуется формализмом, 
безответственностью и безнаказанностью, отсут-
ствием дисциплины за решения и последствия. 
Реальный экономический эффект от особых эко-
номических зон не достигнут», — отметил аудитор 
СП Сергей Агапцов.

Напомним, что общая стоимость строитель-
ства объектов инфраструктуры ОЭЗ оценивается 
в 334 млрд руб. С 2006 по 2015 год федеральный 
бюджет выделил ОЭЗ 121,9 млрд, средства ре-
гионов составили 64 млрд. 

«На территории ОЭЗ за 10 лет создано 18 177 
рабочих мест. Соотнесем 121,9 млрд рублей, вло-
женных из федерального бюджета. 185,9 млрд 
— вместе с субъектами. Разделите, сколько стоит 

одно рабочее место. О какой эффективности здесь 
можно говорить?» — указала председатель Счет-
ной палаты Татьяна Голикова.

В половине случаев сроки подготовки и приня-
тия документов, предусмотренных соглашениями 
о создании ОЭЗ, не соблюдались. Так, на 1 января 
этого года планы развития ОЭЗ не утверждены по 
16 из 33 зон, объем неиспользованных управляю-
щими компаниями средств составил 24,8 млрд 
рублей. Наибольшие остатки сформированы на 
счетах акционерных обществ: «Курорты Северного 
Кавказа» — 7,8 млрд, «Особая экономическая зона 
«Иннополис» — 5,2 млрд, «Особые экономические 
зоны» — 3,5 млрд.

Срыв сроков приводит к отказу потенциальных 
инвесторов от реализации проектов. Это может 
привести к досрочному прекращению существо-
вания ОЭЗ. Обращаясь к представителю Минэко-
номразвития, Татьяна Голикова заявила: «Когда 
мы давали заключение на проект бюджета-16, мы 
обратили внимание и написали представление, что 
вы не соблюдаете нормы бюджетного законода-
тельства по планированию инвестиций в ОЭЗ».

Это не простые слова. По закону неисполь-
зованные остатки бюджетных инвестиций и суб-
сидий перечислят в Федеральное казначейство, 
а до 1 июля 2016 года будет принято решение об 
их использовании. В результате Счетная палата 
постановила: нужно инвентаризировать меха-
низмы развития экономики и ликвидировать не-
эффективные инструменты. А освободившиеся 
средства вернуть либо в бюджет, либо найти более 
эффективные проекты.

Особо экономический «залет»
Счетная палата перешла на крик,  
проверив работу ОАО «ОЭЗ»

Аудит вместо проверок
ФТС начинает эксперимент  
для экспортеров и импортеров

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В

CU
ST

O
M

S.
RU



Оптимисты открывают  
в городе столовые, пессимисты 
жалуются на цены 
Ночью в Донецке опять гремело. Ну как 
гремело? Окна не дрожали — и слава 
богу! Это разве война — война будет в 
мае! Или в августе… Почему так, ник-
то уверенно не скажет. Версии и слухи 
относительно будущего здесь роятся 
активно как нигде.

В пятницу центр города был плотно оцеплен 
серьезными автоматчиками и патрулями полиции. 
Военные в разговоры не вступали, а полицейские 
обыденно сообщали: «Первый приехал! Дальше 
идти нельзя!» В переводе на общечеловеческий 
это означало заседание Народного совета в при-
сутствии Александра Захарченко. Там, почему-то 
строго без прессы, вручали новые паспорта ДНР 
всем депутатам подряд. 

Свобода передвижения — одна из важных 
тем. Российские пограничники на переходе Ус-
пенка в разговорах подтверждают, что с паспор-
тами ДНР через границу приказано пускать, но 
самих паспортов они еще не видели. Не видели 
их толком даже в пресс-службе ДНР. Но людей, 
которые утверждают, что с этими паспортами 
можно покупать билеты на самолет из Ростова 
в Москву, можно свободно встретить в любом 
центральном кафе города. Правда, единствен-
ным человеком, который лично пересек грани-
цу с местным паспортом и сообщил об этом 
публично, пока остается глава администрации 
Донецка Игорь Мартынов, который и соответс-
твующее фото на своей странице в соцсетях 
разместил.

Интересна схема поездок в Ростов-на-Дону. 
Кроме застревающих в очередях на границе 
автобусов и такси существует «быстрый» путь. 
Машиной до перехода в селе Успенка, пешком 
без очереди через границу и дальше до Ростова 

уже местным такси. Водители давно поделены и 
берут по-божески — 2000 рублей за поездку. 

Сложнее схемы пересечения линии фронта. 
Здесь можно в очередях и заночевать. Особенно 
затруднен сейчас выезд из Донецка в сторону 
Майорска, Курахово или Мариуполя. Таможня 
ДНР не справляется с регистрацией всего выез-
жающего потока людей. Но и тут есть свои схемы. 
Сайты поиска попутчиков вполне эффективно 
работают и для Донецка. Очень часто здесь можно 
нарваться на диспетчера, набирающего клиентов 
для очередного ежедневного рейса. Цена ста-
бильна — 300 гривен (900 рублей) с человека за 
дорогу в одну сторону. И никаких очередей!

«Год уже езжу в Донецк и обратно, — рас-
сказывает «мой» водитель Саша. — Нас на всех 
постах уже хорошо знают и ценят. Цены на про-
езд без очереди — как договоришься. Можно 
ехать на семиместном микроавтобусе, а можно, 
как сегодня, на «Ланосе» с тремя клиентами. 
Поэтому на украинских блокпостах берут от 100 
до 200 гривен с машины. На блокпостах ДНР с 
постоянными клиентами тоже охотно работают. 
Но тут как попадешь. На Еленовке каждые трое 
суток ротируется смена. Одна берет всегда, с 
другой приходится договариваться подольше. С 
украинцами же проще, у них полностью команды 
на блокпостах не меняют, всегда остаются ста-
рожилы, которые знакомят новичков с местными 
способами заработка».

Государственным служащим самопровоз-
глашенной республики не очень рекомендуют 

ездить на территорию, подконтрольную Украине. 
Обратного потока и вовсе нет. Недавно глава 
военно-гражданской администрации Донец-
кой области Павел Жебривський распорядился 
«спустить» на украинские блокпосты списки 
государственных служащих, которых не следует 
пускать в Донецк.

Но, правда, все больше становится тех, кто 
уже никуда не едет и пытается строить жизнь 
и бизнес в родных городах ( «Возвращаются 
люди с деньгами! Скоро работа появится. Жизнь 
налаживается!»).

Андрей, предприниматель из Донецка, 
горячо пояснял мне, сидя в приличном италь-
янском ресторане на ярком и чистом бульваре 
Пушкина: «Посмотри, какой отличный кофе мы 
пьем! Он стоит 32 рубля. Ты в Ростове в авто-
мате кофе дешевле 50 рублей видел? А водку 
по 70 рублей за бутылку, проезд по 3 рубля? 
У нас все в порядке с ценами, «коммуналка» 
дешевле российской и украинской в разы, то-
варов завезли, супермаркеты продуктами уже 
забиты. Нам бы теперь экономику хоть как-то 
запустить. Мне коммерческий директор сегодня 
звонил, говорил, что за март впервые ни одного 
бизнес-контакта с Украиной — блокада, вывоза 
нет! К рублям все адаптировались полностью. 
Но Россия, единственный рынок сбыта, не особо 
пускает. Ты понимаешь, что у нас территории с 
гулькин нос, а промышленные мощности здесь 
просто избыточны! А Россия с 1 января Украине 
пошлины ввела 15%, отменила действие норм 

Таможенного союза из-за ассоциации с ЕС. 
Так эти же 15% и для нас автоматом ввели! Де-
лают наш товар неконкурентоспособным. Для 
предпринимателей Львова и Донецка — все 
одинаково! Напиши об этом в Москве!».

Еще Андрей жаловался, что партии товара 
для Южного федерального округа у него отгру-
жаются ежедневно, но не помногу. «А брокеры 
таможенные берут от 15 000 рублей за любую 
партию, — горячился донецкий бизнесмен. — Я 
из Ростова-на-Дону в Донецк любые запчасти 
для машин могу свободно везти в багажнике, 
а обратно — нет. Вот бы пускали товар до 100 
кг без пошлин. То, что в багажнике «Жигулей» 
помещается! Мы бы хоть выдохнули тут».

В Донецке действительно полно парадок-
сов. Коммунальные платежи в свое время замо-
розили и перевели в рубли по низкому курсу — 1 
к 2. Я созванивался с обычной донецкой семьей 
Комариных из Пролетарского района, одних из 
героев старых публикаций «МК». Они за трех-
комнатную квартиру в 60 кв. м зимой в Донецке 
платят в общем итоге 1200 рублей в месяц. 

Главная проблема — мало работы и денег. 
Зарплаты в пять тысяч рублей считаются очень 
приемлемыми, за работу держатся как нигде. 
Главный живой бизнес — розничная торговля 
продуктами и товарами первой необходимости. 
Как грибы после дождя вырастают недорогие 
столовые. Одна появилась в подземном пе-
реходе напротив бывшей обладминистрации, 
которую нынче зовут домом правительства ДНР. 
Цены за любую позицию в меню — от 16 до 35 
рублей. Народу в зале немного — дороговато, 
лучше дома...

Цены на аренду коммерческих площадей 
в центре — на уровне коммунальных платежей. 
Квартиры и дома тоже можно снять — за цену 
тепла и электричества на счетчике и «охрану». 
Предприятия всегда платили за ту же элект-
роэнергию по специальным ценам. В близком 
украинском Мариуполе электроэнергия для 
коммерческих объектов стоит 1,92 гривны за 
кВт (7,3 рубля по нынешнему курсу). В Донецке 
тот же кВт обойдется в 3,32 рубля. Более чем в 
два раза дешевле. Первый год войны за нее во-
обще не платили. Сейчас появились механизмы, 
фирмы-прокладки между ДНР и украинскими 
хозяевами электрогенерации.

Орудия под Авдеевкой гремят каждый день. 
Но, пока война не залетает в город, все изо всех 
сил держатся за мирные занятия.

Дмитрий ДУРНЕВ.

“Московский коМсоМолец”    
5 апреля 2016 года 
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ПАЦИЕНТ 1. Аркадий Сергеевич, 50 лет, 
начальник склада. После теракта в самолете, 
который выполнял рейс Шарм-эль-Шейх — Санкт-
Петербург, мужчина стал бояться появляться в 
общественных местах. Запретил дочерям ездить 
на метро на подготовительные курсы в универси-
тет. Взял на работе отпуск за свой счет на неоп-
ределенный срок и целый день проводил дома, 
делая исключения для прогулок с любимицей 
семьи — пожилой таксой. Друзей, звонивших по 
телефону справиться о самочувствии, уговаривал 
последовать его примеру. На ночь молился, чтобы 
Россия вывела войска из Сирии. Когда Аркадий в 
который раз отказался вести жену в гипермаркет 
за МКАДом за продуктами — там так легко уст-
роить взрыв! — она забила тревогу и уговорила 
мужа анонимно посетить врача-психиатра. 3а 
четыре месяца лечения мужчина пришел в себя, 
восстановился на службе. Но тут случился Брюс-
сель… И все откатилось назад. 

Рефрен последних лет — обострение фобий 
после каждого теракта. 

— А как они могут не появиться, если на днях, 
например, в Египте угнали самолет? — ритори-
чески вопрошает ведущий научный сотрудник, 
врач-психиатр Научного центра психическо-
го здоровья Александра БАРХАТОВА. — Мы 
постоянно слышим о терактах — утром, когда 
выпиваем чашку кофе, на работе, вечером, когда 
возвращаемся домой… Всегда есть пласт насе-
ления, который очень внушаем и тревожен. Для 
них любое сообщение о конце света или, условно, 
извержении вулкана «ломает» их психическую 
деятельность.

Москвичи не просто скромно боятся — они в 
буквальном смысле запираются дома, отказыва-
ются ходить на работу, полностью меняют образ 
жизни, прячась в свою раковину. После терапии 
«отпускает», чаще всего до следующего ЧП. Как 
правило, таким грандиозным тревогам подвер-
жены люди старшего и пожилого возраста. У них 
двойной уровень беспокойства — помимо страха 
за свою жизнь они беспокоятся за жизнь детей и 
внуков, которые ежедневно вынуждены бывать в 
местах скопления людей. 

Серьезно подорвали психическое здоровье 
россиян события на Украине. У многих пациентов 
в эпицентре событий находились близкие и зна-
комые, и невозможность им помочь полностью 
выбила их из колеи.

ПАЦИЕНТ 2. Кристина, 16 лет, ученица 11-го 
класса. Родители буквально за ручку привели к 
психиатрам запуганную дочь — юная москвич-
ка была замечена в настойчивом стремлении 
завербоваться в ИГИЛ (запрещенная в России 
группировка). «ВКонтакте» она познакомилась 
с юношей, который оказался вербовщиком и 
медленно, но верно помог новой подруге пе-
ренять свои взгляды. Специалистам пришлось 
поместить ее в стационар и провести серьезную 
работу, естественно, полностью ограничили кон-
такты в сети.

Многочисленная информация о террорис-
тических организациях, которая льется из СМИ, 
становится предметом патологического инте-
реса для подростков и молодежи. Террористы 
вычисляют подобную аудиторию, берут ее на 
разработку, и вскоре русские девушки — а чаще 
всего это именно женский пол — осознают, что 
преступная идеология может даже стать близкой 
по духу. 

Если бы родители не заинтересовались, с 
кем Кристина ведет переписку ночи напролет, 
она могла бы повторить судьбу Вари Карауловой. 
Ведь история Вари стала известна благодаря 
тому, что она уже предприняла попытку при-
мкнуть к боевикам на их территории. А скольких 
девочек вовремя отлавливают родители, вскрыв 
их странички в соцсетях, — не счесть.

— Для юности свойственна переоценка цен-
ностей, поиск своего места в жизни, поэтому 

молодежь часто «ведется» на такие яркие темы, 
— говорит Александра Бархатова. — Нечто сек-
ретное и запретное может вызвать волну интере-
са. Поэтому, на мой взгляд, необходимо ввести 
в образовательных учреждениях обсуждения на 
тему опасности терроризма. 

ПАЦИЕНТ 3. Кирилл, 19 лет, студент 3-го 
курса. Парень очень обрадовался, когда узнал, 
что на его ветке метро теперь тоже есть Wi-Fi. 
3начит, он сможет практически всегда быть он-
лайн, повышая рейтинг достижений в популярной 
среди молодежи сетевой игре. Через три месяца 
мама повела Кирилла к психиатру: юноша так 
погрузился в виртуальный мир, что перестал 
есть, спать, а однажды утром она увидела рядом с 
компьютерным столиком бутылку с мочой — сыну 
просто некогда было отлучиться в уборную. 

В графе «спортивные увлечения» в анкетах 
пользователи Интернета нынче часто пишут «веб-
серфинг». Это когда ты с головой ныряешь в вир-
туальное пространство, переключая странички 
с сайта на сайт до бесконечности. Кто-то играет 
в игры, кто-то постоянно обновляет соцсети. Так 
может продолжаться часами, в запущенных слу-
чаях — сутками. Специалисты описывают такое 
состояние, как замещение реальных событий на 
интерактивные. 

— Раньше зависимость была только от иг-
ровых автоматов, теперь их заменили гаджеты: 
компьютер, планшет, телефон… К большому со-
жалению, эта патология распознается поздно. 
Потому что человек, у которого она начинает 
формироваться, не дает отчета, что он зависим. 
Как правило, это возраст 13–18 лет, в этот пери-
од подрастающее поколение слабо поддается 
влиянию родственников. Такие пациенты могут 
сутками проводить за игрой в Сети, они не едят, 
не спят, не ходят в туалет… И вот это уже очень 
тяжелая форма, она лечится плохо и долго. Па-
циенты часто возвращаются вновь, потому что 
срываются. Сейчас очень пригодилось бы мас-
совое воспитание, посвященное использованию 
электронных устройств, причем начинать его 
нужно с детского сада.

ПАЦИЕНТ 4. Анастасия, 28 лет, мама двух-
летнего сына. Незадолго до рождения ребенка 
завела страничку в Инстаграме. И сразу подписа-
лась на популярных мамочек, ведущих активную 
интернет-жизнь. Девушка думала, что их пример 
будет ее вдохновлять и заряжать позитивом, 
но почему-то с каждым днем она, наоборот, 

становилась мрачнее и раздражительнее. Сын 
поднимал ее в шесть утра, к полудню она не успе-
вала даже почистить зубы, в ванной скапливалась 
гора грязной одежды, на обед — наскоро сделан-
ные бутерброды… 3а поеданием бутербродов 
Настя смотрела в экран и видела, что люди живут 
совсем по-другому, да еще и хвастаются в ком-
ментариях, что успевают приготовить обед из трех 
блюд, обновить маникюр, прочитать с детьми три 
новые книжки. К психиатру москвичку уговорил 
сходить муж. И спас тем самым семью.

Еще один спусковой крючок для попадания 
на больничную койку — «дольче вита», которая 
активно демонстрируется в Инстаграме. Суть 
такова: блогеры фильтруют свои будни, выбирая 
для показа только хорошее. Аудитория видит 
всегда убранный красивый дом, детей, которые 
никогда не капризничают, изящно сервированные 
завтраки в постель, ужины в дорогих ресторанах, 
мужей, которые осыпают заботой и подарками. И 
возникает логичный вопрос: а почему у меня все 
не так? Так и выходит, что созерцание чужой кра-
сивой жизни доводит до серьезной депрессии.

— Как правило, наши пациентки не призна-
ются, что они страдают именно из-за того, что по-
пались на удочку популярных блогеров, — говорит 
Бархатова. — Но по их поведению и по тому, что 
они снова возвращаются к нам после активной 
сессии в соцсетях, мы можем сделать вывод, что 
их проблемы из-за этого. Совет зависимым от чу-
жой жизни один — полюбить себя такой, какая вы 
есть. Каждое утро убеждать себя в этом. Да, это 
сложно, нужен определенный интеллектуальный 
уровень и уровень воспитания.

У женщин основной точкой для критического 
отношения к себе и формирования психического 
расстройства становится внешность — стройная 
фигура, красивые глаза, хорошие украшения. 
Если барышне кажется, что чего-то из списка у 
нее нет, это часто приводит к нервной анорексии. 
У мужчин комплексы другие — деньги. Сильная 
половина человечества рассуждает следующим 
образом: «Если кто-то живет лучше, чем я, значит, 
я что-то делаю не так». 

ПАЦИЕНТ 5. Никита, 35 лет, креативный 
директор. Он до ужаса боится рака. При малей-
шем недомогании сверяет симптомы в Интернете, 
ставит себе неутешительный диагноз, собирает 
пакет вещей и едет сдаваться врачам. Медики 
находят очередное обострение хронических бо-
лячек на фоне стресса и отправляют мужчину 

домой с рекомендацией пить успокоительное. 
И так до следующего обострения. Аргумент у 
Никиты железный: бабушка и дедушка у него 
умерли от онкологии. А значит, наследственность 
не победить. Сейчас психиатры убеждают его в 
обратном. Другие самые популярные болезни, 
выдуманные сильной половиной человечества: 
проблемы с сердцем, давлением и желудком.

На фоне постоянных экономических кри-
зисов многие добытчики теряют работу и ока-
зываются невостребованы как профессионалы. 
Это приводит к психическим расстройствам, 
требующим комплексного лечения. Причем 
женщины, столкнувшиеся с увольнением, легче 
адаптируются к ситуации. Находят себя в детях 
или в домоводстве.

— Уровень притязаний мужчин, которые 
попадают к нам на лечение, очень высок, — объ-
ясняет психиатр. — Большинство тех, кто лечится 
от депрессии на фоне потери работы, стараются 
прыгнуть выше головы, добиться того, что в при-
нципе им не по силам. Они карабкаются наверх, 
добиваются или почти добиваются этого, но когда 
что-то идет не так — такие завышенные требо-
вания к самому себе приводят к депрессиям. 
Нужно искать ту работу, в которой комфортно 
существовать, и при потере которой нет ощу-
щения катастрофы.

Тем не менее, если ваш мужчина страдает 
депрессией из-за увольнения, это еще не самое 
плохое. Значит, он действительно переживает за 
то, что не может содержать семью. Психиатры с 
грустью констатируют факт, что образ мужчины-
добытчика — практически исчезающий в природе 
вид. Сейчас в моде мужчина-метросексуал. А со-
вершать настоящие мужские поступки — немод-
но, нет понятия настоящего мужского качества и 
нет культа мужчины-героя (как, например, было 
во время и после войны). Юноши стремятся стать 
более красивыми, более ухоженными, с хорошей 
машиной и модным гардеробом. Но, по сути, это 
абсолютно женские стремления — быть ухожен-
ной, миловидной и ни в чем не нуждаться.

И что остается женщинам? По принципу гар-
монии, для долгих крепких отношений один из 
пары должен быть сильным, а другой — слабым. 
Таким образом, в России формируется образ 
эмансипированной женщины. И дамы, которые 
оказываются в таком положении, — постоян-
ные гостьи психиатрических клиник. Осознание 
того, что всего достигла и все вытянула на своих 
хрупких плечах, часто приводит к срыву или к 
маниакально-депрессивному психозу. 

— Женщины, которые устали быть сильными, 
к нам обращаются часто, — говорит Александра 
Николаевна. — Мы учим их правильно распре-
делять приоритеты. Если большую часть жизни 
занимает работа, значит, нужно уделить большее 
внимание оставшейся части: детям, подругам, 
хобби. Механизм развития ее психологической 
проблемы не в том, что она молодец, успешная 
бизнесвумен и ворочает горы, а в том, что у нее 
нет времени на себя.

ПАЦИЕНТ 6. Алексей Иванович, 43 года, 
менеджер по продажам. Всем своим соседям 
по подъезду Алексей Иванович торжественно 
сообщил, что он Господь Бог, и отныне со все-
ми проблемами можно обращаться к нему. Все 
разрулит, всем поможет. Кроме соседки с пятого 
этажа: она нагрешила настолько, что гореть ей в 
аду. Москвич составил план по спасению чело-
вечества и разработал маршрут по монастырям, 
чтобы обговорить детали со священнослужите-
лями. К счастью, родные не пустили…

Если верить фольклору, раньше пациенты 
психиатрических клиник воображали себя Напо-
леонами, Гитлерами и прочими историческими 
личностями. Медики подтверждают: было такое, 
но уже давно не встречается. Чаще всего пси-
хиатрические больные отождествляют себя со 
звездами эстрады и сериалов. Мальчики считают 
себя Димой Биланом, Алексеем Воробьевым; 
недавно проходила лечение девочка, которая 
была уверена, что она Юлия Савичева.

«Политики» тоже захаживают в стационар. 
Больше всего «президентов», причем человек 
может воображать себя как Владимиром Пу-
тиным, так и абстрактным главой государства. 
Один такой пытался вершить государственные 
дела сначала из дома, потом решил посетить 
«основное место работы» и пришел прямиком в 
Кремль с просьбой пропустить на рабочее место. 
Оттуда его и сдали на руки психиатрам.

Но все вышеперечисленные не могут срав-
ниться по популярности с лидерами чарта. Первое 
место среди образов в «желтом доме» делят Бог 
и Антихрист.

— Богов у нас можно найти сколько захо-
чешь, — рассказывает Александра Бархатова. 
— Причем они появились совсем недавно, в XXI 
веке. Объяснение этому простое: в советское 
время были другие герои, и религия не была 
популярна. А сейчас к религии вернулись вновь, 
вера наша возрождается. Иногда на этой почве 
формируется так называемая токсическая вера 
— она переходит границы приемлемости и ста-
новится болезнью. 

«Антихристы» гораздо опасней: они могут 

нанести реальный вред — например, следуя го-
лосам в голове, сжигают квартиры. Навязывают 
своей семье определенные требования и правила 
жизни, которые бы навязал Антихрист, — запира-
ют родных в квартире, не пускают детей в школу, 
избивают членов семьи. При этом не чувствуют 
никаких угрызений совести, потому что считают, 
что наделены дьявольской силой. Когда терпение 
родственников кончается, «жителей преиспод-
ней» сдают в психиатрические больницы. 

Псих есть, а справки нет
Впрочем, «сдают» — это громко сказано. 

Существует всего три законодательно прописан-
ных пункта, когда человека можно принудительно 
положить в стационар с психическим направлени-
ем. Он должен либо представлять опасность для 
окружающих, либо совершить попытку суицида, 
либо быть немощным настолько, что без посто-
ронней помощи не выживет.

Очень часто милиция выезжает на вызовы, 
когда один из членов семьи ведет себя неа-
декватно, но на месте только разводят руками: 
помочь ничем не можем. Подумаешь, несет ка-
кую-то чушь и разговаривает с инопланетянами! 
Он же не делает ничего плохого, не кидается с 
ножом на людей. Выход в такой ситуации один: 
договариваться с человеком и объяснять необ-
ходимость обследования и госпитализации. Как 
уверяют медики, это вполне возможно. Более 
того, если удастся начать лечение, многие па-
циенты оказываются способны сами распознать 
болезнь и обращаются к врачам в случае пов-
торных приступов.

Проблема в другом — долго лечить таких 
больных никто не будет. Несколько лет назад в 
рамках реформы здравоохранения по психиатри-
ческим больницам прошла разнарядка: оставлять 
под длительное наблюдение в стационарах только 
особо опасных пациентов, которые, к примеру, 
уже совершили убийство на почве болезни или 
нанесли тяжкие телесные повреждения. Под эту 
сурдинку прошли массовые сокращения персо-
нала: больных меньше — значит, столько народу 
для них не нужно. Эта инициатива была перенята 

по принципу американской системы помощи 
психическим больным: доступная среда, сво-
бодные пациенты… В основе было сохранение в 
стационаре только тех пациентов, которые либо 
опасны, либо настолько тяжело больны, что не 
могут находиться вне клиники. Людей в острых 
состояниях тоже готовы принять, но с минима-
лизацией времени пребывания на койке. Все 
остальные клиенты — с патологиями, фобиями, 
депрессиями — должны были идти и лечиться 
по месту жительства без ограничений в пере-
движениях. У нас же везде случаются перегибы. 
Стремление выписать пациента раньше срока 
приводило и приводит к тому, что огромное ко-
личество людей, которые должны еще полежать в 
стационаре, оказываются на улице и совершают 
нечто ужасное.

Также сократили ставку психиатра в обычных 
городских поликлиниках. Теперь человеку нужно 
напрямую идти в психдиспансер, а на такой шаг 
решится не каждый. Некоторые регионы и вовсе 
остались без помощи по такому деликатному 
профилю.

Поэтому совет от экспертов — следите за 
собой. Есть признаки, по которым можно опре-
делить, что это не просто временные трудности, 
а нужно брать ноги в руки и бежать к врачу. Пер-
вое: если у вас ежедневно плохое настроение и 
длится это от двух недель и больше. Нежелание 
вставать по утрам и ходить на работу, отсутствие 
интереса к тому, что нравилось раньше, вялость, 
апатия, раздражение. Это первые «звоночки». А 
вот если вы перестали выходить из дома, мыться, 
не узнаете себя в зеркале — это уже «колокол». 
Алгоритм такой: самое простое — посетить пси-
хиатрический диспансер по месту жительства, их 
сейчас много. Если боитесь в диспансер — идите 
в районную службу психологической помощи, они 
тоже распространены. Если и туда страшно — 
записывайтесь по телефону на прием к любому 
врачу в Научный центр психического здоровья 
РАН. Доктор примет на условиях анонимности, 
проведет беседу, расскажет, есть ли проблемы, 
и в случае необходимости назначит лечение или 
курс у психолога.

Елена АПРЕЛЬСКАЯ.

СПЕЦИАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ

Международная 
напряженность, 
конфликты между 
странами, военные 
действия

КАРТА СТРАХОВ: ВЕСНЕ НАВСТРЕЧУ!

Стали слишком дорогими или исчезли из продажи привычные 
товары, обесценились сбережения

Как вы оцениваете вероятность появления следующих проблем в вашей жизни?
(закрытый вопрос, один ответ, индекс страхов, в пунктах)

ИНДЕКС СТРАХОВ показывает, насколько высокой кажется россиянам вероятность 
наступления той или иной проблемы. Индекс строится на основе вопроса «Как 
вы оцениваете вероятность появления следующих проблем в вашей жизни?», 
измеряется в пунктах и может колебаться в пределах от -100 до 100. Ответу 
«полностью уверен, что случится» присвоен коэффициент 1, ответу «думаю, что 
случится» — коэффициент 0,5, ответу «скорее случится» — 0,1, ответу «скорее не 
случится» — минус 0,1, ответу «думаю, не случится» — минус 0,5, ответу «полностью 
уверен, что не случится»  — минус 1. Чем выше значение индекса, тем более 
вероятным кажется россиянам наступление проблемы.
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Помните, как Воланд в театре заставлял 
москвичей сомневаться в своем психическом 
здоровье? В наши дни подобными выходками 
никого не удивишь. Москва сходит с ума — 
медленно, но верно. Сосед может использовать 
ваш почтовый ящик в качестве писсуара, женщина 
в очереди — забраться на прилавок и кричать, 
что земля налетит на небесную ось, коллега — 
навсегда отказаться есть суп по причине того, 
что она его боится… Причем если они сами не 
осознают, что больны, никто их лечить не будет. 
Таков результат эксперимента в рамках реформы 
здравоохранения. 
Эксперты утверждают: психический фон столицы 
изменился. «МК» выяснил, кто именно сегодня 
чаще всего попадает в психбольницы. Мы изучили 
истории людей, оказавшихся в стационаре по 
самым распространенным нынче причинам.

МЕЖДУ
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КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”
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ВАЖНОВАЖНО
Кто больше всего подвержен психическим отклонениям 
В основном это люди творческих профессий, эмоционально впечатлительные, склон-
ные к фантазированию, переживаниям, причем к глубоким. Также представители 
экстремальных профессий — спасатели, медики онкологического профиля. У них как 

раз наоборот: нужно обладать высокой степенью психической толерантности, чтобы пережить 
тот ужас, с которым они сталкиваются ежедневно.

Устойчивы к психическим заболеваниям люди, наделенные такой характеристикой, как сте-
ничность. Их отличает целеустремленность при достаточном уровне эмоциональности. Такому 
человеку не свойственны ни большая радость, ни большое горе, у него рациональное отношение 
к тому, что происходит. Как правило, эти люди не самые приятные в общении, зато они не удивят 
окружающих неожиданными выходками. Есть еще одна группа вне зоны риска — «гипертимы», 
живущие по принципу «будь оптимистом, что бы ни случилось». Они обладают высоким запасом 
жизненной энергии, привыкли на все смотреть позитивно, поэтому устойчивы к стрессу. 

ДОНЕЦК ХОЧЕТ МИРА, 
НО ГОТОВ К ВОЙНЕ

Как грибы после дождя вырастают 
на Донбассе недорогие столовые.
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Громко петь им тоже  
не позволят
Вчерашнее заседание Комиссии по 
культуре и массовым коммуникациям 
Мосгордумы задержали на полчаса. 
Важный спикер, протоиерей Леонид 
Калинин, перепутал адрес и вместо 
Столешникова переулка направился на 
Петровку, откуда Дума уже переехала. 
Однако без него начать рассмотрение 
вопроса об установке на Патриаршем 
мосту целой аллеи памятников патри-
архам не могли.

Когда протоиерей неспешным шагом вошел 
в зал, присутствующие облегченно вздохнули и 
приступили к обсуждению. Как рассказал глава 
Комиссии по культуре МГД Евгений Герасимов, 
с предложением возвести в городе 16 памятни-
ков святейшим патриархам Московским и всея 
Руси в Думу обратился человек по фамилии Чи-
жик — председатель совета директоров одного 
московского комбината. Сам Чижик рассказал, 
что у этого проекта длинная история — впервые 
с таким предложением инициативная группа 
выступила еще в 2011 году. «Мы встретились с 
Патриархом Московским и всея Руси, он наше 
предложение благословил. В ноябре следую-
щего года исполняется сто лет возрождению 
патриаршества на Руси — к этой дате было бы 
симптоматично приурочить реализацию проек-
та», — сообщил Чижик.

Патриарх Кирилл, как предположили при-
сутствующие, из скромности предлагает ограни-
читься все же бюстами, а не памятниками. В об-
щей сложности реализация проекта обойдется 
в 50 миллионов рублей, которые готовы вложить 
лично Чижик и его коллеги. Однако если инвесто-
ры предлагают провести всероссийский конкурс 
на лучшее исполнение бюстов, то в патриархии 
считают, что нужно поторопиться и сузить рамки 
конкурса до локального. Иначе к ноябрю можно 
не успеть. «Кто бы как ни относился к фигуре 
Зураба Церетели — некоторые имеют аллергию, 
а некоторые всячески приветствуют, — есть Рос-
сийская академия художеств. Хотелось бы, чтобы 

конкурс проходил под ее крылом», — заявил 
протоиерей Леонид Калинин. Кроме того, вопрос 
еще предстоит обсудить на городской комиссии 
по монументальному искусству 14 апреля. 

Вчера же комиссия обсудила и другую важ-
ную для города тему — об уличных музыкантах. 
Как заявил замглавы Департамента культуры 
Владимир Филиппов, власти подготовили но-
вый порядок, который позволит музыкантам 
выступать на публике вполне официально. До 
15 апреля планируется утвердить схему публич-
ных площадок для выступлений и объявить сбор 
заявок от творческих коллективов. Уже определе-
но 20 территорий (16 парков и 4 музея-усадьбы), 
где будут такие площадки. Например, в ЦПКиО 
им. Горького планируется восемь таких мест. Од-
нако, предупреждает Филиппов, будут введены 
«концептуальные ограничения по жанрам». То 
есть маловероятно, что в какой-нибудь усадьбе 
разрешат выступать рок-группам. «Просим му-
зыкантов воздержаться от попрошайничества. 
Но мы разрешим им распространять печатную 
продукцию о своей деятельности», — предуп-
редил Филиппов. Есть и другие ограничения. 
В музыкальном коллективе должно быть не бо-
лее 10 человек, а петь они должны не громче 
60 децибел.

Екатерина ПИЧУГИНА.

БЗИК В БОЛЬШОМ ГОРОДЕ
Специалисты бьют тревогу: в Москве  
появились новые типы пациентов психбольниц 

УЛИЧНЫМ МУЗЫКАНТАМ ЗАПРЕТЯТ 
СОБИРАТЬСЯ БОЛЬШЕ ДЕСЯТИ
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В фильме «Кавказская пленница» 
место Наполеона в палате занял 
прокурор. Теперь  — антихрист.



Вагоны для перевозки заклю-
ченных дурную славу получили 
давно. А сколько всего написал 
о них Солженицын в своем «Ар-

хипелаге ГУЛАГ»! Но неужели с тех самых времен 
ничего не изменилось? Единственный способ 
выяснить это — испытать на себе.

Если вы ни разу не ездили в «столыпинском 
вагоне», вы не видели жизни во всей ее полно-
те. А если прокатились — вам больше ничего не 
страшно. Так говорят заключенные, прошедшие 
через тюрьмы и лагеря и исколесившие тысячи 
верст по железным дорогам, которые их соеди-
няли. А еще они уверяют: йогурты, компьютеры 
и скот перевозят намного бережнее, чем живых 
людей. 

— Я ехал в 90-е этапом из Москвы до Читы 
две недели, и это был настоящий ад, — расска-
зывает бывший зэк Николай Смирнов. — Плюс 40 
градусов, духота, дикая вонь от грязных, потных 
тел. Через двое суток среди зэков распростра-
нилась какая-то зараза, у многих началась лихо-
радка. Я сам сознание терял и, честно говоря, 
рад был отключиться хоть на время и не видеть 
всего этого кошмара. 

На редакционный запрос (где мы просили 
показать поезда для арестантов) пришел по-
ложительный ответ. Как подчеркнули во ФСИН 
и МВД: впервые человека без погон и без при-
говора пускают внутрь.

...Ярославский вокзал Москвы. Вагоны для 
заключенных стоят всегда на отдельных путях, так 
что вольные пассажиры их не видят. По дороге в 
закрытую зону вокзала вступаем в философский 
спор с сотрудниками пенитенциарной системы 
по поводу происхождения самих вагонов и их 
названия. Я настаиваю на известной версии, 
что вагоны появились в начале прошлого века во 
время массового переселения людей в Сибирь, 
инициатором которого был царский премьер-
министр Столыпин. Они возражают: вагонзак был 
разработан коллективом одного вагонозавода в 
50-х годах (и с тех пор якобы концептуально они 
почти не изменились), и столыпинская реформа 
тут ни при чем. Как бы то ни было, в архивах со-
хранились фото вагонов НКВД с решетками на 
окнах, датированные 20–30-ми годами XX века. 
Впрочем, не исключено, что в те времена внутри 
там еще не было камер... 

Сейчас перевозкой заключенных занимают-
ся сразу два ведомства — МВД и ФСИН.

— Мы отвечаем за сами вагоны, за их тех-
ническое состояние, экипировку, охрану во вре-
мя стоянки, — сразу вносит ясность начальник 
центра спецперевозок московского УВД на же-
лезнодорожном транспорте Алексей Поляшов. 
— А сотрудники ФСИН — за загрузку-выгрузку 
заключенных и за все, что с ними происходит во 
время пути следования.

То есть если заключенный говорит, что его 
избили во время «путешествия», это сделали не 
полицейские, а тюремщики. Но только если это 
не произошло по пути до вагона.  

В конце прошлого года перевозкой заклю-
ченных озаботилось Правительство РФ. И, по 
сути, по заказу Белого дома были выпущены 
вагоны совершенно новой модификации — они 
больше по размеру, их можно перевозить на 
пароме (для этого предусмотрена специальная 
конструкция колес и креплений), они могут раз-
вивать скорость до 160 км/ч, просматриваются 

со всех сторон камерами, закрепленными сна-
ружи, и пр. 

Но самое интересное — начинка. Про нее 
вообще рассказывают чудеса: дескать, полный 
комфорт и стерильность, как в больнице. 26 но-
вых вагонов стоимостью 40 миллионов рублей 
каждый поставили на рельсы и пустили в первые 
рейсы в конце февраля 2016 года. 

Интересно, меня пустят в один из этих 
чудо-вагонов? Или в старый, потрепанный де-
сятилетиями, внутри которого нет живого места 
без надписей «АУЕ» («арестантский удел един»), 
«здесь был Вася» и все в том же духе? Таких, 
кстати, сегодня на балансе у МВД 207, и среди 
них есть настоящие раритеты. Один, к примеру, по 
слухам, был переделан специально для Михаила 
Ходорковского: опальный олигарх ехал в нем в 
одиночку в целях безопасности. Уникальный 
случай, между прочим. 6 суток под стук колес в 
полном одиночестве (конвоиры не в счет). 

Но вот мы и на месте. И все-таки... это новый, 
едва обкатанный вагон! Если присмотреться: с 
одной стороны окна в решетках, а с другой окон 

вообще нет. Сопровождающие нажимают код, 
и только после подтверждения сигнала двери 
открываются. На высокие ступени нужно прямо 
запрыгивать (интересно, как затаскивают внутрь 
пожилых и инвалидов?). 

Вагон внутри разделен на две части, в одной 
из которых купе для проводников и сотрудников. 
Здесь же комната, где вся система жизнедея-
тельности вагонзака: на несколько экранов вы-
ведены картинки с камер видеонаблюдения (а их 
больше десятка по всему вагону). На «половине» 
сотрудников вполне уютно, а их купе скорее по-
хоже на СВ или люкс. Есть даже комната-кухня 
с плитой! 

«Половина» для заключенных куда скромнее. 
Длинный коридор, по одну сторону которого 
камеры-купе. 

— Новая модификация на 80 см больше 
предыдущей версии, — говорят конвоиры. — По-
тому здесь 9, а не 8 камер. В общей сложности 
можем перевозить около 80 человек.

Несколько лет назад Верховный суд РФ при-
знал норму, предусматривающую перевозку в 
одной камере вагонзака до 16 человек, неза-
конной. Люди в мантиях посчитали, что 0,6–0,8 
кв. м на каждого пассажира не просто мало, 
но унизительно и вообще нарушает права че-
ловека. После этого, собственно, и началась 
модернизация.

...Ну что ж — по купе, то есть по камерам! Мне 
достается так называемая малая. Железные не 
откидывающиеся полки, нет не только окна, но 
и столика и прочих привычных для пассажиров 
атрибутов. 

Сидеть на полке более-менее удобно, а вот 
лежать — не очень.

Полки выполнены из негорючего материала. 
Правоохранители отказались от идеи деревянных 
или каких-то еще, потому что это было очень 
опасно. Осужденные часто курили, случались 
пожары...

Кстати, про курение.
Не так давно житель Сочи Роман Петров, об-

виненный в краже мобильника, описывал в «МК» 
в своих «путевых заметках», как его, больного 
астмой, поместили в прокуренный «столыпин-
ский вагон». На ближайших станциях приезжала 
«скорая», его вытаскивали из вагона, откачивали, 
пихали в рот ингалятор и заносили обратно. За 
все время один раз выводили в туалет и один 
раз давали кипяток...

Но в этом вагоне везде знаки «курить запре-
щено», а трубы с кипятком подведены к каждой 
камере (но воду наливать из них может только 
конвоир). Причем есть даже система обезза-
раживания воды. 

...Представители МВД закрывают дверь 
камеры на ключ. Спрашивают: 

— Разве страшно? Разве тут как в склепе? 
Все не так ужасно, как описывают вам заклю-
ченные. Предусмотрено яркое искусственное 
освещение. Да и дневной свет пробивается из 
окон на противоположной стороне через ре-
шетчатые двери. 

И все-таки ехать в купе без окон тоскливо 
и мрачно. Хочется поскорее выйти отсюда на-
ружу, на волю. Но мы сидим в камере-купе с 
конвоирами. Самое время задать им главные 
вопросы. Достаю рейтинг жалоб заключенных, 
составленный правозащитниками. 

Номер один — жуткая теснота. Рассказывали, 

как арестанты спали на одной полке по трое и 
даже четверо. 

Номер два — заключенные едут зачастую 
вперемешку. Рядом с убийцами и маньяками 
трясутся те, кто осужден за ДТП или мелкое 
мошенничество. 

Сотрудники терпеливо отвечают. Уверяют, 
что сейчас есть строгое указание — больше ли-
мита «на борт» не брать. Если начальник караула 
это требование нарушает, то его привлекают к 
дисциплинарной ответственности. 

— Осужденные иногда ошибочно считают, 
что у каждого из них должно быть спальное ме-
сто, — продолжают они. — Вот смотрите: всего 
в камере три полки. Верхние места — спальные, 
туда размещают заключенных, которые едут 
на длинные расстояния. А нижние — сидячие. 
Здесь едут те, чей путь занимает от 2 до 6 часов. 
Женщины едут в том же вагоне, но в отдельной 
камере. Их примерно 10 процентов от общего 
числа пассажиров.

— Если бы вы были осужденная, то ехали 
бы с личным делом, запечатанным в конверте, — 
говорит один из “вагоновожатых”. — Вскрывать 
его мы права не имеем, но на конверт приклеена 
справка, где фото, приметы, пункт назначения, 
статья и срок. И там же указано, к примеру, тре-
бует изоляции от всех категорий осужденных 
или не требует. Так что маньяк не будет ехать 
вместе с вором. 

Жалоба номер три (особая боль всех пас-
сажиров «столыпинских вагонов») — туалет. В 
редакцию приходили десятки писем от бывших 
и нынешних арестантов, которые рассказывают, 
что обязательно брали с собой в дорогу пустые 
бутылки, чтобы справлять в них нужду прямо на 
месте. Даже в этом комфортабельном вагоне 
туалет один, и рассчитывать на то, что каждого из 
80 арестантов выведут в течение дня хотя бы три 
раза, особо не приходится. Это же будет минимум 
240 раз. Но сотрудники ФСИН со мной спорят.

— Конвоиры только этим в основном и зани-
маются, — парируют они. — Им что еще в дороге 

делать? Только в туалет выводи да кипяток раз-
ливай. Коридор узкий, стоять неудобно, так что 
им приходится все время двигаться. Но даже 
если допустить, что вы правы, в новых вагонах 
все действия конвоиров записываются на видео. 
И если кто-то отказал заключенному в первой 
просьбе, то он будет наказан.

Дай-то бог! Но новых вагонов, повторюсь, 
пока только 26... Во ФСИН говорят, что всего в 
год поступает порядка 80 жалоб на поведение 
конвоя во время поездки в вагонзаке. Каждая 
четвертая в 2015-м касалась туалета. 

А я продолжаю исследовать вагонзак. Самая 
крутая «фишка» всего модернизированного ваго-
на — специальная панель с ультрафиолетовыми 
лампами, которая позволяет убивать бактерии 
туберкулеза и других опасных инфекций. Ничего 
подобного до сих пор не было, и часто арестанты 
заявляли, что заболели после двух-трех дней пути 
вместе с больными. Кстати, медик заключенных 
не сопровождает. В вагоне есть только единая и 
для них, и для сотрудников аптечка. Если кому-то 
станет плохо, вагон отцепляют и вызывают на 
ближайшую станцию «скорую». До сих пор ни-
кто никогда не озвучивал, сколько осужденных 
умирали в пути. Говорят, в начале 2000-х годов 
это было несколько сотен человек.

— А сейчас всего 3–5, — уверяют во ФСИН. 
— Не все так ужасно, как вы могли думать.

Цифра приятно удивляет.
Я пытаюсь представить, как еду в этом ваго-

не месяц или даже больше. Ведь именно столько 
занимает порой путь из Москвы в какую-нибудь 
далекую колонию. Не так давно один из известных 
заключенных-бизнесменов обращался к право-
защитникам с просьбой разрешить ему купить 
билет из Москвы до Владивостока (там будет 
проходить суд), поскольку боялся, что поездом 
просто не доедет из-за своих болезней.

— Про несколько месяцев — это преувели-
чено, — объясняет представитель ФСИН. — Но 
проблема существует. Есть, к примеру, поезд 
Москва—Владивосток. Но он скорый. А мы не 
имеем права цеплять наши вагоны к скорым 
и фирменным (потому что они не везде оста-
навливаются и нет времени и возможности на 
загрузку-выгрузку осужденных на промежу-
точных станциях). Потому мы едем через дру-
гие города. Транзитно-пересыльные пункты, 
где осужденные 2–3 дня ждут другого поезда, 
определены законом. Из Москвы во Владивосток 
в итоге едем через Челябинск, Иркутск и Хаба-
ровск. Это может занять недели три. 

Три недели в вагоне, где есть кондиционер и 
вентиляция, выдержать еще можно. Но как быть 
с остальными?

— А можно для сравнения прокатиться в 
старом вагоне? — спрашиваю у сотрудников.

— Увы, все они на маршрутах, не догнать 
их...

21 старый «столыпинский» вагон в бли-
жайшие дни будет списан. Может, какой-то 
из них даже определят в музей. По слухам, 
эти раритеты хотят выкупить как криминаль-
ные авторитеты, так и добропорядочные 
бизнесмены. И те, и другие надеются с их 
помощью сохранить образ пересыльного 
заключенного... В память о тех временах, 
когда сама перевозка была пыткой, которую 
многие не выдерживали. 

Ева МЕРКАЧЕВА.
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СОСТАВ
С ПРЕСТУПЛЕНИЯМИ

Обозреватель 
«МК» почувствовала 

себя в роли 
заключенной-

путешественницы.
Сотрудники 

конвойной 
службы 

приглашают 
прокатиться  
в вагонзаке. 

— Скажи, — спрашиваю я у 
своего собеседника. — Ведь 
России, начнись серьезный 
конфликт в регионе, а не про-

сто очередная перестрелка в Карабахе, при-
дется вступиться за Армению. 

— Армения официально считается нашим 
другом. Наша военная база стоит в Гюмри. Наши 
фээсбэшники дислоцируются на границе с Ираном. 
У нас есть договор о коллективной безопасности. 
Мы обязаны будем выполнить обязательства по 
отношению к нашему партнеру Армении, если ло-
кальный конфликт в Нагорном Карабахе не прекра-
тится и расширится. Но я считаю, что этого не будет. 
Заметь, Армения до сих пор ни на каких условиях не 
приняла Арцах в свой состав. Почему? Потому что 
она не хочет стать государством-изгоем в глазах 
мирового сообщества. В обмен на непризнание 
Арменией Карабаха Запад признает геноцид армян. 
А то, что началось сегодня в Карабахе, это проверка 
сил, не более. Эрдоган хочет знать, насколько ему 
разрешат «хулиганить» в этом направлении. Он 
может разыграть карабахскую карту и в другом век-
торе, кстати, чтобы, наоборот, наладить отношения 
с Россией, предложив Владимиру Владимировичу 
примирить враждующие стороны в обмен на то, 
чтобы мы забыли о сбитом самолете.

— Красивая версия.
— Да, красивая. Но я не думаю, что это у него 

получится. Эрдоган давно мечтает стать масштаб-
ной фигурой, этаким новым могущественным Сад-
дамом Хусейном, с которым все будут считаться.

— Но Саддам, кажется, очень плохо 
закончил.

— Вполне возможно, что и президента Турции 
ждет не лучшая участь. Он загнал себя в угол. Так 
же, как, по моему мнению, делает это сейчас Ильхам 
Гейдарович Алиев. Его отец два десятилетия назад 
пришел к власти, затушив карабахскую войну, а сын, 
судя по всему, хочет снова ее начать.

— Президенту Армении Сержу Саргсяну, 
насколько я понимаю, пока что альтернативы 
нет. Но есть ли альтернатива загнавшему, по 
твоим словам, себя в угол Ильхаму Алиеву?

— Только не удивляйся, но это может быть 
его жена Мехрибан. Она депутат, очень красивая 
женщина, ее любит народ. Этот вариант рассматри-
вается вполне серьезно. Особенно сейчас, когда на 
волне финансового кризиса население в Азербайд-
жане очень сильно разделилось на богатых и нищих. 
Такого нет даже в России, поверь. Экономическая 
ситуация в связи с падением цен на углеводороды 
в Азербайджане более чем сложная. Элита под-
спудно готова к войне как к способу решить свои 
внутренние проблемы. К тому же в Азербайджане 
полно вооружения, которое надо использовать.

— Откуда оно взялось?
— Нефтяные деньги можно было пустить на 

социальные проекты, но Алиев предпочел заку-
пать на них оружие. По моим сведениям, где-то в 
2008 году, еще во времена президентства Ющенко 
на Украине, тот продавал свое б/у вооружение 
Азербайджану. Также, вполне вероятно, поставлял 
оружие Баку и Израиль. И тот азербайджанский 
беспилотник, который сейчас сбили в Карабахе, 
не исключено, тоже имеет израильское проис-
хождение. Это открытая информация. Возможно, 
что Ильхаму Гейдаровичу просто некуда деваться. 
«Мы вернем Карабах военным путем» — такова его 
военная риторика. 

— Насколько это вообще было ожидаемо 
— продолжение замороженного в 1994 году 
конфликта?

— Каждый год с наступлением, как говорят 
военные, «зеленки», когда расцветают деревья и 
сложно заметить человека в камуфляже в их листве, 

наступает так называемая пора возобновления 
боевых действий. Постреливали в Карабахе всегда, 
это делали снайперы с обеих сторон, периодически 
диверсионные группы также заходят в Арцах с 
азербайджанской границы.

— Что хотят эти диверсанты?
— Они регулярно щупают на прочность армян-

ские позиции. Насколько те готовы к боевым дей-
ствиям. Последний раз очень крупная спецоперация 
была, если мне не изменяет память, в 2008 году. 
Все диверсанты тогда были уничтожены армянской 
армией... То есть я не совсем правильно выразил-
ся — армией самообороны Нагорного Карабаха. 
Официально армянские вооруженные силы участия 
в этом конфликте не принимают.

— Боеспособна ли армия Карабаха?
— Ее численность составляет примерно одну 

пятую от всего населения непризнанной республи-
ки. Половина командного состава прошла жерло 
первой карабахской войны. Я знаю крупных аме-
риканских бизнесменов с армянскими корнями, 
которые в начале 90-х бросали бизнес и уезжали 
сражаться за Карабах. Эти люди выкладывали 
целые состояния за свободу далекой родины. Со-
держали на свои деньги отряды, которые затем 
освобождали Шушу и разблокировали от азербайд-
жанских войск Кельбаджар-Лачинский коридор в 
1992 году, через него шла стратегически важная 
дорога Шуша—Лачин—Забух, соединявшая Арме-
нию с Карабахом. Сегодняшняя молодежь, конечно, 
мало что помнит о тех легендарных событиях. Под-
росло поколение, которое не застало их вообще, не 
нюхавшие пороха 22-летние мальчики.

— Ты знаешь, когда я была в Карабахе и 
разговаривала с местными подростками в 
музее Степанакерта, состоящим сплошь из 
черно-белых фотографий погибших героев, я 
поняла, что патриотизм там поставлен очень 
высоко. Ребят воспитывают четко на позиции: 
родина или смерть. И когда мы, русские, попы-
тались поспорить об этом, что нельзя двадцать 
лет жить одной войной, что надо искать ком-
промисс, для жителей Карабаха это мнение 
было оскорблением. 

— Если говорить вообще о карабахских во-
енных традициях, то они уходят корнями в века. 
Например, генерал Мадатов, герой войны 1812 
года. Он был переброшен Николаем Первым на 
Кавказ и воевал с горцами. Карабахцы — это ни в 

коем случае не армяне по менталитету. Это безрас-
судные смельчаки, они не боятся умереть. Многие 
ребята, с которыми я встречался после первой 
войны, рассказывали, чтобы строй в бою не дрог-
нул, батальон ставили так: за одним карабахским 
солдатом шли девять ереванцев. Карабахским 
парням было нечего терять. Их ждала победа или 
смерть. После боя они рвали траву в придорожной 
пыли, заворачивали ее в лепешку и ели. Другой 
еды просто не было. Они ели траву и наутро снова 
шли в бой. Плюс там всегда был профессионально 
подготовлен командный состав, это традиционно, 
многие заканчивали нашу военную академию. Чтобы 
не соврать, несколько наших советских маршалов 
родом из Карабаха, самый известный, конечно, 
это Иван Баграмян. Во многом именно благодаря 
ему Турция тогда не вступила во Вторую мировую 
войну. Она осталась нейтральна. 

— Почему?
— Чтобы не потерять в очередной раз все. 

Так же, как в Первой мировой войне. Больше, чем 
с Турцией, мы не воевали ни с кем, между прочим. 
Хотя, если вспомнить, именно большевистская 
Россия помогла восстанию Ататюрка. На памят-
нике в центре Стамбула, насколько я помню, есть 
фигуры Ворошилова и Фрунзе. Но сейчас Турция 
попала в западню. Их по-прежнему не принимают 
в Евросоюз: одним из условий признания Анка-
ры полноправным членом Европы, как известно, 
является признание геноцида турками армян. Но 
турки на это не пойдут. Есть и другая причина. Ев-
росоюз сегодня обеспокоен наплывом беженцев. 
Европа готова на многое, чтобы часть беженцев 
убралась сейчас  куда-нибудь, хотя бы и в Турцию, 
чтобы сбросить с себя эту проблему. Фактически на 
территории Турции собирается критическая масса 
недовольных всех мастей. Среди них, разумеется, 
есть и террористы. Сирию вычистили, так они пере-
местились под крыло Эрдогана. Куда девать дальше 
этих неуправляемых бандитов? Почему бы не пере-
правлять через Азербайджан в Нагорный Карабах? 
Там создается отличная боевая площадка. Так что 
не исключено, что Эрдоган решил при помощи 
зажатого в тиски Ильхама Алиева попробовать 
снова зажечь Южный Кавказ. Европа фактически 
финансирует политику размещения беженцев на 
территории Турции, вряд ли она задумывается, 
во что это может вылиться. Это самое плохое, что 
может произойти, если международный терроризм 
переместят из Сирии в Закавказье. 

— Но захватить Арцах не так просто. Он 
окружен буферными зонами безопасности. 

— Семь буферных зон достаточно условны. Эти 
районы распределены по кругу от Степанакерта. Их 
можно взять в блокаду со всех сторон. 

— Последнее сообщение, что Азербайджан 
в одностороннем порядке все-таки прекращает 
боевые действия. Насколько это возможно?

— Просто они в очередной раз не знают, что 
делать дальше. Кстати, в 90-е годы на стороне 
Азербайджана воевали и украинцы из УАН, так что 
нынешние события на Донбассе тоже продолжение 
еще старых разборок. Но азербайджанцы не вояки. 
Между прочим, если бы не усилия России и лично 

Гейдара Алиева, отца нынешнего президента, в 
1994 году армянские танки вошли бы в Баку. Тогда 
не афишировалось, но они стояли в 100–200 кило-
метрах от столицы Азербайджана.

— Кто виноват в нынешнем обострении? 
Мои друзья-азербайджанцы уверяют, что пер-
вый выстрел был со стороны Армении. 

— Это чистая пропаганда. Я сам был в Кара-
бахе и могу быть объективен, я лично видел, как 
работают снайперы. Провокации всегда устраивает 
азербайджанская сторона. Там постоянно кто-то 
погибает все эти двадцать лет, но об этом мало 
пишут. По большому счету война серьезным гео-
политическим игрокам не нужна. Ереван же вообще 
устраивает статус-кво.

— А как же США?
— Америка не играет здесь никакой роли. 

Азербайджан всегда находился в сфере инте-
ресов британской короны. У Армении старинные 
связи с Францией, Шарль Азнавур и все такое. 
Россия же никогда не будет равнодушна к любым 
событиям, происходящим на постсоветском про-
странстве. Мы хотим мира в этом регионе. Хотя я 
полагаю, что на российскую внешнюю политику и 
на то, куда она двинет, повлиять сегодня не может 
никто, кроме самого Путина. Но большая драка в 
Закавказье моментально скажется и на нашем Се-
верном Кавказе. Бизнесу тоже неинтересно, чтобы 
в двухстах километрах от наших здравниц начали 
работать «Грады». Сейчас не время для войны, но то, 
что карабахский узел надо как-то рано или поздно 
разрубать, несомненно. В 2008 году, сразу после 
принуждения к миру Грузии и событий в Южной 
Осетии, все считали, что вот сейчас-то определится 
и ситуация в Нагорном Карабахе. Но те же грузин-
ские политики, наиболее значимые, полагают, что 
Азербайджану надо сделать все, чтобы избежать 
длительного открытого столкновения. 

— Скажи, а что наши спецслужбы делали 
в той же Армении и Нагорном Карабахе? 

— Мы пытались понять, что хотят обе стороны 
и насколько реально возможно возобновление 
боевых действий. Официально мы не ведем раз-
веддеятельность друг против друга. Мы больше 
изучали поведение западников, которые тогда 
были там. После череды «цветных революций» в 
государствах СНГ мы пытались понять: готовит 
ли Запад подобные выступления в Армении. Это у 
них не прошло. Сам я первый раз попал в Карабах 
в 2005 году во время выборов в национальное со-
брание республики. Та избирательная кампания 
прошла достаточно демократично. Притом что 
наблюдатели были изо всех стран мира, из России, 
Европы, даже из США. 

— А как они могли там быть, да еще и 
на выборах, когда Карабах — непризнанная 
республика?

— Да они постоянно туда приезжают. Контакты 
поддерживаются. Хотя официально об этом никто 
не скажет. Баронесса Каролина Кокс, член палаты 
лордов в Великобритании, все время бывает в Кара-
бахе. Она ничуть не армянка, просто симпатизирует 
непризнанной республике. Армении свойственен 
комплиментаризм в политике, то есть и Западу, и 
России. Да, они исторически ближе к нам, но это 
не мешает им развивать отношения в том числе и 
с НАТО. У Азербайджана же дружба с Евросоюзом 
ухудшилась, в прошлом году они в очередной раз 
выгнали миссию ОБСЕ, так как там заявили о на-
рушении прав человека в Азербайджане, да еще 
вдобавок ко всему провалился «Поток Набукко» 
— нереализованный проект газопровода протя-
женностью 3300 км из Туркмении и Азербайджана 
в Европу.

— Да, Ильхам Алиев поставил себя в силь-
ную зависимость: с одной стороны, на него 
давит Эрдоган, с другой — Европа чуть не от-
крыто называет его наследным диктатором, 
азербайджанским «Башаром Асадом».

— Алиеву сейчас необходимо выпустить на-
копившийся пар, и не просто переговорами (кстати, 
Минская группа по этому поводу собирается 5 
апреля, и очень интересно, что они там решат). 
По сути дела, до сих пор не установили, каким же 
все-таки должен быть статус Нагорного Карабаха. 
Я знаю, что существует и развивается примирен-
ческая позиция у некоторых армян, что все-таки 
можно отдать часть буферных зон Баку, провести 
там референдум и попробовать посмотреть, что в 
итоге получится.

Екатерина САЖНЕВА.
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АРМЕНИЯ ГОТОВА 
ПРИЗНАТЬ АРЦАХ
Ереван откажется от этой 

идеи только в случае 
полного отступления 

азербайджанских войск

Несмотря на слова о прекращении огня, бое-
вые действия между Нагорно-Карабахской 
Республикой и Азербайджаном в понедель-
ник продолжились. По данным ООН, со 2 по 3 
апреля в результате эскалации конфликта на 
границе самопровозглашенной республики 
погибли минимум 33 человека (18 армянских 
солдат, 12 азербайджанских и 3 мирных жи-
теля), более 200 были ранены. При этом сто-
роны конфликта говорят о сотнях убитых сол-
дат и десятках единиц уничтоженной техники 
врага. В Азербайджане говорят, что война 
будет идти до победного, а Ереван заявил о 
готовности признать Нагорно-Карабахскую 
Республику, если Баку не остановится.

Министерство обороны Арцаха заявляет, что 
в ночь на 4 апреля азербайджанцы продолжили 
массированный обстрел позиций защитников 
самопровозглашенной республики. При этом 
к утру противник подключил «Грады», танки и 
крупнокалиберную артиллерию. Особо оже-
сточенные бои проходят на северном и южном 
участках азербайджано-карабахской границы. 
Тем не менее армия Арцаха уверенно сдержи-
вает агрессора, утверждают в министерстве. 
В свою очередь в оборонном ведомстве Арме-
нии сообщают, что армянам удалось отвоевать 
несколько территорий, захваченных накануне 
азербайджанскими солдатами. По данным Степа-
накерта и Еревана, в ходе боевых действий Баку 
уже потерял свыше 300 силовиков, 20 танков, 6 
бронемашин, 3 беспилотника и 2 вертолета, 2 
«Града» и 2 артиллерийские установки.

Тем временем Азербайджан говорит, что 
самые тяжелые бои идут на Тертерском, Агде-
ринском, Физулинском направлениях. В Баку 
утверждают, что еще 2 апреля захватили два села, 
Талиш и Мадагис, где в общей сложности живет 
около 1700 человек, в том числе 300 детей, а также 
несколько опорных пунктов вокруг них. В Кара-
бахе уже заявили, что все мирные жители были 
своевременно эвакуированы. Не успела спастись 
только одна пожилая пара, которую азербайд-
жанские солдаты убили в их собственном доме. 
При этом в минобороны Азербайджана говорят, 
что убили более 100 армянских солдат, взорвали 
6 танков и 15 артиллерийских орудий. 

Впрочем, оценивать потери сторон следует 
с учетом информационной войны, которая идет 
между Ереваном и Степанакертом с одной сторо-
ны и Баку — с другой. Например, 4 апреля азер-
байджанские военные заявили, что уничтожили 
штаб армии Армении в Карабахе, по их версии, 

все высшее командование фронтом было убито. 
В ответ в Ереване рассказали, что из артиллерии 
перебили весь азербайджанский резерв, который 
Баку направил на помощь своим солдатам.

Минская группа ОБСЕ по вопросу мирного 
урегулирования конфликта в Карабахе соберется 
только 5 апреля, а пока Азербайджан заявляет, 
что прекратит боевые действия только после того, 
как будет восстановлена его «территориальная 
целостность». В ответ в Ереване требуют восста-
новить линию соприкосновения по состоянию на 
1 апреля и угрожают признать Арцах, если Баку 
не остановится.

Чем закончится новая эскалация конфликта, 
«МК» выяснил у экспертов:

Александр ИСКАНДАРЯН, директор Ин-
ститута Кавказа:

— Если бы Азербайджан начал полномас-
штабную войну, в первую очередь он бы нанес 
авиаудар по Степанакерту и попытался прорвать-
ся по центру, а не по флангам. То есть изначально 
не было установки на широкомасштабную войну, 
гораздо больше это походит на попытку воен-
ными методами добиться внутриполитических 
целей: консолидировать политическую элиту, 
умиротворить рядовых граждан, которые на фоне 
падения цен на нефть несколько раз поднимали 
голодные бунты, и так далее. Карабах отлично 
подходит для этого, так как азербайджанцев 
гложет поражение в первой войне. Теперь бое-
вые действия не закончатся до тех пор, пока не 
будет восстановлена та линия соприкосновения, 
которая была до 2 апреля. Для армян это вопрос 
принципа, а Азербайджану важно удержать за-
воеванное, чтобы хоть как-то оправдать свои 
колоссальные потери. Но несмотря на то что 
сейчас идут достаточно серьезные бои, я не ду-
маю, что они выльются в полноценную войну, так 
как Степанакерту и Еревану это не нужно, а Баку 
просто не готов к ней.

Сергей МИНАСЯН, политолог:
— То, что Азербайджан не бомбит Степа-

накерт, а тот не отвечает, например, по Гяндже, 
говорит о том, что стороны конфликта все еще на-
деются локализовать его. В то же время Баку стал 
использовать крупнокалиберную артиллерию, а 
значит, он был не готов к такому количеству по-
терь. А карабахцы не намерены останавливаться 
до тех пор, пока линия соприкосновения не будет 
полностью восстановлена. К тому же Азербайд-
жану следует иметь в виду, что если он будет идти 
на дальнейшую эскалацию, то в итоге Нагорный 
Карабах может быть признан Арменией. Вместе с 
тем участники Минской группы прекрасно знают, 
что именно Баку нарушил перемирие. Это дает 
основания надеяться, что международное со-
общество останется верным своим принципам и 
введет против него определенные санкции. Без 
этого Баку почувствует свою безнаказанность 
и следующая эскалация конфликта не заставит 
себя долго ждать.

Степан ГРИГОРЯН, директор аналитиче-
ского центра «Глобализация и региональное 
сотрудничество»:

— Не важно, сколько дней продлятся боевые 
действия, это уже не нарушение перемирия, а 
полноценная война, потому что Азербайджан 
бросил в бой тяжелую артиллерию, авиацию и 
танки. К сожалению, это было делом времени, 
так как с 2012 года все переговоры по Нагорному 
Карабаху были фактически остановлены. Теперь 
война не закончится до тех пор, пока не будет вос-
становлена та линия соприкосновения, которая 
существовала до 2 апреля. Но даже после завер-
шения боевых действий процесс мирного урегу-
лирования будет отброшен на многие годы назад, 
так как азербайджанская армия обстреливает из 
«Градов» карабахские школы и убивает стариков. 
Во вторник Минская группа призовет все стороны 
конфликта к миру, но не назовет Баку агрессором, 
чтобы «не принимать ничьей стороны». Если ее 
участники продолжат придерживаться этой по-
литики, ничего хорошего не выйдет. Более зна-
чимую роль сыграло заявление ОДКБ, в котором 
сначала осудили азербайджанскую агрессию, а 
затем призвали всех к сдержанности. Вместе с 
тем, если боевые действия продолжатся, власти 
Армении признают независимость Карабаха, 
так как этого будет требовать все гражданское 
общество страны.

Артур АВАКОВ.

ПОЛИТИЧЕСКИЕ ТАЙНЫ...
Президент Армении Серж 
Саргсян навещает в больнице 
раненого солдата.

ap
 / 

pa
N 

pH
O

TO



5 апреля 2016 года    “Московский коМсоМолец”  7 стр.

1

13

16

29

32

36

41

22

24

10

25

39

2

37

17

3

15

33

35

20

30

8

26

9

11

23

27

40

4

21

42

5

18

34

19

6

14

38

12

28

7

31

КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 4 АПРЕЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Бегство. 4. Чугунок. 10. Кенгуру. 11. Адмирал. 13. Сноп. 14. Суши. 
15. Ясновидец. 16. Огород. 18. Амфора. 20. Стилист. 22. Скорость. 23. Микрофон. 24. Ка-
рандаш. 27.Прививка. 30. Анекдот. 32. Стикер. 34. Заноза. 35. Адаптация. 36. Хаос. 38. Вода. 
39. Децибел. 40. Керлинг. 41. Альфонс. 42. Скукота.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Бейсбол. 2. Степ. 3. Взгляд. 5. Убийца. 6. Ужас. 7. Кулинар. 8. Рукопись. 
9. Пацифизм. 10. Коробок. 12. Лукошко. 17. Очертание. 19. Морозилка. 20. Соседка. 21. Так-
сист. 25. Антипод. 26. Штемпель. 27. Поддавки. 28. Кинолог. 29. Психика. 31. Заварка. 33. 
Рацион. 34. Зяблик. 37. Сейф. 38. Внук.

продаю✓ Имеются противопоказания 
к применению и использова-
нию, необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю

8-800-234-55-07, 
8/495/998-37-73,

www.medexpress.msk.ru

HAРКОЛОГИЧЕСКАЯ
КЛИНИКА 

«МЕДЭКСПРЕСС»

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

сниму
❑ сниму комнату

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ изготовление книг 

и брошюр от 1 экземпляра.
т. 8(499)195-60-43

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ сваха! Недорого

т. 8-985-062-42-91

предлагаю
❑ деньги здесь!!! 

До 60.000 р. 
ООО "МФО "Плюскредит" 
№ 651303045004295. 
ОГРН 1137746727865 
www.pluskredit.ru
т. 8-800-707-58-77

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно. 
т. 8(495)231-86-08

куплю
❑ автовыкуп дорого

т. 8(903)126-76-81

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ книги б/у. Выезд

т. 8(495)720-68-36

❑ слух восстановился, 
головокружения 
прекратились. 
Лиц.№ЛО-77-01-009047
т. 8-965-234-85-16

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ материнские платы,  

К52, СП, реле, ПП3. 
(495)945-70-91, 
(495)945-71-91, 
(495)945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП
т. 8(495)786-08-65

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты

т. 8-926-881-38-99

предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66 м. «Пражская»

предлагаю
❑ адвокаты

т. 8-495-728-25-09

 взыскание долгов
т. 8-916-609-07-44

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток

т. 8-985-235-84-61

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
❑ ОТДЫХ!

т. 8-916-842-28-56

❑ отдых
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых
т. 8-929-900-07-42

❑ отдых
т. 8-967-073-97-78, 
8-967-115-08-00

 отдых
т. 8-968-515-79-19

❑ отдых
т. 8-985-198-95-82, 
8-910-494-81-25

❑ отдых!
т. 8-903-150-46-00

 отдых! Центр!
т. 8-966-194-01-01

❑ расслабление
м. "Смоленская" 
т. 8-903-238-88-31

❑ расслабление
т. 8-916-299-45-42

❑ релакс
м. "ОТРАДНОЕ"
т. 8-903-683-55-00,
м. "МЕДВЕДКОВО"
т. 8-963-694-47-47

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ
т. 8-903-784-21-31

 организация релакса 
для ЖЕНЩИН. 
Круглосуточно
т. 8-965-375-82-32

❑ отдых и расслабление
м. "Сходненская"
т. 8-965-221-69-71,
м. "Планерная"
т. 8-915-145-88-41

❑ отдых
м. "Беговая"
т. 8-925-642-44-45

❑ отдых
м. "Кузьминки"
т. 8-929-501-59-28

❑ отдых по программе
м. "Октябрьское поле"
т. 8-964-514-74-12

❑ отдых
т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ отдых
т. 8-915-158-73-18, 
8-916-473-62-91

❑ отдых
т. 8-915-253-04-96, 
8-919-107-84-69

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Бесхарактерный слабак. 
4. «Виновник» измельчения географических 
карт. 10. Причина смерти сердечника. 11. Про-
за очевидца. 13. «Колхозница», созревшая на 
бахче. 14. Бабочка, перезимовавшая в шкафу 
с шубами. 15. Основной гормон мозгового ве-
щества надпочечников. 16. Минеральная вода, 
измучившая монтера Мечникова. 18. Взбучка 
с тасканием за вихры. 20. Слова, за которые 
можно и в суд подать. 22. Порок ухажера, не 
покупающего букеты и конфеты любимой де-
вушке. 23. Дорожка, по которой катился Коло-
бок в сказке. 24. Вторая подошва в половину 
ступни. 27. «Тылы» крестьянской усадьбы. 30. 
Массовое возбуждение покупателей на распро-
даже. 32. Летние «тренажеры» конькобежцев. 
34. Связной, посылающий сигналы в Центр. 
35. Ситцевая обновка для окна деревенско-
го дома. 36. Кушанье в судке. 38. Литератор, 
оседлавший Пегаса. 39. Медаль, которую уже 
обеспечил себе каждый участник финала. 40. 
Специалист, входящий в когорту ИТР. 41. На-
кидка на плечах клиента парикмахерской. 42. 
Мешки с песком на воздушном шаре.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Небольшая морская рыбка 
семейства сельдевых, употребляемая обычно в 

консервированном виде. 2. Занудливый плакса. 
3. Кривая короткая сабля янычара. 5. Креп-
кий алкоголь с экстрактом горькой полыни. 6. 
Молния на лбу Гарри Поттера. 7. Целительное 
средство от матушки Д`Артаньяна. 8. Мини-
весна, наступившая сразу после крещенских 
морозов. 9. Узор, основанный на повторе и 
чередовании составляющих его элементов. 
10. Закулисная каверза коварной актрисы. 12. 
«Живой уголок» в центре города. 17. Забывший 
подписаться автор письма. 19. Двойной ход 
в шахматах, который выполняют ни разу не 
ходившие король и ладья. 20. Вилли, которого 
надо было освободить в фильме. 21. Атака 
по-пиратски. 25. Великовозрастный отпрыск, 
который не хочет ни учиться, ни жениться. 26. 
Оратор, призывающий голосовать за канди-
дата в депутаты. 27. Временное помрачение 
сознания. 28. Общая большая «палата» для 
раненых в переполненном госпитале. 29. Вне-
запная атака кашля. 31. Актер, исполняющий 
второстепенные роли без слов. 33. Переход на 
сторону врага. 34. Боевой реактивный снаряд 
системы «земля- воздух». 37. Несколько мага-
зинов с одним названием. 38. Фраза политика 
в монологе сатирика.

ИНДУЛЬГЕНЦИЯ 
НА «ПРЕСТУПЛЕНИЕ»
В Театре мюзикла 
сыграли рок-оперу 
по Достоевскому
Оперу «Преступление и наказание» ждали 
почти 30 лет. В 1979 году Андрей Кончаловский 
и Эдуард Артемьев в творческом содружестве 
с Марком Розовским и Юрием Ряшенцевым 
приступили к созданию этого масштабного 
музыкально-театрального полотна. Ожидание 
шедевра сравнимо с тем, как ждали фильм 
«Трудно быть богом» Германа-старшего. 
И результат похож: разброс мнений от недо-
уменного протеста до полного восторга. Обо-
зреватель «МК» в метаниях между полюсами 
прибился ко второму, ибо имя Эдуарда Арте-
мьева — одного из величайших композиторов 
современности, обеспечивает индульгенцией 
всех, кто работает с его партитурой. 

Такая амплитуда оценок — первый показатель 
творческой удачи: нет ничего более интригующего, 
чем неоднозначность и противоречивость. Когда 
в 2007 году появилась студийная запись оперы, 
стало понятно: довести этот амбициознейший про-
ект до сценического воплощения будет страшно 
сложно. Большой симфонический оркестр, оркестр 
народных инструментов и рок-группа — вот такой 
«скромный» состав музыкантов участвовал в за-
писи диска. Но когда Театр мюзикла под руковод-
ством Михаила Швыдкого взялся за постановку 
спектакля, автор музыки отстранился от адаптации 
партитуры к требованиям постановщиков. При-
чина — радикальное переосмысление концепции 
Андреем Кончаловским. И прежде всего измене-
ние сюжетной основы: действие переносится из 
времен Достоевского в 90-е годы прошлого века. 
Бунт нищего студента, начитавшегося Ницше и 
задавшегося вопросом, тварь ли он дрожащая 
или право имеет, обернулся криминальным проте-
стом нашего современника, начитавшегося «Майн 
кампф», которого задолбали будни перестройки. 
Актуализация коснулась и аранжировки: вместо 
полистилистической оперы, в которой было немало 
лирических фрагментов (вся линия любви Рас-
кольникова и Сони), возникла драматическая рок-
опера с жесткими громкими звучаниями, рэпом 
и характерным «тяжелым» саундом. Мотивация 
проста: спектакль должен стать современным, 
зацепить молодого зрителя, заставить оглянуться 
на наше недавнее прошлое и усмотреть в нем ис-
токи нынешнего социального бардака. 

И надо сказать, это получилось. Артемьев 
в свое время написал классическую нетленку, 
к счастью, запечатленную на диске. Режиссер 
Андрей Кончаловский, аранжировщики Сергей 
Капацинский, Зоя Костылева, Денис Пекарев, 
британские художники Мэтт Диили, Майкл Ганнинг, 
хореографы Юрий Посохов, Куинн Уортон создали 
суперсовременный, яркий, актуальный спектакль, 
который производит сильное, пусть и разновектор-
ное впечатление. Кстати, перенос места действия 
романа в 90-е годы уже случался: это сделал в 
своей экранизации 2002 года Менахем Голан, 
израильско-американский режиссер и продюсер, 
который продюсировал когда-то снятый Кончалов-
ским в Голливуде фильм «Поезд-беглец». 

Здесь нет Петербурга — ни Достоевского, ни 
Собчака. Хотя одной из главных локаций действия 
становится подземный переход станции метро 
«Сенная площадь». Ларьки, пьяные бомжи, эро-
тические журналы, снующие бедно одетые люди. 
Два комментатора — шарманщик (Андрей Вальц) 
и десантник-инвалид с гармошкой (Марат Абдра-
химов) — сопровождают действие. Первый в гриме 

Достоевского — философской былиной, второй — 
стебной частушкой. Эти комментарии становятся 
музыкально-драматургическими опорами, на ко-
торые нанизывается действие, организованное по 
принципу киномонтажа. Короткие сцены сменяют 
друг друга стремительно. Каждая сцена — одно-
мерна, что весьма нехарактерно для мюзикла, 
но зато типично для кино. Декорации — четыре 
гигантские мрачные обшарпанные стены с нишами 
вместо окон — столь же стремительно меняют 
расположение, организуя игровое пространство: 
подземный переход, комната Раскольникова, ка-
бинет Порфирия, бар, улица, вагон метро. 

Раскольников (Денис Котельников, Александр 
Бобров) — ленинградский маргинал. На двери 
портрет Ленина, он ненавидит власть, но убивает 
отчего-то не олигарха, а мерзкую старуху, торгую-
щую в коммерческой палатке и заодно ссужающую 
деньги под процент. Старуху играет Антон Аносов, 
и это травестирование вносит в спектакль стран-
ную и тревожную нотку. Раскольников–Котельников 
не поет совсем, Раскольников–Бобров поет мини-
мально. Роль принципиально построена на крике и 
на рэпе. Соня в исполнении Марии Биорк лишена 
какой бы то ни было лиричности. Что понятно: мо-
тивации девушки, вышедшей на панель во времена 
Достоевского, и девушки, оказавшейся там же 
в конце ХХ века, несопоставимы. Вопрос, что имен-
но заставило 16-летнюю малолетку в 90-е годы 
зарабатывать именно проституцией, так и остался 
открытым. Мария Биорк поет в рок-манере, делая 
это интересно, хотя однообразно. Да и сам му-
зыкальный материал ее партии далеко не всегда 
добровольно ложится под рок-аранжировку. Так 
насилие как тема спектакля рифмуется с насилием 
как художественным приемом.

Владимир Ябчаник (Порфирий) и Евгений 
Вальц (Свидригайлов) оказались гораздо более 
убедительными и мотивированными, чем испол-
нители главных ролей. Оба они невероятно ха-
ризматичны, даже в тех эпизодах, когда обаяние 
их персонажей отрицательно. Обоим удалось 
сохранить вокальную составляющую в своих 
партиях, а потому лирическая, в смысле личная, 
нота окрасила характеры их героев и наделила 
трогающими душу человеческими качествами. 
Ябчаник, кстати, был Раскольниковым в той записи 
2007 года. Потрясающим Раскольниковым.

Драматическим лейтмотивом спектакля ста-
новится сон Раскольникова об убийстве лошади — 
пронзительная сцена из романа Достоевского. 
Эпизод буквально повторен три раза, прерываясь 
душераздирающим криком маленького Роди: 
«Мамочка, лошадку бьют!» — и в последний раз 
доходит до страшного финала — смерти лошади. 
Кстати, сама лошадь — настоящее произведение 
сценографического искусства, сравнимое с ге-
ниальной конструкцией из знаменитого лондон-
ского спектакля War Horse. Впечатляет и картина 
народного бунта — эдакая современная сцена 
под Кромами с горящим перевернутым Bentley и 
настоящим автозаком. 

Интереснейшая и необычная хореография, как 
и все остальные элементы этого спектакля, под-
чинена драматическим задачам. Здесь почти нет 
танцев в буквальном смысле, но есть танцевальная 
пластика с выразительными образами: продающие 
себя проститутки, пьяные мастеровые в баре, озве-
ревшая толпа во сне об убийстве лошади, безумная 
драка бунтовщиков — все эти массовые хореогра-
фические сцены решены очень изобретательно. 
Один из кульминационных эпизодов — странный 
вальс, в котором раскрываются отношения между 
Раскольниковым и Свидригайловым, заканчиваю-
щийся самоубийством Свидригайлова, — мастер-
ский образец модной сегодня пластической драмы. 
Спектакль неожиданно заканчивается обнадежи-
вающей сценой объяснения в любви Сони и Рас-
кольникова. Впрочем, что значит «неожиданно»? 
Как бы ни называли спектакль, а народ все равно 
станет именовать его мюзиклом. Ну а мюзикл всегда 
хорошо кончается. Или почти всегда.

Екатерина КРЕТОВА.

Сразу вспоминается гениальная фраза: 
«Кто же его посадит? Он же памятник!». Так 
вот Виктора Ивановича уже посадили — на 
скамейку. Он пока еще в гипсе, серый, но в 
полную величину. Как говорит мне Сергей Ва-
силюк, директор студии художественного литья 
«Д’АРТЛЭНД», где как раз и делают памятник 
артисту, скульптура его не один в один, а 1,2 
от натуральной величины (при среднем росте 
человека 1,75 это будет 2 метра). То есть чтоб 
отовсюду была хорошо видна. Не волнуйтесь, 
еще как будет видно — лысый человек сидит на 
скамеечке, полы пиджака распахнуты, улыба-
ется. Сзади — вылитый Хрущев, а анфас — нет, 
не генсек-кукурузник, а Виктор Иванович, непо-
вторимый и прекрасный. И в кино, и в театре — 
живой, эксцентричный, остроумный, и вдруг на 
тебе — памятник. С чего бы это?

Идея увековечить в бронзе Сухорукова 
несколько лет назад пришла в голову предпри-
нимателю из Орехова-Зуева Игорю Беркаусову. 
Он еще давно влюбился в артиста, когда увидел 
того в роли Ленина в «Комедии строгого режи-
ма», но не знал, что являлся земляком своего 
кумира. Звоню Беркаусову: 

— Игорь Николаевич, почему вы решили 
поставить Виктору Ивановичу памятник?

— Во-первых, это не памятник, а обелиск. 
Памятники ставят умершим. Почему? Потому 
что он заслуженный человек, который прослав-
ляет наш город. Таких людей — по значимости, 
по таланту — в Орехове-Зуеве мало.

— А кто еще из таких есть?
— С Виктором Ивановичем может срав-

ниться только Савва Морозов, который родился 
в Орехове-Зуеве. Есть призер Олимпийских игр, 
гимнастка Павлова, но ее не видно, не слышно. 
Да, кстати, есть Аврора, ведущая музыкаль-
ной телепрограммы, но она как раз скрывает, 
откуда родом, может, стесняется? А Виктор 
Иванович в любом интервью говорит, что он 
из Орехова-Зуева.

— Вы предприниматель, и тут может 
возникнуть двойственная ситуация: с одной 
стороны, на свои средства ставите памят-
ник, а с другой — как бы используете имя 
популярного актера в рекламных целях. 
Вас это не смущает?

— Единственное, о чем я попросил Вик-
тора Ивановича, чтобы рядом с ним лежала 
городская газета, тоже из бронзы. И на ней, 
если наклониться, то можно прочесть, что в го-
роде есть ледовый дворец и еще что-то. А какая 
еще реклама? Майку я на Виктора Ивановича 
надевать не буду. В мэры баллотироваться не 
собираюсь.

Автор памятника — замечательный скуль-
птор Петр Медведев, он год назад встречался с 
артистом, сделал несколько снимков и присту-
пил к работе. В ближайшее время специалисты 
студии художественного литья из гипсовой 
фигуры сделают формовку всех элементов и 
начнут отливку в бронзе, потом — сборка. Не 
поверите, но самым сложным элементом ока-
залась лысая голова. Скульптор даже попросил 
артиста прислать снимок головы с обзором 
в 360 градусов. 

Вес бронзового Виктора Ивановича будет 
солидный — около тонны: 430 кг сама фигура, 
440 — скамейка и 100 с лишним — плинт, то 
есть площадка, на которой и укрепят памятник, 
он же обелиск. Его установят раньше юбилея 
актера — в сентябре, в День города.

А что же сам Виктор Иванович? Призна-
ние — признанием, но его не смущает, что при 
жизни памятник? Звоню Виктору Сухорукову. 

— Ведь в конце концов кто-то может это 
расценить как нескромность? Роли — вот 
лучший памятник, — говорю я ему. 

— От этой затеи отмахивался руками и 
ногами длительное время, но мои поклонники, 

земляки убедили меня в том, что от этого пло-
хо не будет никому. Наверное, они правы: по-
ставить скульптуру — не важно, из какого ма-
териала, — более миролюбивое деяние, чем 
совершить какую-то пакость. Это не лукавство: 
еще давно, когда меня уговаривали писать 
книгу, я кричал, что книга — это удел уходя-
щих, уставших, самовлюбленных и уверенных 
в своем мессианстве людей. Скульптура то же 
самое: казалось бы, Сухоруков, кто ты такой? 
Но я иронично подумал: лучше быть королем 
в деревне, чем никем в городе. И если родная 
моя земля решила поиграть со мной в эту игру, 
я не стану отказываться.

Тем более подписал бумагу в архитектур-
ном отделе управы города, что ничего против 
не имею этого проекта. Они, как и я, опасаются, 
что с моим изображением из бронзы могут про-
исходить разные вещи: могут натереть какое-
нибудь местечко на теле, найдутся сочинители, 
которые на спине нацарапают гадкое слово.

— Это правда: вандализм — бич город-
ской скульптуры, и специалисты мне ска-
зали, что делают ваше изваяние с учетом 
этого. Вы к этому готовы?

— Конечно, готов, потому что есть же 
прекрасная поговорка: предупрежденный за-
щищен. Ничего-ничего, это и будет та живая 
жизнь вокруг меня, и пусть делают что хотят. 
Понимаю, что сегодня я, может быть, чистый и 
пушистый, но я проживал свою жизнь очень раз-
нообразно, противоречиво, и поэтому я объект 
не только обожания и любви, но и кривотолков. 
И если все это уместится в одном изображении 
Сухорукова — что ж здесь плохого? Пусть на-
тирают мне нос, лысину и загадывают желания, 
я только рад. 

— Может, у вас особенные требования: 
стоять как Бэтмен в центре города или как 
«брат», которого обожает вся страна. Вы 
утверждали свое изображение?

— Когда я увидел первые эскизы, мне пока-
залось, что я слишком солидный и тяжелый — в 
прямом и переносном смысле. И я предложил 
им себя таким, каким понимаю: более легким, 
на подъеме, чтоб во всем моем теле, в рубашке 
и костюме был ветер, как я говорю: сквозняк. 
И на скамеечку я не сел, а присел лишь на ми-
нутку, чтобы бежать дальше. И чтобы в лице 
была ироничная улыбка, какая у меня была, 
когда я только услышал предложение насчет 
памятника. И не поверишь: первый, кто сядет 
с бронзовым Сухоруковым на скамейку, это 
я сам.

И еще: когда мне показали место, где будет 
скамейка с моим изображением, единственное, 
о чем я попросил, — чтобы сидеть спиной к 
кладбищу, а лицом к Владимиру Ильичу. Я его 
ведь два раза играл. 

Хочу подчеркнуть, что всю жизнь я считал 
себя провинциальным человеком, жителем 
Орехова-Зуева, от которого никогда не отказы-
вался. Здесь мой роддом, моя школа, дороги. 
Но мучает меня одна червивая мыслишка: а что 
будет говорить княгиня Марья Алексеевна? То 
есть что скажут те, которые больше, наверное, 
чем я, заслужили такого бронзового внима-
ния? Там живут мои учителя, одноклассники, 
люди, которые для меня являются авторитетом. 
А Сухорукова, первого человека из Орехова-
Зуева, еще живущего, вдруг отольют в бронзе. 
Это как?!

А закончил Виктор Иванович стихотворе-
нием собственного сочинения:

Нам не надо славы с блеском,
Рож из камня, меди с треском.
Лишь бы солнца обожраться,
До своих вершин добраться.
Лишь бы руки были в деле
И душа в здоровом теле...

 Марина РАЙКИНА.

Из Нью-Йорка долетела печальная весть: 
1 апреля, трагического месяца гибели отца, 
Владимира Маяковского, оборвалась жизнь 
замечательной женщины — 89-летней Элли-
Патриции Томпсон, а по-русски Елены Вла-
димировны Маяковской. 

С двухлетнего возраста она лелеяла в себе и 
защищала трогательную и ответственную любовь 
к поэту. В Италии двухлетняя девочка увидела 
идущего навстречу к ней с мамой очень большого 
мужчину. И вдруг произнесла: «Папа». Коротка 
встреча. И нарастающая с годами и десятилетиями 
любовь к отцу. Ответственное чувство. Обязы-
вающее родство — стать достойным человеком, 
личностью. И Патриция стала. 

Мне довелось дважды видеть Патрицию Томп-
сон в Москве, в комнате на Лубянке. В 1991 году 
она приехала с сыном Роджером. Оба они казались 
очень большими в комнатенке-лодочке. Внук поэта 
стоял, а дочка присела на узенький диванчик, на 
тот самый. В глазах женщины стояли слезы. 

Ей рассказывала мама, что Маяковский от-
бывал из Америки на пароходе третьим классом 
и на свои проводы опоздал. Это обидело Элли. Но 
когда она вернулась домой, ее глазам предстала 

волшебная картина: ее кровать была усыпана 
незабудками. 

Тогда, в 91-м, Патриция привезла в Москву 
целую группу американских знатоков творчества 
поэта. В Институте мировой литературы им. Горь-
кого провели российско-американский симпозиум: 
«Владимир Маяковский. Знакомый и незнакомый. 
Проблемы современного восприятия и интер-
претации». Первой на нем выступила Патриция 
Томпсон и сказала: «Очень приятно чувствовать 
себя дочерью Маяковского. И радостно осозна-
вать, что он выбрал именно мою маму, чтобы дитя 
любви появилось на свет. Когда люди смотрят на 
меня, они убеждаются, что Маяковский был живым 
человеком, а не мумией».

Весь свой темперамент увлеченного человека 
она вложила в свое озорное восклицание: «Я гро-
зовая туча в юбке». Отозвалась порода! И во всех 
книгах Патриции чувствуешь остроту ее мышления 
и стремление быть доказательной и требователь-
ной к фактам. В своей нью-йоркской квартире 
Патриция недавно принимала москвичей — ди-
ректора Музея Маяковского Алексея Лобова и 
научного сотрудника Данилу Мухаметова.

Алексей рассказал мне: 
— Мы привезли ей все наши музейные из-

дания. Все-таки она доктор социологии, к тому 
же автор нескольких книг. Мы ее обрадовали, что 
в родословную Маяковского наш бывший сотруд-
ник музея Адольф Павлович Аксёнкин включил и 
ее веточку. 

Музейщикам очень понравилось в доме Па-
триции. Их тронуло, что очень много портретов 
Маяковского:

— Один большой. Есть и бюст Маяковского. 
Висит знаменитый портрет Элли Джонс, нари-
сованный Давидом Бурлюком. Здесь есть два 
рисунка Маяковского — известный теперь портрет 
Элли, где из ее огромных глаз две молнии пронзают 
голову поэта. И еще один: Володя распростер руки 
и защищает Элли от прохожих. 

Алексей Лобов рассказал: «При очередной 
встрече Патриция передала нам все свои работы, 
изданные в США. Представьте: докторскую дис-
сертацию с автографом! Теперь она в музее. Она 
написала несколько учебников по социологии, по 
гуманитарным наукам. Тридцать ее книг теперь 
пополнили фонды музея. Сейчас мы будем над 
ними работать, делать опись этих книг и анно-
тации к ним».

Данила Мухаметов сделал прекрасные сним-
ки. Глаза восторженной особы живут, рассказы-
вают о состоянии ее души. На этих снимках лицо 
ее утратило полноту, и засветилось природное 
достоинство женщины, любящей, увлеченной и 
счастливой! Уже приближалось ее 89-летие. И за-
мечательное признание молодых москвичей: «Она 
была с макияжем. Не переставала чувствовать 
себя женщиной. На каждую нашу встречу она 
изысканно одевалась. Патриция, исследователь, 
профессор, в идеальном научном порядке со-
держит свой огромный архив. Мы сейчас готовим 
документы для передачи этого архива музею. Надо 

преодолеть ряд трудностей, чтобы доставить его 
из Америки в Россию». 

Дочь Маяковского написала книгу о себе, о 
матери и об отце. С английского ее перевела Ека-
терина Гуминская, а Институт мировой литературы 
РАН издал в 2003 году. На обложке солнечного 
цвета — ее английское и русское имя: Патриция 
Дж. Томпсон. Елена Владимировна Маяковская. 
Подзаголовок интригует: «История любви с отрыв-
ками из мемуаров Элли Джонс». Тираж в 500 эк-
земпляров мгновенно разлетелся. 

Патриция была убедительным рассказчиком, 
тонким исследователем и полемистом. Ее лич-
ность и профессорский опыт в Леман-колледже 
университета Нью-Йорка ценили в Америке. При ее 
непосредственном участии здесь отпраздновали 
100-летие поэта. Читали стихи на разных языках, 
произносили речи. Поставили пьесу «Клоп» в пере-
воде Ф.Рива. В реплике персонажа-профессора, 
утешающего влюбленную Зою Веревкину, готовую 
к самоубийству, Патриция услышала слова своей 
матери из ее воспоминаний. Персонаж сказал: «От 
любви надо мосты делать и детей рожать».

А теперь вчитайтесь в дневниковую запись ее 
мамы: «Когда у нас некоторое время были близкие 
отношения, он спросил: «Ты что-нибудь делаешь — 
ты предохраняешься?» И я ответила: «Любить — это 
значит иметь детей». Он сказал: «О, ты сумасшед-
шая, детка!» Патриция Томпсон унаследовала от 
родителей человечность. А годы спустя привез-
ла в Москву горстку пепла мамы — Элли Джонс. 
И между могилами Маяковского и его сестры Ольги 
она пальцами выкопала ямку и высыпала туда 
горсточку маминого пепла. Несозданная семья 
нелегально, зато навечно соединилась. 

Скорбим о смерти замечательного чело-
века. Наши искренние соболезнования ее сыну 
Роджеру. 

Наталья ДАРДЫКИНА. 

ПРОЩАЙ, 
ДИТЯ ВЕЛИКОЙ 
НЕЖНОСТИ
Умерла дочь Владимира 
Маяковского

Сухоруков — «МК»:  
« Пусть натирают мне нос, лысину и загадывают 

желания!»

«БРАТУ» 
ВИКТОРУ 
ПОСТАВЯТ 
ПАМЯТНИК 
ПРИ ЖИЗНИ

Кому «Оскар», кому «Ника», 
а вот Виктору Сухорукову — 
памятник. К 65-летию, которое 
отметят только в ноябре. А 
в сентябре бронзового Виктора 
Ивановича установят на родине 
героя — в подмосковном 
Орехове-Зуеве, на площади 
Ленина, недалеко от 
железнодорожного вокзала 
и городского кладбища. Как 
будет выглядеть всенародно 
любимый «брат» из 
одноименного фильма и что о 
своем увековечении думает он 
сам, узнал обозреватель «МК».
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ВСТРЕЧА
Добрая традиция продолжается: женская 
сборная России по кёрлингу, возвраща-
ясь с крупных мировых турниров, обяза-
тельно час-другой проводит в редакции 
«МК», отвечая на вопросы журналистов 
и читателей. И уже давно наша команда 
приезжает не просто, а с трофеями. Осе-
нью — с «золотом» чемпионата Европы, 
сейчас — с бронзовыми медалями чем-
пионата мира. Третий год подряд. 
Но медали эти разные. Если после Олимпиа-

ды в Сочи-2014 награда помогла команде вновь 
поверить в себя, а год назад это было просто 
подтверждение статуса, теперь речь идет об 
олимпийском отборе к Играм 2018 года в Пьенч-
хане. Сейчас в рейтинге наши прекрасные дамы 
находятся на третьей позиции, и на следующий 
год нужно просто закрепить успех. 

— В кёрлинге на чемпионатах мира такая 
система: «бронзу» можно выиграть, а можно 
проиграть и ее получить (смотря на каком месте 
ты завершил групповой раунд), поэтому третье 
место порой воспринимают по-разному, — говорят 
девушки. — В данном случае мы гордимся этой 
медалью и рассматриваем ее как приближение 
к основной цели.

Играла сборная в маленьком канадском 
городке тысяч на 20 жителей, да еще и жила 
на окраине. Тем не менее дворец собирал на 
игры по 5 тысяч зрителей, а во время высту-
пления сборной Канады свободных мест не 
было в принципе. 

— В 8 утра или в 8 вечера, не важно, бо-
лельщики были на своих местах, — рассказы-
вает старший тренер сборной России Светлана 
Калалб. — А вот потом стали покидать трибуны. 

На последней встрече вообще во время перерыва 
уходили, чтобы не заплакать! 

Для тех, кто не в курсе… плакать Канаду за-
ставила наша замечательная пятерка. Хозяек 
россиянки обыграли трижды: на предварительном 
этапе и дважды в плей-офф. 

— Так все-таки это не Канада слабая, а 
Россия набрала ход?! 

— Канада по определению слабой быть не 
может, — отвечают собеседницы «МК». — Тем более 

эта сборная получила право выступать на «мире» 
через отбор. Она выиграла национальное первен-
ство, то есть была на тот момент сильнейшей. 

— Что за история с новаторскими щетка-
ми, которые запретили? 

— В прошлом году появились щетки нового 
образца, — объясняет скип Анна Сидорова. — Их 
изучили, и даже было видео, где после броска 
спортсмены пользовались инвентарем старого 
и нового образца. И там было видно, насколько 
при помощи новых можно изменить траекторию 
камня. Обладая теми, новаторскими, можно просто 
не тренироваться. Мировая федерация, конечно, 
пошла на запрет и призвала играть прежними. Но 
перед чемпионатом мира один из спонсоров привез 
еще один вариант щеток, которые никто никогда не 
пробовал. И вот те, кто работал с такими брендами, 
увидели: эффект более чем! А по ходу «мира» ведь 
ничего уже не запретишь! Таких оказалось про-
центов 80 команд, мы в это число не вошли. Но мы 
играли за счет умения. Мы не говорим, что, окажись 
у нас в руках такие инструменты, мы бы выиграли 
чемпионат! Что заняли, то и заняли. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

Подробности разговора — скоро в «МК».
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СРОЧНО В НОМЕР

— Привет, красавица.
— Ты считаешь меня красавицей?
— Я просто забыл, как тебя зовут.

— Если у тебя что-то не получается, про-
сто ложись спать и надейся, что умрешь 
во сне.
— Знаете, я, пожалуй, другого психо-
лога поищу.

Чтобы Белоснежке было легче запом-
нить гномов, ей отрубили три пальца.

— Андрюха, я женюсь!
— На ком?
— Ну на ком я могу жениться — с кем я 
дружил все эти годы!
— На мне, что ли?

Хозяйке на заметку. Если к вам вдруг 
нагрянули гости, а у вас не убрано, 
то быстро поставьте ведро с тряпкой 
и намочите руки. И вот у вас уже не 
беспорядок в доме, а уборка в самом 
разгаре. 

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ДАТСКИЙ УГОЛОК
Международный день супа.
1242 г. — русское войско под предводитель-
ством князя Александра Невского разгромило 
немецких рыцарей на льду Чудского озера.
1951 г. — Верховным судом США вынесен 
смертный приговор супругам Розенберг по 
обвинению в атомном шпионаже в пользу 
СССР.
1991 г. — в Кубинке была сформирована одна 
из известных авиационных групп высшего пи-
лотажа «Русские витязи».

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Кирсан Илюмжинов (1962), глава ФИДЕ
Наталья Кустинская (1938–2012), 
киноактриса
Грегори Пек (1916–2003), киноактер («Золото 
Маккенны», «Римские каникулы»)
Артур Хейли (1920–2004), писатель («Аэро-
порт», «Отель», «Менялы»)

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ (на 05.04.2016)
1 USD — 68,6753; 1 EURO — 78,1662.

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня в Москве и Подмосковье переменная 
облачность, без осадков. Ветер ночью северо-
западный, 3–8 м/с, днем северо-западный, се-
верный, 1–6 м/с. Температура ночью в Москве 
1...3°С, днем в Москве 5...7°С. 
Восход Солнца — 5.48, заход Солнца — 19.16. 
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, геомагнитная обстановка будет 
со слабой геомагнитной бурей.

— Женя, в этом сезоне вам 
приходится давать интервью, 
можно сказать, без остановки. 
Начинаете побаиваться всеоб-

щего восхищения или вам нравится, что вокруг 
вас все время такая активность?  

— На самом деле, я открытый человек. Прав-
да, это я так считаю, не знаю, как считают другие. 
И меня пока интерес со стороны не утомляет. Но, 
если честно, мне нравится, когда задают вопро-
сы, относящиеся именно ко мне: что любишь, что 
для тебя лучше? А не из серии — что вам сказал 
вот этот человек или вот тот? Я люблю вопросы 
«про меня».

— Целеустремленная, лидер, одержимая, 
трудоголик, все понимающая, не умеющая 
проигрывать, не по годам мудрая… Это все 
про вас?  

— Да вы просто не видели меня в окружении 
друзей! Мы можем вытворить иногда что-то такое, 
что ни под одно определение не подпадет.

— Не пугайте. Думаю, бывает, что вы про-
сто веселитесь от души.

— О, да!
— Вы сейчас в девятом классе…
— И собираюсь сдавать экзамены досрочно, 

чтобы не сбивать график подготовки, сборы.
— То есть снова отдых отменяется?
— Выходной есть. Хотя он, конечно, не такой 

уж совсем «без примеси». Репетиторы приходят. 
Правда, бывает, но очень редко, и такое: не тро-
гайте меня, я весь день отдыхаю! Но чаще всего, 
конечно, фигуристы наслаждаются весельем на 

соревнованиях — уже после награждения, пресс-
конференций. Да у меня, если не считать всех 
сестер, друзей вне катания, можно сказать, нет. 

— А сколько сестер?
— Крестная, она на несколько лет старше, 

и две двоюродные, младшей — только четыре 
года, Вивишка. Нет, ее вообще зовут Вероника, 
а сама она называет себя Виви. А в фигурном 
катании мы, конечно, все общаемся. Ребята из 
разных стран, подолгу не видимся. Заканчива-
ются соревнования, готовимся к банкету, он всем 
нравится. Когда обычно запущен режим: каток 
— дом — каток — школа, то нет особой возмож-
ности нарядиться, каблуки себе позволить, платья 
красивые достать. Но как раз все это можно и 
нужно на банкете. Каждая девочка, я думаю, не 
может подобным не наслаждаться: я на каблуках 
и в таком прекрасном платье! 

— Каждая девочка — нормальная 
шмоточница… 

— …я обожаю ходить по магазинам, косме-
тика, платье, туфли — это все прямо мое!

— …но не каждая девочка вкалывает, 
как вы. Или, считаете, что не вкалываете, а 
обычно работаете?

— Для того, кто ничего не делает, наверное, 
вкалываю. А для спорта… Он научил ставить перед 
собой цели и добиваться их. Когда пришла к Этери 
Георгиевне Тутберидзе, мало что умела, конечно. 
Училась, а потом поняла очень хорошо, что фигур-
ное катание — то, что мое, я хочу эту работу, эту 
жизнь. Надо только уметь преодолевать — когда 
себя, когда обстоятельства.

— Простите, во сколько лет поняли?
— Около десяти. Тренер точно знает свою 

цель. И очень требовательна — как к себе, так и к 
спортсменам. Я вот думаю, что многих держит в 
спорте, когда уже достигнуты цели? Мне кажется, 
меня могла бы оставить на льду одержимость — 
что я всю жизнь этим занималась. Кто-то бегает 
по утрам каждый день — и отучиться сложно. А я 
уже затянута в свой спорт. Это жизненный стимул. 
Не знаю, почему, но ощущения тяжести, усталости 
от спорта у меня не возникало. Хотя получается 
иногда все не так, как хочется. 

— Вам виднее, конечно. А нам видно, на-
пример, что вы никогда не жалуетесь. Да и не 
каждая фигуристка может, например, «похва-
статься» выступлением со сломанной рукой. 
Может, это было уже все же слишком?

— Тут все ведь просто. Если бы я не вышла 
тогда на старт, то не попала бы в сборную. Пока-
зать, что я могу, причем в любых обстоятельствах 
— важно. Меня даже мама не отговаривала тогда, 
все понимали, что травма травмой, но останавли-
ваться нельзя. Есть шанс выступить, можешь — 
выступай, не упускай его. Да не все, может, меня 
тогда поняли. Кто-то, видя гипс, наверное, крутил 
пальцем у виска. А кто-то даже и не знал, что он 
вообще есть, этот гипс по самый локоть. Я катала 
вальс, все чисто прыгала, и только в раздевалке 
окружающие увидели мою руку: «Женя?!»  

— Как вы относитесь к слову 
«пубертат»?

— Не знаю, отношусь я к нему, относилась 
или буду относиться? Но мне кажется, что на 

проблемах роста и изменений в любом случае 
зацикливаться, наверное, не нужно. Нужно про-
должать слушать тренеров. 

— Когда вас тренер последний раз удив-
ляла или смешила?

— Не помню, где именно это было, Этери 
Георгиевна выводила меня на короткую програм-
му. И что-то так застыла, стоит и смотрит на меня 
внимательно. Потом говорит: «Хорошо накраси-
лась, иди катайся!» Таких слов я явно не ожидала 
в этот момент.

— Если бы в вашем графике образо-
вались пустоты, чем бы хотели их сегодня 
заполнить? 

— Наверное, встречами с друзьями каждый 
день. Есть такие ребята, которые живут через 
несколько станций метро от меня, но у меня нет 
времени. На «пойдем с нами, у нас планы…» всегда 
следует мой ответ: не могу, тренировка.

— А есть какое-то большое и затянувшее-
ся ожидание? 

— На протяжении уже лет пяти очень хочется 
поехать в Лондон хотя бы на две недели. Побывать 
там так, чтобы ни слова по-русски не сказать. У 
меня целый список заготовлен: что посмотреть и 
где. А язык просто очень хочется знать. На какие-то 
вопросы в смешанной зоне я и сейчас отвечаю на 
английском. Но только тогда, когда точно знаю, что 
хочу сказать. У меня еще плохо получается, но все 
равно буду пробовать, иначе не заговоришь. 

— По-английски можно поговорить не 
только в Лондоне.

— Мне нравится именно британское произ-
ношение, хочу чистый язык и очень люблю бри-
танские сериалы. 

— Как далеко от вас эта поездка?
— Думаю, пока далеко. Пусть побудет 

мечтой.
— Ваша карьера, несмотря на обилие 

титулов, только начинается, но если бы пи-
сали записочку себе, только на десять лет 
старше?

— Я еще не заглядывала столь далеко, так 
мне будет 26? Я точно буду работать в спортивной 
сфере, не иначе. Есть и еще желание — получить 
второе образование, что-то из области визажи-
ста, стилиста.  

— А у мамы есть мечта, которую нужно 
осуществить?

— Она мне не говорила.
— А вы спрашивали?
— Нет. Спрошу. Мама с бабушкой — самые 

мои близкие и любимые. Раньше на соревнова-
ния со мной бабушка всегда ездила, теперь уж 
я сама. Но дома, в обнимку с собакой, мы много 
разговариваем. За чаем, просто так.

— Женя, вы выступали весь сезон без 
срывов. Первый взрослый сезон. Похоже, для 
вас нет такого понятия, как «пик формы»?

— Cезон ведь построен так: старт, вдох-выдох 
и работать дальше. Причем выдох — только психо-
логический. Тренировки надо продолжать, нельзя 
расслабляться, просто желательно отвлечься на 
что-то — хобби, собаку, рисование. То есть мораль-
но освободить себя, чтобы все наработанное, и 
физически, и эмоционально, сработало в нужный 
момент, а не выплеснулось по частям. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

КОВАЛЬЧУК — ЗНАРОК: 
ТАЙНОЕ СТАЛО ЯВНЫМ

В печальной истории капитана СКА и сбор-
ной России Ильи Ковальчука, на заре весны 
посаженного сначала в ярославский поезд, а 
затем и в глухой запас, многое начинает про-
ясняться. На прошедшей неделе на дне от-
крытых дверей в Новогорске главного тренера 
национальной команды после вопроса об одном 
из самых заслуженных хоккеистов страны пере-
дернуло, и Олег Знарок рубанул: Ковальчука 
на чемпионате мира в Москве не будет. Все, 
тема закрыта.

Удивительно, но некоторые наши журна-
листы немного побаиваются замечательного 
специалиста. В противном случае они удивились 
бы: мол, как это понимать, что тема закрыта, 
ведь она — применительно к сборной — и не 
открывалась. Наоборот, никто еще месяц на-
зад не мог предположить, что капитан сборной 
окажется не нужен. Ведь именно Ковальчук 
на всех мероприятиях, посвященных старту 
«красной машины», сидел по правую руку от 
тренера. И воспринимался всей страной как 
главный «красный машинист»…

По сути, так тайное стало явным, секрета 
Полишинеля больше нет. Новогорский блиц 
подтвердил версию о том, что история с отстра-
нением Ковальчука из СКА не только клубная, 
но и национальная. Что молчаливый тренер-
новичок армейцев Сергей Зубов, восходящий 
на каждую пресс-конференцию, как на Голгофу, 
в этой теме скорее стрелочник. Как бы нервно 
это ни опровергалось.

А ведь на самом деле ничего ужасного в ре-
шении штаба клуба и сборной по Ковальчуку нет. 
В конце концов каждый специалист и менеджер 
имеет полное право комплектовать команду в 
соответствии со своими требованиями и поже-
ланиями. Ведь именно они, а не Ковальчук, будут 
отвечать за результаты сборной на главном для 
страны турнире года — домашнем чемпионате 
мира в Москве.

Так что угнетает не сам факт отстранения 
популярнейшего хоккеиста, а его оформление. 
Тот же Знарок, являясь освобожденным тре-
нером и, по сути, главным идеологом отече-
ственного хоккея, бежит от этого резонансного 
решения как черт от ладана. Вместо того чтобы 
искренне объясниться со страной (и ее героем), 
выйти к журналистам-болельщикам и спокойно, 
с цифрами на руках объяснить причины это-
го решения, мы видим нервно-коллективный 
уход в тень. Выглядит все это, мягко говоря, 
некрасиво…

В итоге на нашем печальном счету — только 
несчастный Ковальчук, из СМС-сообщений 
узнающий о своем непопадании в состав клу-
ба или сборной. Все остальное — в темноте. 
И даже министр спорта в прессе вынужден 
признаваться, что ничего в «Ковальчук-гейте» 
не понимает…

Вот только главной команде страны нужно 
понимать, что уход в тень не означает ухода от 
ответственности. Что коллективной ответствен-
ности в России в таких резонансных историях 
не бывает — исключительно частная. Что только 
сейчас груз отстранения хоккеиста-легенды 
лежит на плечах скромного Зубова — а зав-
тра он может обрушиться совсем на других 
тренеров. 

В конце концов нужно понимать, что не вы-
играть Москву без Ковальчука — это куда опас-
нее, чем не выиграть Москву с Ковальчуком…

Можно долго переживать по поводу того, 
как быстро в хоккейной России рушат памятники 
и как стремительно людей сбрасывают с пьеде-
стала. Можно много сочувствовать Ковальчуку, 
которого за несколько недель превратили из 
героя нации в изгоя. Но главное — отдавать себе 
отчет: завтра по такому же сценарию будешь 
снесен уже ты. Особенно если не нашел в себе 
силы взять ответственность на себя.

Самые именитые тренеры страны Вячес-
лав Быков и Зинэтула Билялетдинов это уже 
проходили, вот только в мягких версиях. Про-
должение следует?

Без движения — нет полноценной жиз-
ни. Если вы не знаете, что такое боль в 
суставах, — вы счастливый человек!
Здоровые суставы позволяют челове-
ку двигаться легко и свободно, но если 
сустав начинает болеть, то каждое 
движение может быть мучительным. 
Это доставляет огромные страдания и 
при отсутствии соответствующих мер 
может превратить человека в самого 
настоящего калеку. О заболевани-
ях опорно-двигательного аппарата 
сегодня мы побеседуем с врачом-
ревматологом одной из столичных 
поликлиник, автором программы 
«Здоровые суставы» Владимиром 
Александровичем Конькобежным. 

— Здравствуйте, Александр. В чем же 
дело? Почему суставы начинают болеть? И 
в чем причины заболеваний? 

— День добрый. Буду очень рад поделить-
ся с вами знаниями в целях улучшения вашего 
физического здоровья! 

 Итак, начнем. Для каждого заболевания 
костной системы характерны свои признаки, 
особенности течения, а также исход. Причины 
заболевания суставов могут быть различными: 
это и полученные травмы, перенесенные вирус-
ные или инфекционные заболевания, которые 
дают осложнения на суставы, иммунные и гор-
мональные сбои, нарушение обмена веществ 
— это может привести к таким заболеваниям, 
как ревматизм, полиартрит, подагра. 

Но особенно часто проблемы с суставами 
донимают пожилых людей. С возрастом умень-
шается выработка внутрисуставной жидкости, 
полость сустава пересыхает, сустав становится 
малоподвижным, начинает поскрипывать при 
движении. 

— По каким признакам можно опреде-
лить, что необходима помощь суставам?

— В начале появляется тревожный признак 
— хруст и заклинивание во время движения, 
утренняя скованность, ломота на погоду, отеч-
ность и припухлость, боль в покое, во время или 
после физической нагрузки.

Это далеко не полный перечень признаков, 
но вы должны четко понимать, если хотя бы одно 
из перечисленного вы испытываете, незамедли-
тельно принимайте меры!

— Вот общеизвестный факт, что у людей 
с возрастом развивается артроз, и что самое 
страшное — болезнь молодеет. Расскажите 

поподробнее, как происходит изнашивание 
суставов и что этому способствует?

 — Очень хороший вопрос! Цепляясь друг 
за друга, суставные поверхности костей пере-
мещаются «со скрипом», а от нелегкой жизни 
ощетиниваются, по краям обрастают шипами 
— остеофитами, затрудняющими движения. 
Особенно достается суставам ног, на которые 
приходится максимальная нагрузка. Первый 
сигнал артроза — легкая и быстро проходящая 
болезненность в суставе. 

Боли при артрозах не вызывают воспали-
тельных изменений в суставе, он не горячий 
на ощупь, не бывает красноты и припухлости. 
Со временем движение в нем ограничивается, 
работая, сустав издает различные трескучие 
звуки, которые происходят из-за неровности 
суставных поверхностей. При поражении ко-
ленного или тазобедренного сустава становится 
трудно ходить по лестнице, сидеть на корточках, 
бегать, трудно завязывать шнурки и класть ногу 
на ногу. Артроз мелких суставов кистей прояв-
ляется твердыми плотными костными узелками 
величиной с горошину. 

— Какую проблему в ревматологии вы 
можете назвать самой сложной? 

— На мой взгляд, это ревматоидный артрит. 
Это тяжелое прогрессирующее заболевание, 
которое приводит к быстрому разрушению су-
ставов. Превратиться из успешного человека в 
инвалида можно буквально за пять лет! Начина-
ется все с того, что отекают и ноют/болят мелкие 
суставы кисти. Однако эту боль обычно люди 
игнорируют, поэтому обращаются к ревматологу 
с уже запущенными формами болезни.

Заболевание характеризуется высокой ин-
валидностью (70 %), которая наступает довольно 
рано. Основными причинами смерти от заболе-
вания являются инфекционные осложнения и 
почечная недостаточность. Раннее обнаружение 
заболевания с помощью современных средств 
может значительно сократить вред, который мо-
жет быть нанесен суставам и другим тканям.

Ревматоидный артрит прогрессирует в трех 
стадиях. В первой стадии происходит отек си-
новиальных сумок, вызывающее боль местное 
повышение температуры и припухлость вокруг 
суставов. 

Вторая стадия — это стремительное де-
ление клеток, которое приводит к уплотнению 
синовиальной оболочки. 

В третьей стадии воспаленные клетки вы-
свобождают фермент, который поражает ко-
сти и хрящи, что часто приводит к деформации 
задетых суставов, увеличению боли и потере 
двигательных функций.

Как правило, вначале заболевание проте-
кает медленно, с постепенным развертыванием 
клинической симптоматики в течение нескольких 
месяцев или лет. Около 2/3 случаев проявля-
ются полиартритом, остальные — моно- или 
олигоартритом, причем суставной синдром 
часто не имеет каких-то отдельных симптомов, 
что значительно затрудняет постановку диа-
гноза. Суставной синдром характеризуется на-
личием утренней скованности более 30 минут 
и аналогичных проявлений во второй половине 
ночи — симптомы «тугих перчаток», «корсета»; 
постоянной спонтанной болью в суставах, уси-
ливающейся при активных движениях. Исчез-
новение скованности зависит от активности 
процесса: чем больше активность, тем больше 
продолжительность скованности. Для суставного 
синдрома при ревматоидном артрите характерны 
монотонность, продолжительность, сохранение 
остаточных явлений после лечения.

Ревматоидный артрит часто сочетается с 
другими болезнями суставов — остеоартрозом, 
ревматизмом, системными болезнями соеди-
нительной ткани.

— Многие думают, что это не большая 
проблема, и если верить рекламе, то вос-
становить хрящ элементарно. Так ли это?

— Восстановить хрящ, который дается один 
раз в жизни, довольно тяжело. Есть, конечно, 
лекарства, но эффективность их не высока. За-
дача ревматолога — точно поставить диагноз 
и правильно подобрать комплексное лечение. 
Данный подход позволяет улучшить состояние 
хряща, сделать его упругим, благодаря чему 
у пациентов появляется возможность дальше 
жить без проблем. 

— Расскажите поподробнее о способах 
комплексного лечения этих болезней.

— Конечно, и с огромным удовольстви-
ем. Учеными, ревматологами, хирургами и 

ортопедами разработана программа «Здоровые 
суставы». Это комплекс мер по восстановлению 
трудоспособности и здоровья лиц с ограничен-
ными физическими возможностями в результате 
перенесенных заболеваний, а также в результате 
травм. Программа является индивидуальной, 
разработанной для каждого конкретного паци-
ента, принимая во внимание характер повреж-
дения и учитывая все особенности протекания 
заболевания. 

Суть программы заключается в воздействии 
на устранение причины болезней. 

— Каков ваш главный подход в этой 
программе?

— Мы не видим различий между болью и 
болезнью. Боль — для нас это сигнал, который 
посылают нам суставы. Здоровые суставы не 
болят, но если боль появилась, значит, в суставе 
есть проблема, там что-то происходит. И главное 
— не устранение боли, а ее причины, которую 
вызывает эта боль. Нам важно не повторять 
ошибку многих людей, ставших инвалидами, 
бороться путем обезболивающих средств, мазей 
и гелей. Главное для нас — бороться с причиной, 
вызывающей боль. 

— Для кого предназначена описываемая 
вами программа?

— Благодаря комплексному подходу к 
решению проблемы программа показана при 
любых заболеваниях суставов и позвоночника 
— радикулите, полиартрите, артрозах, пода-
гре, ревматоидном артрите, остеохондрозе, 
остеопорозе и т.д. «Здоровые суставы» не только 
предупреждает разрушение суставов, но и дает 
вам шанс на оздоровление, движение и достой-
ную старость! 

Помните, что суставы требуют планомерно-
го и длительного лечения. Строго следуя всем 
рекомендациям специалиста, вы сможете полно-
ценно наслаждаться жизнью и не испытывать 
дискомфорта, боли в суставах и неприятных 
ощущений. 

Не дайте болезни победить вас! Начинайте 
заниматься здоровьем прямо сейчас! 

«Горячая линия» для всех желающих 
быть здоровыми и подвижными:

8-495-500-03-16

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 16+

ЖИВИТЕ БЕЗ БОЛИ В СУСТАВАХ
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Игорь Ларин,  
Russia-Hockey.ru, специально для «МК»

СПОРТ

Евгения Медведева: 
девятый класс, третья четверть

c 1-й стр.

МЕТРО ОТКРОЮТ 
ДЛЯ ЧЕТВЕРОНОГИХ 

ПАССАЖИРОВ 
Официально разрешить собакам спускаться 

в метрополитен намерены столичные власти. 
Правда, поправка будет касаться только собак-
поводырей, сопровождающих слабовидящих 
людей. 

Как рассказал «МК» начальник Центра обе-
спечения мобильности пассажиров подземки 
Евгений Попов, на днях было озвучено пред-
ложение по изменению правил пользования 
Московским метрополитеном, согласно ко-
торому собаки-поводыри смогут допускаться 
для входа в сабвей. На данный момент в своде 
прописан пункт, который запрещает провоз-
ить в метро «животных и птиц вне клеток или 
специальных контейнеров (сумок)». А значит, 
собака самостоятельно не имеет права пере-
двигаться по станциям и эскалаторам. Тем не 
менее горожанам приходится обходить правила 
стороной, что чревато травмами для питомцев, 
не обучемнных поведению в общественном ме-
сте повышенной опасности. Если предложение 
чиновников будет принято, некоторые животные 
смогут находиться в метро совершенно законно. 
Собаки-поводыри уже проходят специальное 
обучение для сопровождения инвалидов. 52 
пса готовы спуститься под землю, не подвергая 
опасности себя и хозяина. Но ждут отмашки вла-
стей. Примечательно, что каждой собаке выдана 
отметка, подтверждающая, что она закончила 
это «учебное заведение». Сотрудники службы 
безопасности метро будут обязаны проверить 
наличие документа и только после этого допу-
стить четвероногого помощника внутрь.

ГАНГСТЕР ЗАБРАЛ ДВЕ 
ЖИЗНИ ЗА ПЯТЬ КВАРТИР 

И ЗВЕРОФЕРМУ
Заслуженное наказание за жестокую расправу 

над двумя беззащитными женщинами понес на 
днях 47-летний уроженец Армении в Люберец-
ком городском суде. Элчина Акопяна, зверски 
убившего хозяек подмосковной зверофермы, 
приговорили к 15 годам лишения свободы с 
отбыванием в колонии строгого режима.

Это преступление удалось раскрыть во многом 
благодаря детализации телефонных разговоров 
убийцы с жертвами. Так, сотрудники правоохра-
нительных органов смогли установить, что в 2013 
году Элчин Акопян познакомился с 49-летней 
Жанной под видом потенциального покупателя 
ее фермы. В день убийства он дважды звонил 
ей, а после совершенного преступления звонки 
прекратились. Кроме того, в квартире Акопяна 
следственные органы обнаружили паспорта 
Жанны и ее 63-летней матери, с которыми он 
расправился.

Как ранее уже сообщал «МК», преступный 
план созрел в голове убийцы, когда он наткнулся 
на объявление в люберецкой газете о продаже 
фермы площадью 105 тысяч кв. метров на терри-
тории Раменского района Подмосковья. Решив 
завладеть документами на эту собственность 
и продать ее самостоятельно, Акопян познако-
мился с будущей жертвой. В процессе общения 
он выяснил, что она является хозяйкой целого 
состояния: у богатой наследницы 5 квартир в 
Люберецком районе и две комнаты в Домоде-
довском. А из близких родственников только 
мама-пенсионерка. В итоге утром 26 ноября 
2013 года Акопян вместе со своим 23-летним 
племянником Геворком Аракеляном, который, 
по его утверждению, не знал о готовящемся 
убийстве, приехали к дому Жанны, чтобы от-
правиться с ней на «осмотр владений». Однако 
вместо этого Акопян приказал племяннику ехать 
в безлюдное место — в лес, где и задушил жен-
щину, а потом бросил ее тело в кусты. После 
этого преступники вернулись в дом жертвы, 
где дядя забил до смерти битой престарелую 
мать Жанны. Ее труп и биту мужчины завернули 
в ковер и сбросили в реку, а потом вернулись в 
опустевший дом, чтобы забрать документы сво-
их жертв. Однако «блестящему плану» продать 
всю недвижимость люберчанок так и не суждено 
было исполниться. Уже через несколько дней 
друзья погибшей подняли тревогу и заявили в 
полицию о пропаже Жанны и ее матери. 

Как сообщила «МК» старший помощник ру-
ководителя ГСУ СКР по области Ольга Врадий, 
уголовное дело в отношении Геворка Аракеляна, 
обвиняемого в укрывательстве преступлений 
(ст. 316 УК РФ) и мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК 
РФ), выделено в отдельное производство и в 
настоящее время находится на рассмотрении 
в суде. 

Слева направо: Анна Сидорова (скип), Светлана Калалб (тренер), Маргарита 
Фомина, Александра Раева и Кира Езех.

Они заставили Канаду плакать!
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ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

ШКОЛЬНИЦА ПОЛУЧИЛА 
УДАР НОЖОМ ОТ 

ЗАТРАВЛЕННОЙ ПЬЯНИЦЫ
Поножовщиной закончилась отвратительная 

травля, которую устроили школьницы взрослой 
женщине в подмосковной Шатуре. Девчачья 
шайка напала на маргинальную особу, и той 
пришлось обороняться ножом, чтобы сохранить 
собственную жизнь. 

Как сообщили «МК» в правоохранительных 
органах, 29-летняя Татьяна всю жизнь жила в 
райцентре и имела репутацию крайне небла-
гополучной особы. За свою жизнь она успела 
отсидеть в тюрьме, порезать себе вены и встать 
на учет в ПНД. Детей Татьяна не имела, вела 
довольно замкнутый образ жизни и часто упо-
требляла алкоголь. Но была одна деталь, которая 
еще больше усложняла ей жизнь, — конфликты 
с настоящей бандой школьниц, возглавляе-
мой 16-летней Надей (имя изменено). Девочки 
периодически делали набеги к дому Татьяны, 
кричали под ее окнами матерные оскорбления, а 
когда видели ее на улице — могли бросить в нее 
мусором, обозвать бомжихой и проституткой и 
разбежаться в разные стороны. Кстати, главарь 
этой гоп-компании не сильно отличалась от 
жертвы издевательств — девочка любила вы-
пить, воспитывалась одной бабушкой, ее отца 
лишили родительских прав, а мать умерла. На-
дежда также состояла на учете в ПНД.

Своим хамским поведением несовершен-
нолетние отморозки довели Татьяну, и она ре-
шила серьезно поговорить с родительницами 
школьниц. Встречу Татьяна назначила на улице 
около дома одной из «бандиток». На переговоры 
пришли несколько женщин и вся банда мало-
летних хамок. Разговор вышел коротким, но 
емким — женщины принесли свои извинения 
Татьяне, заверив ее, что больше их дочери не 
будут ее доводить, и разошлись по домам. Увы, 
инцидент на этом не был исчерпан — по пути к 
дому Татьяну вновь атаковали малолетки. Они 
не учли одного: у женщины в кармане был нож, 
которым она и воспользовалась. Она пырнула 
Надю ножом в живот и поцарапала ягодицу дру-
гой беспредельщице, после чего школьницы в 
ужасе разбежались. После этого Татьяна явилась 
в местный отдел полиции и написала явку с 
повинной, где во всем созналась и рассказала 
следователям, что ее на это вынудило. А постра-
давшая самостоятельно добралась до больницы, 
где врачи и оказали ей первую помощь.  


